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Лет до ста 
расти нам 

без старости!

Купил 
у иностранца - 
заплати 
штраф

За неуд 
по поведению 

исключат 
из школы?

Новые факты: 
Скрипалей 
отравили 
англичане
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Почему сеем 
иностранные 
семена

Специальный 
выпуск «МН»
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Еще одна думская новация 
последних дней: депутат 
умудрился ошарашить даже 
видавших виды коллег по 
нижней палате, когда призвал 
проводить биометрическую 
идентификацию... грудных 
младенцев. 

В смысле делать ДНК-тест, ко-
торый позволяет выявить проис-
хождение человека, определить 
степень его родства с другими чле-
нами семьи.

«Это стоит недешево, но го-
сударство в этом заинтересова-
но. Нужно проработать и другие 
возможные способы иденти-
фикации», - добавил депутат. И 
только после этой фразы его 
коллеги сообразили, что депутат 
совсем не шутит. Недавно МВД 
выявило новый вид мошенни-
чества, направленный на хище-
ние средств так называемого 
материнского капитала. Крими-
нальные соучастники несли за-
явления в МФЦ, что будто бы 

являлись свидетелями рождения 
детей вне роддомов. То ли мама-
ши дома рожали, то ли не успели 
доехать до клиники. К заявлению 
прилагались «документы» фик-
тивной роженицы, где, правда, не 
было официальной медицинской 
справки, подтверждающей сам 
факт рождения. Но для МФЦ и 
этого хватало, чтобы выдать сви-
детельства о рождении, а мошен-
никам оформить маткапитал.

По данным МВД, таких фактов 
уже набралось более 700 и пред-
варительный ущерб бюджету РФ 
оценивается в 1 млрд рублей. Нема-
лые деньги! Чтобы остановить этот 
криминал, депутат и предложила 
идентифицировать младенцев. Дру-
гих способов не придумала! Словно 
нельзя организовать более жесткий 
и более дешевый контроль на уров-
не МФЦ или привлечь правоохра-
нителей. Член Совета по правам че-
ловека при Президенте РФ Игорь 
Ашманов предупреждает, что сама 
идея того, что цифровизация и био-
метрическая идентификация позво-
лят все обо всех знать и видеть каж-

дый шаг каждого человека, кружит 
многим во власти голову. Чем и 
пользуется цифровое лобби.

Представители общественно-
сти в этих словах увидели прямой 
намек на то, зачем депутаты  вы-
двинула столь странную идею. 
Председатель Межрегиональной 
общественной организации «За 
права семьи» Павел Парфентьев 
полагает, что под прикрытием за-
боты о родах власти протаскивают 
нечто другое. У них не получается 
затащить граждан добровольно в 
базу биометрии, люди не хотят уча-
ствовать в этих «фокусах». Поэто-
му надо делать это принудительно, 
прямо с рождения, чтобы сразу 
с колыбели у государства были 
ДНК-данные на каждого. «В основе 
таких идей просматривается впол-
не омерзительная концепция, что-
бы граждане были удобными для 
государства объектами управления 
и контроля», - утверждает Парфен-
тьев. Он возмущен тем, что в Гос-
думе депутаты могут предлагать 
что угодно без всяких последствий. 
Может, руководству Госдумы пора 
задуматься о системе отсева неадек-
ватных депутатских идей?

Алексей Воробьев

Похоже, мы докатились: 
цена на простой и привыч-
ный черный хлеб выросла 
на 15%, а за три последних 
года - на 45%. Краюха чер-
ного превращается в дели-
катес? 

Рост цен на продукты уже нико-
го не удивляет. Росстат не пытается 
оспаривать тот факт, что если то-
вары и услуги подорожали в 2024-м 
на 9,52%, то продукты подорожали 
еще больше - на 11,05%. А эта по-
зиция очень чувствительная для 
населения - малоимущие граждане 
страдают не от подорожания за-
граничных авто, ювелирки и особ-
няков, а когда денег не хватает на 
покупку еды. И среди этой еды 
хлеб - это совсем отдельная статья. 
Он всегда был на Руси неким сим-
волом благополучия: «Есть хлеб 
- будет и песня!» Его на столе за-
менить нечем. 10 лет назад бухан-
ку ржаного хлеба покупали за 35 
рублей - в три раза дешевле, чем 
сегодня. В декабре 2024-го средняя 
его цена поднялась до 90 рублей. 
А в столице встречались буханки 
и по 124 рубля за килограмм. Не 
слишком ли круто? Откуда такой 
галоп цен? Здесь хватает стран-
ностей. В частности, утверждается, 
что в производстве ржаной хлеб 
значительно дороже пшеничного. 
Дескать, подготовка теста к хлебо-
печению в несколько раз дольше, 

чем у пшеничного. И если в белую 
муку добавить некие ускорители, 
то тесто зреет два-три часа. У ржа-
ного теста этот срок в два-три раза 
дольше. Поэтому хлебопекарни 
делают темный хлеб не чисто из 
ржаной муки, как, например, «Дар-
ницкий». Но ржаной хлеб пекли в 
нашей стране всегда, технологии 
обкатаны и устоялись. С какого 
бодуна они вдруг стали дорожать? 
Да и выращиваем мы рожь в РФ 
сами, ни заморские санкции, ни хи-
трая логистика здесь ни при чем! 
Версия не проходит. Рассказывают 
и о провальных урожаях последних 
лет, якобы поэтому растут цены 
на муку. Однако статистика свиде-

тельствует, что сборы ржи в стране 
не опускались ниже необходимого 
уровня потребления. При этом в 
экспертном сообществе указыва-
ют на сокращение посевных пло-
щадей: в 2023-м засеяли 834 тыс. га, 
в прошлом году ржаной клин сни-
зился еще до 668 тыс. га. Так, может, 
ответ стоит искать в коридорах 
власти, где предпочитают белые 
булки? Специалисты уверены, что 
производство настоящего черного 
хлеба из ржаной муки будет у нас 
сокращаться. Останется ли он на 
полках булочных или родная чер-
няшка сохранится лишь в магази-
нах здорового питания? 

Павел Максимов

Черный хлеб стал дороже белого

Групповой 
подход
В Госдуме родилось пред-
ложение перестроить работу 
средней школы: не изучать 
полноценно всем школьни-
кам все предметы, а разделить 
детей на некие группы в за-
висимости от их наклонностей 
и способностей и определить 
каждому свою образователь-
ную тропу.

По мнению ряда экспертов, де-
путат - инициатор этого  высказал 
предположение, которое отражает 
существующие в стране деградаци-
онные процессы в средней школе. 
Увы, российская система образова-
ния, славная своими многолетними 
традициями, переживает сейчас не 
лучшие времена. Это очевидно не 
только родителям школьников и 
педагогам, но и большинству пред-
ставителей власти, которые в силу 
своего разумения стремятся по-
участвовать в совершенствовании 
средней школы: кто-то в искренней 
заботе о будущем страны и под-
растающих поколениях, а кто-то в 
интересах персональной карьеры. 
Только вот ничего конструктивного 
и перспективного во властных каби-
нетах не рождается. «Ребят в парал-
лели поделят на определенные груп-
пы, исходя из их предпочтений тех 
или иных научных знаний, - поясня-
ет свое предложение депутат. - Это 
позволит за годы школьного обра-
зования подготовить их к поступле-
нию в вузы по тому направлению, 
которое для них предпочтительно 
и в котором они располагают наи-
большими способностями. Тем са-
мым для ребят, например, склонных 
к изучению математических наук, 
больше часов будет уделено этим на-
укам». Интересно, кто может пред-
сказать подростку-школьнику этот 
самый правильный выбор, опреде-
лить его судьбу на долгие годы? В 
какой книге жизни начертаны эти 
пути? У парламентария, родившего 
идею, такая книга имеется? И поче-
му он считает себя или неких других 
«специалистов» вправе предсказы-
вать (диктовать?) ребенку школь-
ного возраста жестко заданный его 
«образовательный маршрут»? Куда 
идти, какие науки изучать? Специ-
алисты знают, что реальные способ-
ности и наклонности детей часто 
проявляют себя в более позднем 
возрасте и не стоит лезть в столь 
тонкие ментальные материи. Не-
удивительно, что и родители школь-
ников, и учителя встретили затею 
депутата не просто с негодованием, 
а дружно комментировали ее с ис-
пользованием непечатной лексики. 
Углубленное изучение отдельных 
предметов и деление детей на груп-
пы - это два совершенно разных 
явления. И не стоит отдельным не-
компетентным индивидуумам лезть 
по карьерной лестнице, озвучивая 
громкие бредовые идеи. 

Лаврентий Павлов

«Фокусы» идентификации 
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- столько поддельных рублевых купюр и монет было выявлено в 
2024 году. При этом чаще всего подделывали банкноты номиналом 5 
тысяч рублей (5292 штуки, 64% от общего числа фальшивок), сообщил 
Банк России.

Если в 2011 году на миллион настоящих купюр выявляли 17 под-
дельных, то в 2024-м лишь одну на миллион.ЦИФРА НОМЕРА
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Покупка автомобиля или другого имущества за наличные рубли или другую валюту 
может обернуться для россиян серьезными штрафными санкциями. О чем следует 

помнить, рассчитываясь с иностранцем, узнал «МН». 
Вы знали, что с иностран-

цами нельзя расплачиваться 
наличными ни в нашей стране, 
ни в любой другой - хоть дру-
жественной, хоть не очень? 
Это прямо запрещает Феде-
ральный закон «О валютном 
регулировании и валютном 
контроле», причем еще с 2003 
года, а по ст. 15.25 КоАП РФ 
подобное нарушение наказы-
вается штрафом до 20-40% от 
суммы сделки. В том, что не-
знание закона не освобождает 
от ответственности, а заодно 
может сильно подкосить се-
мейный бюджет, лично убеди-
лась автоледи из столицы. 

Москвичка купила у граж-
данина Киргизии Kia Sorento 
за 2,85 млн рублей, передав их 
иностранцу наличными. Когда 
об этом стало известно нало-
говой, даме пришлось отвечать 
за свои действия. Суд обязал 

женщину заплатить в пользу 
государства треть стоимости 
автомобиля. Корейский крос-
совер в результате обошелся 
даме в 3,7 млн рублей. 

Этот случай вовсе не еди-
ничный. Вы удивитесь, но на-
лететь на нешуточный штраф 
в ситуации, когда речь идет 
о расчетах с иностранцами, 
может каждый, кто решит за 
кэш приобрести у нерезидента 
России товар на сумму, превы-
шающую 1 млн рублей. При-
мер. Вы поехали отдыхать в 
Турцию, а заодно купить себе 
или жене шубу. На кассе за 
нее с вашей карты списали по-
рядка 440 тыс. турецких лир, 
или, скажем, 11,6 тыс. евро (в 
обоих случаях суммы эквива-
лентны примерно 1,1 млн ру-
блей). По возвращении домой 
таможенники, проверив чек 
на дорогую покупку, отпустят 

вас с миром. Но если за шубу 
вы расплатились наличными, 
к вам возникнут вопросы и 
штрафа от 220 до 440 тыс. ру-
блей не избежать. Закон суров, 
но это закон! Прежде проблем 
с безналичной оплатой за гра-
ницей не было, а многие тури-
сты заводили в России карты, 
на которых хранили доллары 
или евро либо оплачивали по-
купки рублевой картой после 
конвертации суммы в местной 
валюте. После начала СВО 
во многих странах российские 
карты - бесполезный пластик, 
а открыть рабочую карту за 
пределами РФ - тот еще квест. 
Выручают наличные, но если 
речь идет о крупной покупке, 
то хрустящие бумажки могут 
сыграть с покупателем-росси-
янином злую шутку. 

Кто-кто, а владелица бэуш-
ного «корейца» теперь знает об 

этом не по-
наслышке. Как и сотни 
других россиян, которые, на-
пример, поехали за машинами 
в ближайшее зарубежье, рас-
платились с аборигенами за 
«железных коней» кэшем, а, 
вернувшись домой, были «ос-
частливлены» штрафами за 
участие в незаконной валют-
ной операции. Хотя закону о 
валютном контроле уже 12 
лет, прежде его применяли, 
как правило, в правоотноше-
ниях между экспортными и 
импортными компаниями или 
к россиянам, приобретающим 

и продающим квартиры за 
границей. Однако в последнее 
время надзорные органы все 
пристальнее присматриваются 
вообще ко всем сделкам меж-
ду гражданами РФ и ее нере-
зидентами. Усилился контроль 
и в отношении покупаемых за 
границей иномарок, где про-
давцы предлагают неплохую 
скидку, если тачка будет опла-
чена наличными. 

На фоне роста «валютных» 
штрафов вице-президент На-
ционального автомобильного 
союза Ян Хайцеэр призвал 
государство на время санкций 
заморозить законодательную 
норму, запрещающую по-
купать товары, и машины в 
частности, у иностранцев за 

наличку: «Будем наде-
яться, здравый смысл 
возобладает, посколь-
ку сегодня проводить 
прямые платежи даже 
в рамках ЕАЭС (Бело-
руссия, Казахстан, Рос-
сия, Армения, Киргизия) 
сложно. Деньги в лучшем 
случае возвращаются об-
ратно, но могут и зависнуть 
надолго, ведь даже друже-
ственные страны уже не 
в малой мере соблюдают 
санкции против нас». Сомне-
ваемся, что закон, по которо-
му оштрафовали москвичку, 

будет заморожен и уж тем бо-
лее отменен. Как ни крути, он 
направлен на укрепление фи-
нансовой безопасности страны 
и защиту от нелегальных ва-
лютных операций. Но законо-
дателям и правительству есть 
над чем поразмыслить. Может, 
хотя бы смягчить строгое на-
казание для людей, которые 
случайно нарушили закон, или 
ограничиться предупреждени-
ем для тех, кто преступил его в 
первый раз? 

Елена Хакимова 

Бизнес не торопится вкла-
дываться в семеноводство, го-
сударство тоже. Импорт семян 
в РФ за прошедший год сокра-
тился в 2 раза. Правда, наши 
аграрии обещают заменить - в 
рамках программы продоволь-
ственной безопасности - зару-
бежный посевной материал на 
отечественный, причем с осо-
быми свойствами, а селекцию 
сделать высокотехнологичной, 
но это дело совсем небыстрое. 
«Без семян отечественных се-
лекций, характеристики кото-
рых должны быть на уровне 
лучших мировых образцов, 
мы не сможем надежно обе-
спечить продовольственную 
безопасность нашей страны, - 
заявил на недавнем совещании 
в Совете Федерации сенатор 
Александр Двойных. - Но есть 
проблемы, которые объек-
тивно возникнут при реализа-
ции ФНТП (Федеральная на-
учно-техническая программа 
развития сельского хозяйства. 
- Ред.)». Он указал, что новые 
сорта надо не просто разрабо-
тать, но и внедрить в реальное 
сельхозпроизводство. И важно, 
чтобы они давали устойчивый 
и хороший урожай. Новые 
сорта и гибриды должны вы-
держивать конкуренцию на 
рынке. Плюс нужны пакет-

ные решения по технологиям 
выращивания, применению 
средств защиты и удобрений, 
использованию техники и об-
учению специалистов. Кроме 
того, новые российские семена 
и то, что из них вырастет, надо 
сделать популярными. Короче, 
много всего предстоит изме-
нить. 

Вопрос: где были раньше 
сельхозведомства и сельхоз-
наука? Проспали? Или за-
разились дурным примером 
правительства российских 
либералов начала 90-х? Тогда 
Гайдар и Чубайс заявляли, что 
в России не нужно производить 
сложную технику, оборудова-
ние и т. д.: дескать, все купим 
на нефтедоллары за рубежом. 
И самолеты, и картошку? Как 

говорил известный генерал, 
«глупость - это не отсутствие 
ума, это такой ум!»

«В растениеводстве осо-
бых проблем с семенами нет, 
- утверждает гендиректор хо-
зяйства «Лазаревское» Кри-
стина Романовская. - Другая 
картина с тем, что касается 
именно овощных культур. Мы 
полностью опирались только 
на импорт, и очень многие се-
лекционные центры, которые 
занимаются именно селекцией 
семян, были закрыты». По ее 
словам, возрождение этой сфе-
ры займет не один год, и даже 
не десять. Поскольку это связа-
но с вызреванием, невозможно 
каким-то образом ускорить 
процесс естественного роста 
растений. По мнению экспер-

тов, чтобы это было быстрее, 
государству нужно в это вкла-
дываться гораздо больше и от-
крывать какие-то совместные 
предприятия, потому что биз-
несмен вряд ли захочет этим 
заниматься. «Мы должны по 
результатам шести лет до-
стичь показателей в 75 процен-
тов по продовольственной без-
опасности и обеспеченности 
собственными семенами», - от-
метила замглавы Минсельхоза 
России Марина Афонина. 

А пока картина непригляд-
ная. Яркий пример - ситуация с 
картофелем. 

Цены на него взлетели в 
1,5-2 раза. В результате на 
розничном рынке некоторые 
сорта российского картофеля 
обогнали по цене импортные 
бананы. Продавцы в магазинах 
и граждане-покупатели могли 
лично убедиться, что «второй 
хлеб» россиян кое-где стал до-
роже заморского фрукта. А 
Росстат констатировал, что за 
год скачок цен на плодоовощ-
ную продукцию составил 14% 
и наша обычная-привычная 
картошка стала лидером этой 
гонки. А вместе с ней взлетела 
и стоимость винегретов, супов 
и чипсов... 

Любой дефицит на товар-
ном рынке проявляет себя, 

как правило, неожиданно. Ка-
залось бы, никаких поводов 
для беспокойства, ничего не 
предвещало - и вдруг! И толь-
ко потом, начав разбираться, 
неизбежно приходится кон-
статировать: все заранее было 
ясно и очевидно, просто не 
туда смотрели, прошляпили! 
Хотя достаточно было вни-
мательно взглянуть на циф-
ры. Статистика утверждает, 
что сегодня в России своего 
картофеля продается и потре-
бляется лишь 9%! Остальной 
привозится из-за границы. Тут 
достаточно вспомнить, как 
страна выжила на картошке 
в Великую Оте чественную, 
и представить, смогла бы она 
прокормиться на эти 9 про-
центов сегодня?! 

Проблема здесь не только 
в росте инфляции, речь идет 
о продовольственной безопас-
ности. Федеральная научно-
техническая программа разви-
тия сельского хозяйства была 
утверждена Минсельхозом в 
2017 году, но выполняется она 
ни шатко ни валко. Эксперты 
утверждают, что в 2023 году 
на программу выделялось в 
2-3 раза меньше исходных па-
спортных показателей. На что 
надеялись?

Григорий Алексеев

Покупка 
у иностранца 
за наличные 

грозит 
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ВАЖНО! Россияне, проводящие с 
нерезидентами РФ валютные 
сделки - с недвижимостью, 
земельными участками, транс-
портными средствами и дру-
гим имуществом стоимостью 
более 1 млн рублей, - обязаны 
переводить деньги через рас-
четные банковские счета. Не 
гонитесь за «скидками за кэш», 
чтобы потом не заплатить еще 
больше в виде штрафов.

Что посеешь, 
то и пожуешь 

Собственных семян для производства овощей 
и сельхозпродукции  в целом аграриям 
катастрофически  не хватает. Да и импортных тоже.

K
AN

D
IN

S
K

Y



8(1626) 
19 февраля 2025 года

www.mirnov.ru4 ЗАРУБЕЖНЫЙ КАЛЕЙДОСКОП
4 марта 2018 года 
британская разведка 
совместно с ЦРУ про-
вела беспрецедентную 
операцию, нацеленную 
на международную 
изоляцию России и ее 
руководства. 

Британское прави-
тельство объявило, что 
в старинном английском 
городе Солсбери россий-
ские агенты отравили 
перебежчика - бывшего 
сотрудника российской 
военной разведки Сер-
гея Скрипаля - и его дочь 
Юлию якобы изобретен-
ным в России сильней-
шим ядом «Новичок».

Устроенная МИ-6 ин-
сценировка должна была 
сплотить Запад на борь-
бу с Москвой и сорвать 
намеченную на лето того 
года встречу в Хельсин-
ки Владимира Путина с 
занимавшим тогда пост 
президента США До-
нальдом Трампом. 

Официально Лондо-
ном было заявлено, что 
Юлия Скрипаль вышла 
из критического состоя-
ния только 29 марта. На 
самом деле она очнулась 
из искусственной комы 
и находилась в полном 
сознании уже 8 марта, 
тогда-то она и сообщила 
врачам, как произошло 
отравление, что полно-
стью расходилось с той 
версией, которой пичка-
ли весь мир британское 
правительство и его раз-
ведка.

Не было никакого 
вторжения «русских 
киллеров», не было по-
крытой сверхмощным 
ядом «Новичок» двер-
ной ручки в доме, предо-
ставленном Скрипалю 
разведкой МИ-6. Вся 
официальная информа-
ция оказалась враньем. 
Не было и никакого 

«Новичка», в ресторане, 
куда зашли Скрипали, их 
спрыснули веществом, 
вызывавшим лишь вре-
менное отключение 
сознания без большой 
угрозы для здоровья. В 
госпитале Солсбери, где 
врачей информировали 
о применении сильно-
действующего нервно-
паралитического яда, 
пациентов ввели в ме-
дикаментозную кому, 
чтобы обезопасить их 
внутренние органы. Но 
поскольку наблюдения 
показали, что никаких 
заметных нарушений в 
их организме не произо-
шло, кома Юлии была 
прервана уже 8 марта. 
Позднее и Сергей Скри-
паль благополучно опра-
вился от поражения. Где 
они находятся сейчас, не-
известно, возможно, от 
них уже избавились как 
от отработанного мате-
риала, уж слишком скан-
дальной информацией 
они обладали. Офици-
альный Лондон продол-
жает ненавидеть Россию, 
и к очередной годовщи-
не инцидента в Солсбери 
повторил ложь об «убий-
цах из ГРУ».

Тогда, в 2018-м, эта си-
туация сильно озадачила 
врачей в Солсбери. Как 
только Скрипали были 
доставлены в госпиталь, 
ими занимался доктор 
Стивен Кокрофт, специ-
алист по интенсивной те-
рапии. Именно он первым 
выразил удивление, каким 
образом Юля, мозг кото-
рой должен был катастро-
фически пострадать от 
смертоносного яда, каким 
был представлен «Нови-
чок», очнулась в полном и 
ясном сознании и смогла 
поддерживать разговор с 
Кокрофтом.

По его словам, она 
была страшно запугана 
и плакала, отвечая ему. 
Она подтвердила, что ее 
с отцом чем-то опрыска-
ли, когда они обедали в 
ресторане. Однако при-
ставленный к госпиталю 
старший эксперт британ-
ской контртеррористи-
ческой полиции решил 
вообще не спрашивать 
ни о чем Юлию и подверг 
сомнению ее заявления 
врачам. Эти ее показания 
вообще не были отраже-
ны в расследовании.

Как отмечает оппо-
зиционный нынешнему 

британскому режиму 
портал Grayzone, врачей 
госпиталя потрясло то, 
что накануне прибытия 
в Солсбери 21 марта ин-
спекторов из Органи-
зации по запрещению 
химического оружия 
Скрипалей без всякой 
медицинской надобно-
сти сделали физически 
неспособными дать по-
казания инспекции. Им 
двоим одновременно 
сделали трахеотомию - 
рассекли трахею с вве-
дением трубки для ды-
хания. У Юлии трубка 
была снята через два дня 
после отбытия инспек-
торов из Солсбери. 

Вскрылся один важ-
ный факт. 1 марта к 
директору ЦРУ Майк 
Помпео обратились два 
высокопоставленных 
оперативника, запросив-
ших личную встречу по 
«очень неотложному во-
просу». Встреча состоя-
лась уже на следующее 
утро. О встрече запрос 
был направлен менее 
чем через два часа по-
сле того, как объявлен-
ные киллерами из России 
Руслан Баширов и Алек-
сандр Петров купили 
авиабилеты из Москвы 
в Лондон для посещения 
Солсбери. И вот что еще 
удивительно, каким-то 
образом эти двое сумели 
быстро получить много-
кратную британскую 
визу, что связано с запол-
нением больших подроб-
ных анкет и дальнейшей 
проверкой изложенного 
в них. Британские экс-
перты делают вывод, что 
русские попали в ловуш-
ку, расставленную для 
них МИ-6 и ЦРУ.

Многие привыкли ли-
шать себя полноцен-
ного сна, полагая, что 
им вполне достаточно 
спать шесть, а то и пять 
часов в сутки. На пер-
вых порах они ощуща-
ют себя необыкновен-
ными людьми, которые 
не тратят драгоценное 
время на сон. Однако 
организм не обмануть.

Международная груп-
па экспертов пришла к 
выводу, что человеку не-
обходимо спать не менее 
7 часов в сутки. Медики 
предупредили, что недо-
сып не только приводит к 
раннему ощущению уста-
лости во второй половине 
дня, когда не хватает уре-
занного ресурса ночного 
сна, но и начинает ска-

зываться на всем вашем 
организме. Кожа из-за на-
рушений в притоке крови 
приобретает землистый 
оттенок, она кажется не-
живой. Под глазами по-
являются темные круги и 
морщины. От недостатка 
сна поднимается уровень 
гормона стресса корти-
зола, и это способствует 
воспалительным процес-
сам, на коже с трудом за-
живают разные болячки, 
возникают покраснения и 
раздражения.

Проведено исследо-
вание с участием двух 
с лишним тысяч взрос-
лых людей, указавшее на 
связь сна с физическим 
здоровьем человека. У 24 
процентов тех, кто спал 
меньше 7 часов, наблюда-
лись проблемы с кожей, 
так как именно ночью 

ускоряются процессы ее 
регенерации, усиливает-
ся поток крови, участву-
ющей в ее восстановле-
нии и заживлении ран. 26 
процентов людей с не-
достатком сна страдают 
от лишнего веса. Медики 
утверждают, что во вре-
мя сна организм восста-
навливает гормональный 
баланс и нормализует со-
держание гормонов, отве-
чающих за чувства голода 
и сытости. Нехватка сна 
усиливает ощущение го-
лода, при этом притупля-
ется восприятие сытости, 
что приводит к перееда-
нию высококалорийной 
переслащенной пищи. У 
женщин подобные гор-
мональные нарушения 
выражаются в ожирении 
в районе таза и бедер, у 
мужчин это происходит в 

брюшном отделе. Ночью 
содержание сахара в кро-
ви снижается, а кортизол 
в середине сна в 3 часа до-
стигает самого низкого 
уровня за сутки.

Daily Mail пишет, что 
британские специали-
сты склоняются к тому, 
что здоровому человеку 
требуется от 7 до 9 ча-
сов сна. Больше всего он 
важен для детей, ново-
рожденные спят больше 
всех - от 8 до 16 часов. 
Рекомендуется следо-
вать своим жизненным 
ритмам и выходить из 
сна, когда прозвучит 
ваш внутренний будиль-
ник. В идеале пробужде-
ние возникает под воз-
действием солнечного 
света. Когда это проис-
ходит, включается вы-
работка адреналина.

Материалы подготовил Николай Иванов

Не хочешь быть толстым - побольше спи

Жуки-нелегалы 
покоряют 
Америку
На таможнях как никогда вни-
мательно проверяют багаж 
путешественников и грузы, 
прибывающие из экзотиче-
ских азиатских стран. Это 
связано с распространением 
моды держать дома вместо 
кошек и собак молчаливых 
и неприхотливых гигантских 
жуков или больших мура-
вьев. Все они переправля-
ются в Северную Америку и 
Европу контрабандой.

На днях на таможне в США за-
держана очередная партия продук-
тов из Японии, где в цветастых пач-
ках находились не чипсы и прочая 
снедь, а 37 запрещенных к ввозу в 
страну здоровенных живых жуков-
скарабеев, жуков-оленей и жуков-
чернотелок. Некоторые были раз-
мером до 15 сантиметров. Требуется 
помещать их в особые контейнеры, 
чтобы они не прогрызли дыру и не 
сбежали. Появились любители на-
блюдать битвы жуков-оленей и жу-
ков-носорогов в брачный период. В 
2024 году были задержаны 432 кон-
трабандные поставки подобных 
насекомых. По данным полиции, 
люди готовы платить большие 
деньги, многие тысячи долларов, 
чтобы содержать дома редкий вид 
экзотического жука, питающегося, 
например, гнилой древесной корой. 
Они гордятся своими питомцами 
и хвастаются ими перед гостями. 
Из стран Латинской Америки кон-
трабандисты переправляют самых 
крупных в мире (величиной до 17 
сантиметров) жуков-геркулесов, 
способных поднимать вес в 800 раз 
больше массы их тел.

Мировой рынок торговли дикой 
живностью процветает. Сегодня он 
уже превысил 23 миллиарда долла-
ров. Таким же способом в контей-
нерах с товаром завозятся пауки и 
скорпионы. Чтобы это сделать ле-
гально, требуется специальное раз-
решение властей, что также каса-
ется червей и улиток. Но выдается 
оно не всем. Однажды в США по-
пали гигантские азиатские шерш-
ни-убийцы с впрыскивающим 
нейротоксин жалом в шесть мил-
лиметров. В Японии они ежегодно 
убивают по 40 человек. Американ-
ским энтомологам пришлось от-
слеживать их гнезда и уничтожать 
опасных насекомых с помощью 
специально созданной для этого 
технологии вакуумных устройств. 
До сих пор в Америке отлавливают 
убивающих пчел шершней.

Тайна отравления Скрипалей 
все же выплыла наружу
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« Деньги надо 
вернуть»

Вот что рассказала «МН» 
сама Лариса Касаджик (на 
фото), убежденная в своей 
стопроцентной правоте:

- Я работала более 20 лет 
чиновником. Сначала в сфере 
развития спорта в регионе, а 
в последние годы трудилась 
в управлении информацион-
ной политики. Одной из при-
оритетных наших задач была 
поддержка некоммерческих 
организаций (НКО). У нас их 
достаточное количество в ре-
гионе. Что такое некоммер-
ческая организация? Человек 
заявляет о своем желании, до-
пустим, участвовать в спор-
тивном воспитании детей и 
подростков. У него есть воз-
можности: стремление, мате-
риальная база, например, по-
мещение под деятельность... 
И есть желающие получать 
данную услугу - дети и под-
ростки. Регистрируется НКО, 
и начинается работа. 

Некоммерческий сектор 
поддерживает государство, в 
том числе субсидиями. Их по-
лучают целево на ведение дея-
тельности. И не по результату, 
а вперед. За полученные сред-
ства нужно, естественно, отчи-
тываться. Отчетность должна 
быть строгой. Все-таки речь 
идет о государственных день-
гах. Причем суммы, мягко го-
воря, немаленькие. 

Руководство НКО, о ко-
торой идет речь в данном 
случае, позиционировало ор-
ганизацию именно как спор-
тивную секцию.

И вдруг на стадии отчетов 
я выяснила, что в спортивной 
секции «для детей и подрост-

ков» по факту отсутствуют... 
и дети, и подростки! То есть 
их вообще нет! Это все равно 
что учитель приходит в класс 
и ведет урок без единого уче-
ника в пустых стенах. При 
этом получает деньги за яко-
бы полный набор детей. Собе-
седница «МН» уточнила, что 
«была обескуражена». Пыта-
лась повлиять на ситуацию. 
Объясняла директору НКО 
Д. Пономареву, мол, «это же 
подлог. Нет детей, значит, нет 
и деятельности». То есть надо 
вернуть полученные субси-
дии обратно государству, это 
будет честно. Она отказалась 
«закрыть глаза и сделать вид, 
будто НКО работает и все в 
порядке». 

« По утрате доверия»
- Поначалу-то руководи-

телю НКО дали время для 
исправления ситуации. Он 
обещал. А потом пришел 
и уже чистосердечно сооб-
щил, что детей в секции как 
не было, так и нет. Я говорю, 
ну тогда надо деньги возвра-

щать обратно государству. И 
суммы-то немаленькие. В год 
5-6 миллионов. А НКО «вело 
деятельность» ни много ни 
мало три года, - отмечает Ка-
саджик. 

- Позже факт хищения 
крупных денежных сумм 
установит ОБЭП - отдел по 
борьбе с экономическими 
преступлениями, - уточняет 
руководитель Ассоциации 
адвокатов России за права 
человека Мария Архипова. 
Структура взяла на себя за-
щиту чиновницы.

Архипова объяснила, что 
история Касаджик изумила 
даже их, опытных правоза-
щитников. В августе 2023 
года были открыты два уго-
ловных дела против руково-
дителя НКО. 

Ст. 159, ч. 3, УК РФ - мошен-
ничество в особо крупных 
размерах - за хищение денеж-
ных средств из бюджета Сур-
гутского района. Представи-
тели местной администрации, 
говорит Лариса Касаджик, 
всеми силами пытались выта-
щить руководителя НКО.

- Это происходило на моих 
глазах. Замглавы района 
лично давала распоряжения, 
чтобы «срочно нашли детей 
и помещение» для спортив-
ной секции. Что называется, 
задним числом пытались спа-
сти ситуацию. Вероятно, ис-
пугались пятна на репутации 
рай она и что другим органи-
зациям больше не дадут гос-
субсидий из-за поднявшегося 
скандала, - предполагает Ка-
саджик.

- При этом на саму Ларису 
начинается давление. Ини-
циируются многочисленные 
проверки ее деятельности. 
Как раз в этом случае ника-
ких нарушений не обнаружи-
лось. Однако ей предлагают 
уволиться. Она отказалась. 
И ее уволили официально, 
по расплывчатой формули-
ровке «по утрате доверия». 
При этом, повторюсь, ника-
ких реальных нареканий к ее 
деятельности по-прежнему 
нет, - комментирует Мария 
Архипова, показывая под-
тверждающие ее слова до-
кументы.

« Продолжает 
сражаться»
- Замглавы администра-

ции района мне лично позво-
нила и сказала: мол, «ты дел 
наворотила со своей жаждой 
правды, а разгребать теперь 
мне. Сейчас всех по цепочке 
начнут проверять». Непо-
средственно перед увольне-
нием услышала от нее же: 
«Вы - не человек команды». 
Что это могло означать в 
моем случае, не понимаю по 
сей день... Меня уволили, а 
нарушитель так и остался 
руководителем НКО, суще-
ствующей по факту лишь на 
бумаге, - резюмирует теперь 
уже бывшая чиновница, ко-
торая, впрочем, намерена от-
стоять свою правоту в судеб-
ных инстанциях.

- Во всем мире существует 
такое: если человек сообщает 
о факте коррупции, то на него 
могут давить. Именно с этим 
столкнулась и Лариса, ее бук-
вально затравили вышестоя-
щие руководители. На данный 
момент, по нашему мнению, 
ей вообще должна быть обе-
спечена не только юридиче-
ская защита, но и охрана. Ведь 
опасность может угрожать 
уже и ее жизни, поскольку не 
отказывается от своих слов, 
а продолжает биться за спра-
ведливость, в том числе в пу-
бличном поле... Ну а степень 
вины и меру наказания для 
нарушителей закона в любом 
случае определит суд. Мы на-
деемся на справедливое его 
решение, - заключила адвокат 
Архипова. 

Виктория Катаева
Фото из личного архива 

Л. Касаджик

В советские времена тех, кто 
не задерживался долго на од-
ном месте, называли летунами, 
и рисовали на них карикатуры, 
изображая таких несознатель-
ных граждан с бегающими 
глазками и распухшей от запи-
сей трудовой книжкой. Тогда 
считалось, что солидный и пра-
вильно воспитанный человек 
должен всю жизнь протрубить 
на одном предприятии. Если, 
конечно, его не продвинули 
по профсоюзной, комсомоль-
ской или партийной линии. В 
девяностые - нулевые годы 
смена места работы стала вос-
приниматься, скорее, как обы-
денность. Пришло понимание, 
что пословица «Рыба ищет, где 
глубже, а человек - где лучше» 
актуальна и отражает новую 
реальность. Но серьезные и 
ответственные люди профиль 
работы и тогда не меняли. Те-
перь стало все иначе! Согласно 
статистике, в IT-сфере средний 
срок работы на одном месте 
составляет нынче 1,5 года, а в 
ретейле - около года.

Знакомые кадровики раз-
водят руками: в последние 
год-полтора текучесть кадров 
действительно бьет рекорды. 
В прошлом году две трети 
компаний были вынуждены 
постоянно нанимать новых 
сотрудников. Некоторые ком-
пании даже стали предлагать 

уволившимся работникам 
«вознаграждение за возврат».

Согласно исследованиям 
социологов, нынче с наси-
женных мест уходят авто-
мойщики, швеи, режиссеры 
и технические директора. 
Чаще меняют работу курье-
ры. Правда, говорят, что на 
этом рынке уже произошло 
«затоваривание». Реже из 
профессии уходят врачи. Но 
они частенько переходят из 
государственных в частные 
клиники. Что интересно, про-
должают упорно трудиться 
геологи, бухгалтеры и агроно-
мы. А вот 20% тех, кто решил 
сменить профессию, выбрали 
рабочие и производственные 

специальности. Но в основном 
это делали те, кто уже имел 
смежную профессию. Гораз-
до чаще стали увольняться 
сотрудники, проработавшие 
в компаниях много лет. Не 
случайно треть россиян уво-
лилась с предыдущего места 
работы из-за неготовности 
работодателя повышать зар-
плату. Еще одна треть считает 
основной причиной выгора-
ние на работе и стресс.

- И правда, люди устали, 
- считает общественный де-
ятель и политолог Сергей 
Мизеркин. - Ведь работников 
сейчас не хватает, на тех, кто 
есть, увеличивается нагруз-
ка. А рост зарплат, даже если 

происходит, реальную инфля-
цию не покрывает. И когда 
человек работает по 12 часов 
в день, не может позволить 
себе нормальные выходные, 
а купить на зарплату может 
все меньше, накапливаются 
усталость и раздражение. Он 
хочет, чтобы от него все от-
стали, и увольняется в одно-
часье. Я такое вижу все чаще 
в нашей жизни. И это очень 
тревожная тенденция.

Молодые люди не жела-
ют много работать, потому 
что не видят, условно говоря, 
света в конце тоннеля. Рань-
ше у людей было понимание: 
чем больше будешь работать, 
тем быстрее сможешь купить 

квартиру, машину. Нынче же 
ипотеку стало взять нереаль-
но, ставки под 30%. Да и цены 
на автомобили взлетели 
вверх. И какой тогда смысл 
работать на износ? Конечно, 
грамотная молодежь пони-
мает, что пенсии у родителей 
не хватает на «коммуналку» и 
лекарства. Потому и старает-
ся сделать все, чтобы себя не 
растратить, не умереть рань-
ше времени и не сойти с ума. 
Во время опросов многие 
признавались, что, помимо 
зарплаты, значимым факто-
ром для них являются гибкие 
условия работы: свободный 
график и неполный рабочий 
день. То есть все, что связано с 
комфортом и возможностью 
иметь свободное время на 
себя любимого или на семью 
у тех, у кого она есть.

- Люди на рынке труда есть, 
- говорят эксперты. - Но мно-
гие из них занимаются непо-
нятно чем: живут на 30 тысяч в 
месяц, где-то подрабатывают 
или раскручивают ТГ-канал, 
хотя могли бы найти работу 
посерьезнее. Те, кто готов был 
работать за скромные деньги, 
ушли на СВО, а оставшиеся 
вкалывать за такие суммы не 
готовы. К чему это приведет, 
можно только догадываться.

Подготовил 
Андрей Князев

В Сургуте чиновница помогла раскрыть незаконную 
схему вывода денег из государственного бюджета. Но 
вместо благодарности получила увольнение якобы «по 
утрате доверия» после более 20 лет работы без единого 
нарекания. Теперь бывшая госслужащая восстанавли-
вает свои права и честное имя в судебных кабинетах.

БИЛАСЬ ЗА ПРАВДУ - 
ПОСЛАЛИ НА ВЫХОД

ЛЮДИ БЕГУТ С РАБОТЫ... 
В ПОИСКАХ НОВОЙ

Впору удивляться: за последние три года почти 40% россиян 
сменили место работы или профессию. Такого в современ-

ной истории России еще не было. В поисках лучшей и более 
успешной жизни люди уходят с насиженных мест и решитель-
но меняют род деятельности, да и сам образ жизни. Причины 
разнообразны. Одни хотят больше денег, другие - душевного 

удовлетворения, третьим просто все осточертело...
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Вернуть двойки за плохое 

поведение в школах в каче-
стве одной из мер профилак-
тики буллинга призывает и 
глава Комитета Госдумы по 
молодежной политике Ар-
тем Метелев. Нужна ли та-
кая мера? Мнения родителей 
школьников разделились. 
Многие опасаются, что их де-
тям-хулиганам не дадут сдать 
экзамены и получить атте-
стат, ведь в советской школе 
за двойку по поведению впол-
не можно было вылететь из 
образовательного учрежде-
ния. Что за собой повлечет 
неуд по поведению в наши 
дни? И каким образом это 
поможет остановить травлю 
одноклассников?

Напомним, впервые пред-
ложение вернуть в школы 
оценки по поведению пред-
ложил на заседании Совета 
по правам человека 10 де-
кабря 2024 года член СПЧ 
Владимир Иконников. И пре-
зидент тогда очень удивился, 
что оценок за поведение в 
школах уже давно нет. А меж 
тем многие учителя жалу-
ются, что некоторые школь-
ники совсем распоясались, 
хамят, позволяют себе раз-
говаривать матом не только 
с одноклассниками, но и с пе-
дагогами, портят школьное 
имущество, распространяют 
в соцсетях грязные слухи о 
своих же учителях или о зна-
комых школьниках, по-
рой ведут себя агрессивно 
и опасно для окружаю-
щих. При этом наказать 
«потерявшего берега» 
школьника учитель или 
администрация школы 
могут только записью в 
дневнике или вызовом ро-
дителей к директору. А что, 
если родители не придут по 
какой-то причине к директо-
ру или отнесутся к вызыва-
ющему поведению отпрыска 
несерьезно?

Поэтому около 80 процен-
тов педагогов и директоров 
школ, согласно опросам, про-
водившимся СПЧ, выступают 

за возвращение оценки по по-
ведению в школах. Президент 
Владимир Путин допустил, 
что в случае возвращения та-
ких оценок они должны быть 
равноценны отметкам по 
школьным предметам. То есть 
эта оценка будет стоять и в ат-
тестате?

Однако вот так сразу вер-
нуть оценку по поведению в 
школы не так просто. Снача-
ла надо разработать крите-
рии оценивания, как и по лю-
бому школьному предмету.

За что будут ставить двой-
ки по поведению? За то, что 
курил в туалете? За разбитое 
окно? За травлю однокласс-

ников? За то, что замахнулся 
стулом на учителя?

И надо сразу определиться, 
будут ли допускать учеников 
с хроническими двойками по 
поведению до ОГЭ и ЕГЭ? 
Или их могут выгнать из шко-
лы со справкой о том, что не-
которое время ее посещал?

В советское время 
самый жесткий ва-
риант оценок за по-
ведение был введен 
в 1943 году приказом 
наркома просвещения 
РСФСР Потемкина 
«Правила для учащих-
ся»: оценка за поведе-

ние могла сильно повлиять 
на судьбу и будущую карьеру 
выпускника.

Выдача аттестатов о 
среднем образовании до-
пускалась только при от-
личном поведении ученика. 
А за двойку по поведению 
автоматически исключа-
ли из школы. Позже, уже в 

70-е годы, эту систему оце-
нок смягчили. Ввели вместо 
пятибалльной шкалы оце-
нок за поведение «пример-
ное», «удовлетворительное» 
и «неудовлетворительное». 
И все же единицы отпетых 
хулиганов, схлопотавших 
неуд по поведению, вместо 
аттестата получали справ-
ку, что ими был «прослушан 
курс средней общеобразова-
тельной школы».

В эпоху горбачевской 
перестройки оценки по по-
ведению и вовсе отменили. 
Было заявлено, что школа 
предоставляет только об-
разовательные услуги, а вос-
питанием пусть родители 
занимаются. Однако сейчас 
мы видим в новостях мно-
го громких случаев, когда 
школяры творят такое, что 
в голове не укладывается. И 
это не только про нападения 
с ножами и молотками на 
одноклассников или швыря-

ние торта в лицо учителю: 
много всего происходит, 
что выходит за рамки 
допустимого.

«Важно, чтобы не 
только двойка была, 
а полноценная систе-
ма профилактики де-
структива, особенно 

школьной травли», - 
уверен глава Комитета 
Госдумы по молодеж-

ной политике Артем 
Метелев.

Сейчас как раз в Гос-
думе прорабатывается 
проект о борьбе с бул-
лингом. В законе со-
бираются закрепить 

обозначение буллинга, меха-
низмы, применяемые к ор-
ганизатору травли, и другие 
положения. Инициативу пла-
нируют отправить на рассмо-
трение до конца 2025 года.

По словам Метелева, важ-
но также четко прописать 
понятие травли - система-
тического (свыше двух раз) 
причинения физических или 
психических страданий.

«Следует внедрять ме-
ханизмы профилактики 
травли в школах: готовить 
педагогов, взаимодейство-
вать с учениками, проводить 
тематические мероприятия. 
Зафиксированный факт 
травли нужно передавать в 
комиссию по делам несовер-
шеннолетних, оказывать по-
страдавшему всестороннюю 
поддержку», - подчеркнул де-
путат Метелев.

 В то же время психоло-
ги отмечают: важно, что-
бы оценка за поведение не 
смешивалась и не влияла на 
оценки знаний по конкрет-
ным предметам. Поскольку 
были в истории уже случаи, 
когда ставшие впоследствии 
великими писателями и 
учеными люди примерным 
поведением в школе не от-
личались. Надо все же дать 
возможность детям сдать 
экзамены и получить атте-
стат.

Яна Полянская

Причиной стала по-
вальная мода давать детям 
необычные и не самые бла-
гозвучные имена. В 2023 году 
только в Москве более чем 
7 тысяч новорожденных на-
звали более чем странно: на-
пример, на свет появились 
девочки Донателла и Европа, 
мальчики Люцифер, Сахар 
и Кит. В 2024 году родились 
Грач и Мираж, а также де-

вочки Сирена, Рейлина, Би-
бикибире. Любители ком-
пьютерных игр приводят 
сотрудников загсов в шок, 
когда требуют вписать в сви-
детельства о рождении детей 
имена героев из виртуальных 
игрушек. Так, в столице уже 
проживают маленькие пер-
сонажи из игры Dota 2 - Ин-
вокер, Мирана, Лунара.

Неудивительно, что в 
школе дети становятся жерт-

вами травли. По этой причи-
не вице-спикер Госдумы Вла-
дислав Даванков предложил 
разрешить несовершенно-
летним подросткам менять 
свое имя без согласия роди-
телей. Для этого требуется 
также свидетельство пред-
ставителя образовательной 
организации, который под-
твердит, что необычное имя 
стало причиной конфликтов 
со сверстниками. Оконча-
тельное решение должны 
принимать по ходатайству 
органов опеки.

Впервые к проблеме «пло-
хих» имен депутаты обрати-
лись еще в 2011 году. Сенатор 
Валентина Петренко приве-
ла в пример историю мальчи-
ка с именем БОЧ рВФ 260602 
(Биологический объект че-
ловек рода Ворониных - Фро-
ловых, родившийся 26 июня 
2002 года). Мальчик долгое 
время жил без свидетельства 
о рождении, так как загс от-
казался регистрировать ре-
бенка с таким именем.

В итоге депутаты запрети-
ли называть детей именами 

с использованием цифр, бук-
венно-цифровых обозначе-
ний, числительных и знаков, 
не являющихся буквами. Ис-
ключены были бранные сло-
ва, указания на ранги, долж-
ности, титулы. Но проблему 
это решило лишь частично. 
Теперь мальчики и девочки 
сами смогут выбрать, какое 
имя носить. Но в каком воз-
расте они получат право об-
ращаться с этим в органы 
власти, депутаты пока не со-
общили.

Наталья Владимирова

Президент Владимир 
Путин поручил предста-
вить ему предложения 
по введению в шко-
лах России оценок за 
поведение. Срок - до 
1 июля. Для этого в 
школах собираются ор-
ганизовать обсуждение 
с профессиональным и 
родительским сообще-
ством о целесообразности 
введения таких оценок.

Могут ли за двойку 
по поведению 
выгнать из школы?

Инвокеры и Рейлины получат 
шанс стать нормальными детьми

Депутаты Госдумы направили обращение в Минтруд с предложением разрешить 
несовершеннолетним детям менять имя, если из-за него они подвергаются травле 

в школе, даже без согласия родителей и по ходатайству органов опеки.

Многие учителя жалуются, что 
некоторые школьники совсем 
распоясались, хамят, позволя-
ют себе разговаривать матом не 
только с одноклассниками, но и с 
педагогами.
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КОГДА ЛИШНИЙ ВЕС  
НЕ ПОМЕХА

Что будет, если наступить 
ногой в сугроб? Думаем ответ 
вы знаете: тут же окажетесь по 
колено в снегу. А если возьмем 
лыжи? Вес тела распределяет-
ся равномерно, и Вы легко бу-
дете скользить по поверхности. 

К чему мы это расска-
зываем? В медицине есть 
лечение, которое мало кто 
использует, - аутогравита-
ционная терапия. Это вы-
тяжение позвоночника под 
воздействием собственного 
веса. Причем совершенно 
не важно, сколько человек 
весит - 50 или 100 кг. 

Представляете, еще бук-
вально вчера пациентам с 
большим весом было трудно 
помочь.

А сегодня это действенное 
лечение межпозвоночных 
грыж, протрузий, нарушения 
осанки и сколиоза, которому 
лишний вес не помеха.

Если во время процедуры 
распределить вес правиль-
но, то структура позвоночни-
ка и параспинальных мышц 
начнет растягиваться. Тогда 
снижается давление на су-
ставные поверхности сосед-
них позвонков. 

Ощущается, как мышцы 
начинают расслабляться, ухо-
дит чувство тяжести, а боль 
становится слабее. В каждый 
позвонок возвращается под-
вижность, а в мышцы - сила. 
Плечи распрямляются, и ка-
жется, что человек становится 
выше ростом.

Как же добиться такого? 
Как спортсмену нужны лыжи, 
так и человеку с больной спи-
ной нужен «Кордус» (Cordus).

НЕ НАДО ИЗОБРЕТАТЬ 
ВЕЛОСИПЕД 

«Кордус» - это медицин-
ское устройство для домаш-
него лечения спины, шеи и 
поясницы. А главное, оно 
способно вернуть полно-
ценную жизнь. 

Его создателю, еще на 
втором курсе, пришла идея 

использовать вес пациента 
для лечения позвоночника. 
А после окончания вуза и 
защиты диссертации он во-
плотил ее в жизнь. 

Лечить позвоночник, ис-
пользуя лишь собственный 
вес, согласитесь, это же ге-
ниально!

Поэтому не надо изо-
бретать велосипед. Все уже 
проверено и действует. 

Думаем многих волнует 
вопрос: как им пользовать-
ся? Спрашивали - отвечаем.

МОЖЕШЬ НА МЕНЯ 
ПОЛОЖИТЬСЯ

Чтобы иметь здоровую 
спину, нужно лечь на «Кор-
дус» всем телом на пару 
минут. Благодаря анатоми-
ческой форме аппарата по-
звоночник примет нужное 
положение. Аппарат сам под-
строится под индивидуаль-
ный тонус мышц, что делает 
его использование макси-
мально комфортным и дей-
ственным. Кроме того, для 
усиления терапевтического 
действия, «Кордус» дополнен 
специальной пропиткой из 
лаванды. 

Во время процедуры чело-
век погружается в атмосферу 
спокойствия и умиротворе-
ния. Мягкий и нежный аромат 
лаванды начинает наполнять 
пространство, словно мягкий 
шелк окутывает тело. Вдох 
за вдохом - напряжение ухо-
дит, мышцы расслабляются, 

сердце начинает биться в бо-
лее спокойном ритме. Уходит 
суета повседневной жизни, 
мысли о проблемах рассыпа-
ются, как песок сквозь паль-
цы. Чувствуется, как заботы 
растворяются в облаке ла-
вандового аромата и внутри 
начинают зарождаться тепло 
и умиротворение. Появляет-
ся состояние легкости и сво-
боды. Как будто с плеч упал 
тяжелый груз.

Как видите, основное пра-
вило: лежи и лечись! Ничего 
сложного.

КОГДА ТЕХНИКА 
ПОБЕДИЛА ЧЕЛОВЕКА
Терапевтические верши-

ны аппарата под действием 
собственного веса человека 
погружаются глубоко в спаз-
мированные мышцы на ре-
кордную глубину - 25-28 мм. 

«Кордус» позволяет воз-
действовать глубже, на что, 
бывает, не способны руки и 
пальцы массажиста. Это тот 
случай, когда техника побе-
дила человека.

Чтобы, проснувшись 
утром, с удивлением обна-
ружить: не болит! Нигде не 
стреляет! Можно поднять 
руку вверх, не перекосив 
лицо от неприятных ощуще-
ний, и спокойно переворачи-
ваться ночью, не просыпаясь 
от боли. А наутро встать све-
жим, отдохнувшим челове-
ком, который легкой поход-
кой идет по своим делам.

ПОКАЗАНИЯ
К ПРИМЕНЕНИЮ:

•  Остеохондроз разной 
локализации - сколиоз 
I-II степеней, кифосколиоз 
II степени, болезнь Шей-
ермана - Мау, нарушение 
осанки.

•  Боли в шее при профес-
сионально-мышечном 
перенапряжении.

•  Вегетативно-висцераль-
ные нарушения, вызван-
ные биомеханическими на-
рушениями в позвоночно-
двигательных сегментах: 
кардиологический син-
дром, стенокардия, ише-
мическая болезнь сердца, 
вегетососудистые дисто-
нии по гипотоническому 
и гипертоническому типу, 
функциональные наруше-
ния зрения и слуха.

•  Головные боли различ-
ной этиологии (синдром 
позвоночной артерии, не-
вралгия затылочных не-
рвов, нарушения сна).

•  Миофасциальные боле-
вые синдромы - ограни-
чение подвижности в об-
ласти шейного, грудного, 
пояснично-крестцового 
отделов позвоночника.

•  Болевой синдром вслед-
ствие протрузии - вы-
пячивания фиброзного 
кольца межпозвоночного 
диска (грыжи), туннельные 
синдромы, радикулярные 
синдромы верхних конеч-
ностей, онемение рук, пле-
челопаточный периартрит, 
эпикондилит плеча.

•  Хроническое мышечное 
перенапряжение при за-
нятиях спортом.

•  Общее оздоровление 
организма.
Аппарат «Кордус» с 

каждым днем все больше 
становится известен как 
среди профессионалов, 
так и среди простых лю-
дей. 

Но у «Кордуса» есть 
свои минусы - аппараты 
довольно быстро закан-
чиваются на складе. Ведь 
благодаря его демокра-
тичной цене позволить 
«Кордус» может себе каж-
дый. А особо умные могут 
еще и сэкономить.

Но и это еще не все! Для 
читателей проводится 
специальная акция*. Пер-
вые 200 человек, кото-
рые смогут дозвониться 
по тел. 8-800-350-36-09, 
смогут заказать аппарат 
«Кордус» по ценам про-
шлого года. 

Не ждите чуда, само не 
пройдет. И если ждали 
шанс, чтобы бюджетно 
поправить здоровье, то 
вот он!

БОЛИ В СПИНЕ - НЕ ПРИГОВОР

ИП Епифанова Татьяна Владимировна, ОГРНИП 306730205900051. Доставка АО «Почта России» или курьером до двери. Результаты могут отличаться. *Акция дей-ствует с 19.02.2025 г. по 19.03.2025 г. Информацию об орга-
низаторе такого мероприятия, о правилах его проведения, количестве призов или выигрышей по результа-там такого мероприятия, сроках, месте и порядке их получения уточняйте у оператора. Реклама.

ОДНО 
ИЗ ОСНОВНЫХ 
ПРАВИЛ «КОРДУСА»:
ЛЕЖИ И ЛЕЧИСЬ! 
УДОБНО!

Знаете, что страшно, когда болит спина? 
То, что наступает такой момент, когда при-
вычные действия не помогают. Увы, к ним 
организм привыкает. Поэтому рано или 
поздно это может произойти. 

Приступы случаются все чаще, боль пронза-
ет все острее. Скрючило и не отпускает. Жить 
становится невыносимо.

Становится страшно. Что дальше? Инва-
лидность, беспомощность, одиночество? 
Разве о такой жизни люди мечтают?

Но шанс встать на ноги все-таки есть. Ре-
волюционное лечение, которое придумал 
русский доктор, вас просто шокирует и пе-
ревернет представление о лечении заболе-
ваний позвоночника.

ПРИХОДИТЕ НА ВЫСТАВКУ-ПРОДАЖУ ТОВАРОВ ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ
И ПОЛУЧИТЕ ГАРАНТИРОВАННЫЙ ПОДАРОК!* 0+

24 февраля УЛЬЯНОВСК ДК ВОС, ул. Гагарина, д. 18 9.00-11.00
25 февраля НИЖНИЙ НОВГОРОД ДК ГАЗ, ул. Смирнова, д. 12 9:00-11:00

26 февраля
САРАНСК Аптека Фармаимпекс, ул. Косарева, д.13/2 9.00-10.00

ПЕНЗА МБУ Центр  хореографического искусства 
г. Пензы, ул. Леонова 1А 13.00-14.00

27 февраля САРАТОВ ЦНТИ Л.А. Руслановой, 
ул. им. М.В. Ломоносова, д. 20 9.00-11.00

28 февраля
САМАРА

Дом офицеров, ул. Шостаковича, д. 7 9.00-10.00
ДК Металлург , пр-т Металлургов, д. 75 11.00-12.00

ТОЛЬЯТТИ ДК Тольятти, бул. Ленина, д. 1 14.00-15.00

1 марта МОСКВА Магазин ДЕАЛМЕД, м. Беляево/Калужская, 
ул. Профсоюзная, д. 88/20 10.00-13.00

ПОЗВОНИ И УЗНАЙ 
КАК ПОЛУЧИТЬ ВИТАМИННЫЙ КОМПЛЕКС 
В ПОДАРОК!*
ПОМОЩЬ В ВОССТАНОВЛЕНИИ 
ПОСЛЕ ОПЕРАЦИИ,
ОБЛЕГЧЕНИЕ ПРИ РАСТЯЖЕНИИ

БАД, НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ
ТАРАКСФЛЕКС 2+1

БЕСПЛАТНАЯ 
КОНСУЛЬТАЦИЯ!* 

ЗВОНИТЕ ПРЯМО СЕЙЧАС

8 (800) 350-36-09

WWW.PRODEX.RU

СПЕЦИАЛЬНАЯ ЦЕНА НА 200 АППАРАТОВ!*

И
БЕСПЛАТНАЯ 
ДОСТАВКА!*

АРА

НОВИНКА



8(1626)
19 февраля 2025 года

www.mirnov.ru8 ВПРАВЕ ЗНАТЬ!

Уважаемые читатели! Отправляйте свои вопросы по адресу: 
129090, Москва, Большой Трехсвятительский пер., 

д. 2/1, стр. 4, или на сайт: www.mirnov.ru

Юрист Анна Беляева: «Согласно 
ч. 1 ст. 11.1 Федерального закона от 
29.12.2006 №255-ФЗ «Об обязатель-
ном социальном страховании на слу-
чай временной нетрудоспособности 

и в связи с материнством», ежемесячное 
пособие по уходу за ребенком выплачи-
вается застрахованным лицам (матери, 
отцу, другим родственникам, опекунам), 
фактически осуществляющим уход за 
ребенком и находящимся в отпуске по 
уходу за ребенком.

Ст. 256 Трудового кодекса РФ и ст. 3 Фе-
дерального закона от 19.05.1995 №81-ФЗ 
«О государственных пособиях гражданам, 
имеющим детей» регламентируют право 
на пособие по уходу за ребенком. Если 
мать ребенка не работает и не получает 
пособие по уходу за ребенком, бабушка, 
официально трудоустроенная (имеет офи-
циально оформленный трудовой договор), 
может оформить декретный отпуск.

Поскольку самозанятость (НПД - 
налог на профессиональный доход) 
не создает трудовых отношений, мама 
действительно не имеет права на от-
пуск по уходу за ребенком, так как не 
находится в трудовых отношениях с 
работодателем и не уплачивает взносы 
на социальное страхование. Но статус 
матери как самозанятой не влияет на 
возможность бабушки уйти в декрет. 
Правда, есть одно важное требование - 
официальное трудоустройство бабуш-
ки, то есть наличие у нее трудового 
договора. Бабушка должна предоста-
вить своему работодателю заявление 
на отпуск по уходу за ребенком, прило-
жив к нему свидетельство о рождении 
ребенка, документы, подтверждающие 
доходы для расчета размера пособия, 
и справку из органов соцзащиты, под-
тверждающую, что мама ребенка не 
получает пособие».

Декретный отпуск для бабушки
Я молодая мама, но официально не работаю, у меня самозанятость. Можно ли 
бабушке уйти в декрет и оформить на себя ежемесячные пособия, и если да, то 
какие документы для этого нужны?

Ирина Новосельская, г. Клин.
?

!

Юрисконсульт Светлана Харисова: 
«Условия назначения накопительной 
пенсии указаны в Федеральном за-
коне от 28 декабря 2013 г. №424-ФЗ 
«О накопительной пенсии». Соглас-

но его ст. 6, право на накопительную пен-
сию имеют мужчины, достигшие возраста 
60 лет, и женщины, достигшие возраста 
55 лет, при соблюдении условий для на-
значения страховой пенсии по старости, 
установленных Федеральным законом «О 
страховых пенсиях» (наличие необходи-
мого страхового стажа и установленной 
величины индивидуальных пенсионных 
коэффициентов). Застрахованным лицам, 
указанным в ч. 1 ст. 30, 31, ч. 1 ст. 32, ч. 2 
ст. 33 этого закона, накопительная пенсия 
назначается по достижении возраста или 
наступлении срока, определяемых зако-
ном «О страховых пенсиях» по состоянию 

на 31 декабря 2018 года, и при соблюдении 
условий, дающих право на досрочное на-
значение страховой пенсии по старости 
(наличие необходимого страхового стажа 
и/или стажа на соответствующих видах 
работ и установленной величины ИПК). 
В обозначенных статьях отдельно указа-
ны случаи назначения досрочной пенсии. 
В частности, это наличие инвалидности 
I группы и другие, однако ни в одном за-
коне не указаны случаи досрочного полу-
чения накопительной части пенсии из-за 
наступления инвалидности II группы. При 
этом, если у вас возникнет потребность в 
срочной платной медицинской дорогосто-
ящей помощи, например в операции, вы 
можете написать заявление в СФР и, если 
его одобрят, досрочно использовать нако-
пительную часть пенсии на лечение».

Можно ли получить часть пенсии 
раньше срока?

Мне 55 лет, являюсь инвалидом II группы бессрочно. Стаж страховой трудовой 
пенсии - 18 лет 7 месяцев и 73 индивидуальных пенсионных коэффициента (ИПК). 
Есть ли у меня право на получение накопительной части пенсии до 60 лет?

Николай, Пермский край.
?

!

Адвокат Константин Рудых: «Видео-конференц-
связь (ВКС) является одной из предусмотренных 
законом форм участия сторон в гражданском и 
арбитражном процессах. Так, например, соглас-

но ч. 1 ст. 153.1 Арбитражного процессуального кодек-
са Российской Федерации, лица, участвующие в деле, и 
иные участники арбитражного процесса могут участво-
вать в судебном заседании путем использования систем 
ВКС при условии заявления ими ходатайства об этом 
и при наличии в арбитражных судах или судах общей 
юрисдикции технической возможности осуществления 
ВКС. Чтобы ваше право было реализовано, необходимо, 
чтобы были соблюдены одновременно два условия - за-
явление ходатайства лицом, участвующим в деле, и нали-
чие в самом суде технической возможности для этого».

В суд - по видеосвязи
Мне предстоит арбитражный суд, но истец и 
ответчик по делу живут в разных городах, а у 
меня поездки в другой город отнимут уйму вре-
мени. Я хочу, чтобы арбитражный процесс про-
водился дистанционно, и намерен просить суд 
об этом. Могут ли мне отказать?

Олег Васильевич Н., г. Красногорск.

?

!

Материалы подготовила Елена Хакимова

ОСТОРОЖНО: 
МОШЕННИКИ!

Дарственная по новым правилам
Теща хочет подарить квартиру своей дочери, которая является единствен-
ным собственником этого жилья. Тесть не против. Какие документы должны 
подготовить теща и тесть для дарения жилья одной из своих дочерей?

Роман, г. Муром.
?

Юрист Олег Ведерников: «С 13 де-
кабря 2024 года договор дарения 
недвижимого имущества, заключен-
ный между гражданами, даже между 

родственниками, подлежит обязательно-
му нотариальному удостоверению.

Чтобы оформить соответствующий до-
говор, вы, ваша жена и теща должны прий-
ти к нотариусу с выпиской из Федераль-
ной службы государственной регистрации, 

кадастра и картографии (Росреестр) на 
объект недвижимости, со своими паспор-
тами, свидетельством о браке и техпас-
портом на объект недвижимости. Нота-
риус составит договор, удостоверит его 
и направит документы на регистрацию в 
Росреестр. Если квартира, которая под-
лежит дарению, приобреталась в браке, 
тесть вместе со всеми вами также должен 
подойти к нотариусу со своим паспортом».

!

Фейковые домовые
Telegram-чаты используют мошенники для взлома 
аккаунтов

Эксперты в области кибербезопасности предупреждают: 
в последнее время участились случаи мошенничества, ког-
да используются QR-коды, размещаемые в подъездах под 
видом приглашений в домовые чаты. Кажущаяся безобид-
ность этих объявлений скрывает серьезную опасность.

Схема мошенничества проста, но эффективна. Зло-
умышленники распечатывают привлекательные объявле-
ния, обещая удобное общение с соседями, быстрый обмен 
информацией о происшествиях в доме и решение бытовых 
вопросов. Для вступления в этот якобы чат предлагается 
отсканировать QR-код. На первый взгляд, все выглядит 
безобидно. Однако за привлекательной картинкой скры-
вается вредоносная ссылка, ведущая на фишинговый сайт, 
имитирующий страницу авторизации популярных социаль-
ных сетей или мессенджеров. В результате после сканиро-
вания кода пользователь перенаправляется на поддельную 
страницу, где его просят ввести логин и пароль. Введенные 
данные моментально перехватываются мошенниками. В 
зависимости от целей злоумышленников это может при-
вести к потере доступа к аккаунтам в социальных сетях, 
использованию взломанного аккаунта для рассылки спама 
и публикации противоправного контента, к краже личной 
информации и банковских данных. Поддельная ссылка, 
всплывающая после сканирования QR-кода, также может 
содержать вредоносное программное обеспечение, кото-
рое установится на устройство пользователя и предоставит 
злоумышленникам полный контроль над ним.

Никогда не сканируйте QR-коды из непроверенных 
источников, особенно размещенных в общественных 
местах без указания организации или ответственного 
лица. Перед вводом логина и пароля тщательно проверь-
те адрес сайта: он должен совпадать с адресом официаль-
ного сайта сервиса и SSL (значок замка в адресной строке 
браузера). Используйте уникальные пароли для каждого 
сервиса. Распространяйте информацию о мошенниче-
стве среди соседей, чтобы предупредить их о потенциаль-
ной опасности. Если вы нашли подозрительное объявле-
ние, сфотографируйте его и сообщите в полицию.
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О проблеме навязыва-
ния дополнительных 
услуг при оформлении 
кредитов или покупках 
«МН» писал неоднократ-
но. Несмотря на то что 
Центробанком предпри-
нимались определен-
ные меры, обезопасить 
россиян от нечисто-
плотных бизнесменов 
долго не удавалось. 

Теперь депутаты Госдумы 
приняли в первом чтении 
поправки к Закону РФ «О 
защите прав потребителей», 
запрещающие продавцам 
навязывать гражданам по-
купку страховок, абонемен-
тов, сертификатов и прочих 
ненужных товаров.

Представила депутатам но-
вый законопроект глава Рос-
потребнадзора Анна Попова. 
Она рассказала о многих улов-
ках, применяемых в отноше-
нии потребителей. Чаще всего 
банки требуют при оформ-
лении кредита или ипотеки 
купить различные страховки. 
Эксперты соглашались, что 
такие сертификаты все равно 
придется приобретать в обя-
зательном порядке, но надо, 
чтобы люди делали это осоз-
нанно. «Некоторые из таких 
сервисов, в общем-то, полез-
ны для клиентов, но их про-
дают так, что невозможно от 
них отказаться. Часто клиент 
даже не понимает, что он ее 
покупает, что это фактически 
входит в стоимость кредита», 
- считает генеральный дирек-
тор аналитического агентства 
Павел Самиев. 

Навязать могут 
все что угодно

Дальнейшие допуслуги за-
висят от фантазии продавца. 
Навязать могут абонемен-
ты на онлайн-кинотеатры, 
визиты к ветеринару и даже 
на консультации астролога. 
Продавцы дорогих товаров 
придумывают свои способы 
выкручивания рук покупате-

лю. В автосалоне предложат 
купить машину, но если но-
вый владелец хочет забрать 
ее немедленно, то придется 
приобрести и комплект зим-
ней резины по заоблачной 
цене. В противном случае за-
брать автомобиль можно бу-
дет не сразу, а спустя время. 

«Подобное происходит при 
покупке авиа- и железнодо-
рожных билетов в интернете. 
Люди даже не замечают, как 
автоматически им предостав-
ляют дополнительные плат-
ные услуги в виде страхова-
ния, СМС-оповещения и так 
далее. Речь о ситуации, когда 
при онлайн-покупке уже про-
ставлена отметка о согласии 
на расширенное страхование 
жизни, на различные другие 
сервисные опции», - сказал 
спикер Госдумы Вячеслав Во-
лодин.

С нарушениями при 
оформлении договоров, не 
дожидаясь нового закона, 
начал борьбу Центробанк. 
Там запретили использо-
вать предустановленные 

согласия клиентов - так 
официально называются 
галочки в онлайн-формах. 
Часто применяются марке-
тинговые уловки, из-за ко-
торых их легко не заметить. 
Например, внимание отвле-
кают яркие надписи, пред-
лагающие перейти к сле-
дующему шагу, в то время 
как отметки о соглашении 
указаны мелким шрифтом. 
Иногда для того, чтобы от-
менить отметку о согласии 
на дополнительные услуги, 
клиенту нужно зайти в дру-
гой раздел. Многие люди, 
не очень хорошо разбираю-
щиеся в компьютерах, про-
сто опасаются это делать. 

Еще один распространен-
ный способ навязывания, 
по мнению депутатов, - это 
замена услуг, которые поло-
жены гражданам по полису 
обязательного медицинско-
го страхования, на платные. 
Володин добавил, что 43% 
опрошенных граждан под-
твердили, что оказывались 
в подобной ситуации.

Теперь поправки запреща-
ют ставить автоматическое 
согласие потребителя на 
добровольное страхование, 
а если клиент все же решил 
совершить покупку услуги, 
ее нужно будет оформлять 
отдельным договором.

Только 
с письменного 
согласия!

«Законопроект предус-
матривает прямой запрет на 
навязывание потребителю 
дополнительных товаров, ра-
бот и услуг до заключения до-
говора, а также проставление 
автоматических отметок о 
согласии потребителя с при-
обретением дополнительных 
товаров», - объяснила глава 
Роспотребнадзора и добави-
ла, что для продажи чего-ли-
бо дополнительного понадо-
бится не устное, а письменное 
согласие покупателя. Причем 
доказывать, что гражданин 
приобрел нечто в комплекте 
к основной покупке добро-
вольно, придется продавцу. В 
противном случае - возврат 
денег и штраф.

В Центробанке с подоб-
ной точкой зрения согласны. 
«Если услуга действительно 
нужна заемщику, он может 
ее приобрести, но это должен 
быть осознанный выбор, не 
под давлением менеджера и 
не с помощью уловок на сай-
те или в мобильном приложе-
нии кредитора», - отметили в 
пресс-службе регулятора. На 
практике получается, что при 
оформлении кредита заемщи-
ку мягко намекают: если от-
казаться от покупки хотя бы 
одной дополнительной услуги, 

выплату денег могут и не раз-
решить. 

Теперь с принятием но-
вых поправок в закон «О 
защите прав потребителей» 
клиенты вправе отказаться 
от оплаты навязанных то-
варов, а если они оплачены, 
то могут потребовать от 
продавца возврата уплачен-
ной суммы.

Наталья Владимирова

Она находит у водителей 
российских фур нарушения 
даже в Исландии, где те ни-
когда не были.

Предполагается, что во всем ви-
новаты глушилки радиоэлектрон-
ной борьбы (РЭБ), которые приво-
дят к сбоям в системе. Но при этом 
штрафы с дальнобойщиков дерут 
исправно в автоматическом режиме, 
оспорить в судах их невозможно.

Полтысячи дальнобойщиков из 
различных российских регионов 
собрались в Краснодаре и написа-
ли обращение к президенту России 
Владимиру Путину с просьбой по-
мочь решить проблему некоррект-
ной работы системы «Платон».

Свое возмущение работой систе-
мы «Платон» гневно высказали во-
дители грузовиков Краснодарского 
края, Кабардино-Балкарии, Адыгеи, 
Дагестана, Волгоградской, Ростов-
ской и Ульяновской областей и дру-
гих регионов. 

Больше всего страдают те, кто 
ездит по дорогам юга России. По-

скольку по понятным причинам 
именно там глушилки РЭБ рабо-
тают активнее всего и приводят к 
сбоям системы «Платон». Почему 
за ошибки системы накопившиеся 
огромные суммы штрафов должны 
платить именно дальнобойщики, ни-
кто не объясняет.

По словам водителей, с октября 
2024 года они массово начали полу-
чать уведомления о начисленных 
штрафах. Штрафы снимаются со 
счетов автоматически.

Скоро уведомления о нарушени-
ях на дорогах стали приходить даже 
якобы из тех мест, где дальнобой-
щики ни разу не ездили. Так, один 
из митинговавших дальнобойщи-
ков рассказал, что получил штраф 
за нарушения на дорогах... далекой 

Исландии! Хотя какое отношение 
страна фьордов и вулканов имеет к 
системе «Платон»? Никакого!

«Меня уволили, потому что рабо-
тодателю нецелесообразно выпу-
скать машину, на которую вешают 
до 30 тысяч штрафа за одни сутки», 
- приводит возмущенное высказы-
вание одного из дальнобойщиков на 
митинге в Краснодаре местное изда-
ние «Утренний Юг».

Сумма штрафа за одно зафикси-
рованное нарушение составляет от 
5 до 10 тысяч рублей. А скоро штра-
фы по системе «Платон» вообще 
собираются поднять до 20 тысяч ру-
блей за одно правонарушение. Меж 
тем у дальнобойщиков уже накопи-
лись долги по штрафам, сравнимые 
с размерами их зарплаты. Многие 

насобирали уже по 200-300 тысяч 
рублей штрафов на машину. Неко-
торые дальнобойщики из-за этого 
поставили свои грузовики на сто-
янку и ждут, что вопиющая ситуа-
ция как-то разрешится с помощью 
вмешательства государства. У нас 
же все разруливается в «ручном ре-
жиме».

Сложившаяся ситуация угрожает 
не только перевозчикам. Из-за сбо-
ев системы «Платон» могут подоро-
жать продукты в магазинах по всей 
России. Получится, что за «Платон», 
у которого переклинило мозги, бу-
дут платить не только дальнобой-
щики, но и мы с вами - простые по-
купатели в супермаркетах.

Олег Павлов

Когда верстался номер
Как сообщил Минтранс России, ведом-
ство берет ситуацию под контроль. От-
крыта горячая линия, на которую будут 
поступать жалобы от дальнобойщиков. 
Минтранс обещает, что все необоснован-
ные штрафы будут аннулированы. Пожи-
вем - увидим.

Если человек уже опла-
тил ненужную услугу, можно 
попытаться вернуть день-
ги. Первым делом следует 
попробовать договориться 
мирно, сообщив менедже-
рам о намерении жаловать-
ся в надзорные органы. На 
многих продавцов это дей-
ствует отрезвляюще.

Если не помогло, направ-
ляется письменная пре-
тензия с изложением сути 
проблемы, указанием нару-
шенной статьи закона, при-
ложенными чеками и доку-
ментами. Отправлять бумаги 
надо заказным письмом с 
уведомлением о вручении. 
Это станет доказательством 
того, что исполнитель полу-
чил претензию. В течение 30 
дней нарушители обязаны 
дать ответ. 

Можно направить жало-
бы в несколько инстанций. 
Роспотребнадзор следит 
за соблюдением закона «О 
защите прав потребите-
лей». Если он сочтет жало-
бу обоснованной, то обя-
жет продавца возместить 
ущерб. Жаловаться можно 
в Центробанк, который кон-
тролирует деятельность 
кредитных и страховых 
компаний, а также в суд. 

КАК ВЕРНУТЬ 
ДЕНЬГИ, ЕСЛИ ВАМ 

«УСЛУЖИЛИ»

У СИСТЕМЫ «ПЛАТОН» 
ПЕРЕКЛИНИЛО МОЗГИ
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30 апреля 1994 года, Бе-
режковская набережная, 16, 
спорткомплекс на территории 
ТЭЦ - убито шесть человек, 
еще трое серьезно ранены... 
Времяпровождение молодых 
людей в сауне с девушками и 
бильярдом обернулось про-
гремевшим на всю страну мас-
совым убийством. Найти пре-
ступников по горячим следам 
так и не удалось, уголовное 
дело ушло в архив и пролежа-
ло на полке почти 30 лет. 

«По словам представителей 
уголовного розыска, милици-
ей разрабатывается несколь-
ко версий происшедшего. По 
одной из них расстрел явился 
следствием разборки между 
двумя конкурирующими пре-
ступными группировками. 
Другая версия заключается в 
том, что убийство было совер-
шено преступниками из мести, 
а их жертвы - представители 
одной из коммерческих струк-
тур», - писала газета «Коммер-
сантЪ» 4 мая 1994 года.

В далеком 1994-м свиде-
тельница «кровавой бани» 
Елена Я., выжившая после 
четырех пулевых ранений, 
подробно описала следова-
телям внешность убийц. Она 
запомнила двоих стрелявших. 
Другой выживший свидетель 
впоследствии уверенно описал 
троих.

В тот же день, 30 апреля 
1994 года, прокуратура возбу-
дила уголовное дело по ч. 3 ст. 
102 УК РСФСР (убийство двух 
и более лиц). Была создана 
оперативная бригада, которая 
произвела опрос выживших. Те 
показали, что в них стреляли 
четверо неизвестных, и уже 4 
июня 1994 года были опознаны 
и задержаны трое подозревае-
мых - выходцев из преступных 
группировок Москвы. Однако 
вины своей они не признали и 
заявили о наличии у них алиби: 
кто-то сидел с ребенком, кто-то 
был в другом городе, а один так 
вообще гулял под своими окна-
ми... И вот следствие признало 
их алиби состоятельными, 
опознавшие их свидетели «до-
бросовестно заблуждались». В 
итоге подозреваемых 30 авгу-
ста 1994 года освободили, рас-
следование приостановили, а 
само дело ушло в глухари по 
причине того, что установить 
лиц, совершивших убийства, не 
представляется возможным...

Ситуация для того времени 
вовсе не удивительная. Тем бо-
лее что общественный инте-
рес к этой «кровавой бане» пе-
рекрыло другое резонансное 
убийство. 5 апреля 1994 года 
на выходе из Краснопреснен-
ских бань застрелили «авто-
ритетного предпринимателя» 
Отари Квантришвили...

Работа над ошибками
Никто не забыт, ничто не за-

быто: спустя 27 лет, в 2021 году, 
Следственный комитет Рос-
сии отменяет постановление 
о приостановлении расследо-
вания и возобновляет предва-
рительное следствие. С этого 
момента начинаются стран-
ности. Например, следователь 
указывает, что в 1994 году 

были задержаны, а 
затем отпущены не 
три, а пять человек. 
Какие-то непонят-
ные манипуляции 
происходят с оруди-
ями преступления. 
То каждый стрелял 
из одного пистоле-
та, то сразу с двух 
рук, по-македонски, 
как в кино... Почему при та-
ком обилии оружия не была 
применена статья о незакон-
ном приобретении и хране-
нии оружия - тоже непонятно. 
Один фигурант, что само по 
себе странно, так до сих пор 
и остался неизвестным след-
ствию, и нет никаких сведений 
о попытках установления его 
личности и розыска. Однако 
20 декабря 2021 года следствие 
было приостановлено. 24 ян-
варя 2022 года его уже возоб-
новили, 24 февраля 2022 года 
опять приостановили и снова 
возобновили 17 апреля 2022 
года...

Работа следователем была 
проделана титаническая. Под-
няли целую коллекцию «исто-
рических дел» Кирова, макси-
мально собрали все городские 
легенды 90-х. Был допрошен и 
новый свидетель - кировский 
уголовный авторитет, отбы-
вающий пожизненное заклю-
чение. 17 апреля итогом пред-
варительного расследования 
стало установление четверых 
подозреваемых и задержа-
ние гражданина Батенева, 
единственного остающегося 
в живых. Следствие продле-
валось и продлевалось, подо-
зреваемый продолжал сидеть 
в СИЗО...

Затем начался суд, во вре-
мя которого начали всплы-
вать множественные несо-
стыковки.

Батенев провел в СИЗО 
почти два года, пока 16 апреля 
2024 года не случилось чудо. 
Коллегия присяжных едино-
гласно вынесла вердикт «Не 

виновен», и Дорогомиловский 
суд освободил его в зале суда. 
Подсудимый, таким образом, 
попал в исчезающе малый 
процент оправдательных при-
говоров в России.

Такой вердикт ничуть не 
удивил. Следствию не удалось 
убедить присяжных в вино-
вности Батенева не по причи-
не плохой работы следствия, а 
в связи с отсутствием фактов 
и улик, однозначно указыва-
ющих на виновность обвиняе-
мого в инкриминируемом пре-
ступлении.

Прежде всего удивляет 
количество эпитетов «не-
установленное»: неустанов-
ленное лицо, неустановлен-
ное место, неустановленное 
оружие, неустановленные 
мотивы... Обвинение рисо-
вало облик Игоря Батенева 
как прожженного бандита, 
но не смогло представить ни 
одного внятного свидетель-
ства его причастности к пре-
ступным сообществам города 
Кирова. Со слов его друзей и 
знакомых, ни в какой крими-
нальной группировке Игорь 
не состоял. Кроме того, сви-
детели показали, что Игорь 
Батенев в те дни никуда не 
уезжал, сидел с недавно ро-
дившейся дочерью, а 30 апре-
ля и 1 мая 1994 года он был на 
юбилее бабушки, чему имеет-
ся множество свидетелей.

Казусы свидетельской 
памяти

Потерпевшая Елена Я. не 
смогла однозначно опознать 

в Батеневе того, кто 
в нее стрелял. Она 
описала двоих, при-
меты которых ни-
как нельзя отнести 
к Игорю Батеневу. 
Особое внимание 
она обратила на ры-
жие волосы и нос с 
горбинкой. Но неко-
торое время спустя 

женщина вдруг говорит: мол, 
да, это он, Батенев. Второй, 
оставшийся в живых свиде-
тель, в 1994 году опознавший 
трех других убийц, сообщает, 
что о причастности Батенева 
к «кровавой бане» ему стало 
известно много позже со слов 
не разглашаемых следствием 
свидетелей. Также слухи по-
служили и обоснованием яко-
бы принадлежности Батенева 
к ОПГ. Слухи, слухи, слухи... 
Вроде бы они априори не мо-
гут указывать на однозначную 
виновность подозреваемого? 
Но, видимо, для следствия и 
обвинения этого было доста-
точно.

Впрочем, присяжные 
были другого мнения. Об 
этом свидетельствует и не-
часто встречающийся в от-
ечественном судопроизвод-
стве единогласный вердикт 
присяжных заседателей «Не 
виновен»! Игоря Батенева 
освобождают в зале Доро-
гомиловского суда. Счастли-
вый и окрыленный, он воз-
вращается домой к семье...

«Дорогомиловский суд Мо-
сквы не усмотрел вины Игоря 
Батенева, проходившего по 
делу о расстреле людей в сау-
не в 1994 году. Батеневу были 
предъявлены обвинения, сво-
ей вины он не признал. Сна-
чала оправдательный вер-
дикт по этому делу вынесли 
присяжные, а 16 апреля об-
виняемого оправдал и Доро-
гомиловский суд», - сообщает 
ТАСС 16 апреля 2024 года. 
Присяжные единогласно ре-
шили: «Не виновен!»

Почему прокуратура 
не поверила суду 
присяжных?

Апелляция государствен-
ного обвинителя обоснована 
тем, что прокурор считает 
незаконным отвод присяжно-
го заседателя председатель-
ствующим на суде! Значит ли 
это, что возможная ошибка 
судьи работает как обоснова-
ние для отмены вердикта при-
сяжных? Зачем при принятии 
присяжными единогласного 
решения назначать новый суд 
присяжных? При чем здесь 
неформальные отношения с 
кировскими ОПГ, как это вли-
яет на причастность Батенева 
к данному преступлению?

Почему сторона обвинения 
считает незаконным сам факт 
указания стороной защиты 
на несостыковки в материа-
лах следствия... В частности, 
защита выразила сомнение в 
достоверности показаний по-
терпевшей. Ранее, в 1994 году, 
выжившая свидетельница 
опознала совершенно дру-
гих людей, но их отпустили 
на свободу! А находящийся 
в материалах следствия пор-
трет убийцы, нарисованный 
со слов потерпевшей, - это 
кто угодно, только не молодой 
Игорь Батенев. Изначально 
свидетельница акцентируется 
в своих показаниях на про-
филе с носом с горбинкой. У 
обвиняемого Батенева при 
этом совершенно другая фор-
ма носа, он скорее курносый. 
Странно... Получается, указы-
вать на явные несостыковки в 
показаниях свидетелей неза-
конно? Логика прокурорской 
апелляции остается неясной.

Тем не менее Мосгорсуд 
принимает эти доводы и отме-
няет оправдательный приго-
вор. Наверное, была допущена 
процессуальная ошибка при 
утверждении состава присяж-
ных и отводе одного из них. 
Однако даже если бы один из 
присяжных занял позицию 
против, то вердикт остальных 
звучал однозначно: «Не вино-
вен!» 

В итоге Игорь Батенев 
опять в СИЗО, а на суд ото-
брали новый состав присяж-
ных. Можно ли считать это 
обоснованным и справедли-
вым? Вопросов больше, чем 
ответов. Так или иначе редак-
ция вместе с московскими пра-
возащитниками будет следить 
за развитием этого крайне не-
однозначного дела.

Суд присяжных - 
ожидание и реальность

Немного статистики. По 
данным Совета при Прези-
денте Российской Федерации 
по правам человека, процент 
оправдательных приговоров в 
2023 году составил всего 0,32%. 
А для Дорогомиловского суда 
процесс Батенева вообще стал 
первым оправдательным за 15 
лет. И ведь страшно не только 
осуждение невиновных, ведь, 
осуждая невиновного, на сво-
боде как раз оставляют насто-
ящих преступников.

Ольга Юрова

«КРОВАВАЯ БАНЯ»
ООсобенности правосудия собенности правосудия 

30 лет спустя30 лет спустя
Признанного невиновным кировчанина судят повторно
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Именно так, если ко-
ротко, можно обозна-

чить смысл заявления, 
сделанного Предсе-
дателем КНР и Гене-

ральным секретарем 
ЦК КПК Си Цзиньпином 
после отчета об итогах 

работы руководства 
Цзилинь, северо-вос-

точной провинции 
Китая.

Выступая по этому по-
воду в административном 
центре региона - городе 
Чанчуне, Си Цзиньпин, 
как сообщило агентство 
«Синьхуа», призвал, следуя 

стратегическому плану 
ЦК КПК, содействовать 
всестороннему возрожде-
нию северо-востока Китая 
в новую эпоху и более ак-
тивно продвигать китай-
скую модернизацию.

При этом Си Цзинь-
пин нацелил провинцию 
Цзилинь на развитие ре-
ального сектора эконо-
мики, модернизацию тра-
диционных отраслей и 
создание передовых про-
изводств как на основные 
точки приложения сил в 
этой важной работе. 

В своем выступлении 
Си Цзиньпин особо под-
черкнул роль Северо-

Восточного Китая для 
развития всей страны. Он 
напомнил, что входящие 
в регион провинции Цзи-
линь, Ляонин, Хэйлунцзян 
и автономный район Вну-
тренняя Монголия (два 
последних региона гра-
ничат с РФ. - Ред.) долгое 
время составляли клю-
чевую промышленную 
и сельскохозяйственную 
базу, особенно в первые 
годы после образования 
КНР. Возрождение севе-
ро-востока Китая являет-
ся одной из основных стра-
тегий, принятых ЦК КПК 
в целях развития страны.

Елена Шустова

Здравствуй, 
Китай!

Все, что вы хотели знать о жизни, 
нравах и традициях Поднебесной

Отношения Китая и 
России вышли на бес-
прецедентно высокий 

уровень
Это был традиционный, 

с точки зрения китайской 
стороны, но все же не-
обычный для многих из 
россиян прием по случаю 
китайского Нового года 
- Праздника весны, более 
известного в Поднебес-
ной как Чуньцзе.

На подходе к главно-
му залу дипмиссии гостей 
встречали китайские шары, 
символизирующие успеш-
ное будущее, гармонию и 
благополучие. 

Что касается будущего 
российско-китайских отно-
шений, то выступивший на 
приеме посол КНР в Рос-
сии Чжан Ханьхуэй, чьи 
спичи на русском языке от-
личаются завидной афори-
стичностью, подчеркнул: 
«Факты вновь доказали, 
что независимо от того, как 
меняется международная 
обстановка, китайско-рос-
сийская связка всегда оста-
ется несущей стеной для 
поддержания глобальной 
стратегической стабиль-
ности и мирного развития» 
(цитирует главу диппред-
ставительства КНР агент-
ство «Синьхуа»).

Вслед за послом на три-
буну вышел первый за-
меститель председателя 
Госдумы и одновременно 
глава Общества российско-
китайской дружбы Иван 
Мельников. Заверив со-
бравшихся, что отношения 
Китая и России вышли на 

беспрецедентно высокий 
уровень, он также не от-
казал себе в красноречии, 
призвав в наступающем 
году Змеи сделать все воз-
можное, чтобы (цитируем 
по сообщению Синьхуа) 
«неугасающая звезда рос-
сийско-китайских отноше-
ний засияла с новой, ранее 
невиданной силой».

Разумеется, выступле-
ния обоих спикеров со-
провождались одобри-
тельными возгласами и 
репликами, но шум в зале 
мгновенно стих, как толь-
ко Мельников заговорил 
о главной дате 2025 года - 
80-летии Победы в Вели-
кой Отечественной войне 
и Войне сопротивления 
японским захватчикам:

«Мы помним подвиг 
Мао Аньина, сына Пред-
седателя КНР Мао Цзэ-
дуна, который трижды 
писал Сталину с просьбой 
отправить его на фронт и 
в конечном счете попал в 
танковую роту… Мы пом-
ним храбрость китайского 
летчика Тан До, который 
сражался в небе против 
фашистов, а потом стал ге-
нерал-майором ВВС КНР. 
И конечно же, мы помним 
подвиг более двух тысяч 
советских летчиков, от-
важно сражавшихся про-
тив японских захватчиков 
в небе Китая…»

Важным событием в со-
временной истории Иван 
Мельников назвал недав-
нее обнародование пол-

ного списка из 236 совет-
ских летчиков и техников, 
отдавших свою жизнь в 
Войне сопротивления ки-
тайского народа против 
японской агрессии, чьи 
имена высечены на мра-
морных стенах мемори-
ального парка в Китае.

 А под занавес вечера 
в кратком диалоге с гос-
подином послом мы выра-
зили сердечную благодар-
ность за приглашение на 
знаковый вечер. И еще за 
доброжелательную под-
держку нашего спецпри-
ложения, первый номер 
которого вы, уважаемый 
читатель, держите сейчас 
в руках. 

Андрей Авдонин,
Леонид Арих
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СПЕЦВЫПУСК

Несущая стена 
стабильности

 Вместо предисловия

И снова 
здравствуйте!

Уважаемые читатели! Пе-
ред вами первый в наступив-
шем году выпуск спецприло-
жения «Здравствуй, Китай!». 
На самом деле мы и прежде 
пытались запустить этот про-
ект, но из-за экономических 
проблем смогли осилить толь-
ко пять номеров.

Сегодняшний старт проекта 
имеет принципиальное отли-
чие. В его реализацию кроме 
газет-партнеров - «Мира но-
востей» и «Нового вторника» 
- включились коллеги из китай-
ского информационного агент-
ства «Синьхуа», чья решитель-
ная поддержка позволит - мы 
на это надеемся - регулярно вы-
пускать полюбившийся читате-
лям продукт с ярким логотипом 
и иероглифами. 

Приступая к выпуску со-
вместного приложения «Здрав-
ствуй, Китай!», мы едины в 
понимании того, что взаимоот-
ношения России и Китая - глав-
ный фактор, определяющий 
тенденции мирового развития. 
А наш совместный проект - 
безусловное тому подспорье и 
один из винтиков, приводящих в 
движение огромный механизм 
геополитики. 

При этом объединенную ре-
дакцию «ЗК» особенно вдох-
новляет напутствие, с которым 
в своем эксклюзивном интер-
вью «МН» обратился Чрезвы-
чайный и Полномочный Посол 
КНР в РФ Чжан Ханьхуэй, а по 
сути - обозначил главную цель 
совместного российско-китай-
ского издательского проекта:

- Надеюсь и верю, что спе-
циальный выпуск «Здравствуй, 
Китай!» откроет возможность 
большему количеству россий-
ских друзей понять Китай, по-
зволит большему количеству 
читателей познакомиться с 
прекрасным Китаем, ощутить 
современный Китай и полю-
бить очаровательный Китай. Я 
также надеюсь, что читатели 
поделятся своими впечатления-
ми с близкими и друзьями, что 
будет способствовать постоян-
ному углублению взаимопони-
мания и дружбы между народа-
ми Китая и России.

С этими пожеланиями и от-
правимся в путь, друзья! Присо-
единяйтесь - и вы всегда будете 
в курсе событий, происходящих 
как в самой удивительной стра-
не мира, так и в ее отношениях 
с Россией.

Редакция «ЗК»

Кстати говоря
Годом ранее в ходе посеще-
ния провинции Хэйлунцзян 
Си Цзиньпин заявил, что 
развитие и возрождение 
северо-восточных регионов 
Китая являются важнейшей 
задачей партии и правитель-
ства. По словам Председа-
теля КНР, богатые ресурсы, 
мощная промышленная 
база и другие преимущества 
(включая уникальное гео-
графическое расположение) 
открывают перед регио-
ном новые возможности 
для успешного развития и 
модернизации, а также для 
более активного сотрудниче-
ства в рамках проекта «Один 
пояс, один путь» и взаимо-
действия с внешним миром.

 Главное

Возрождение северо-востока Китая - 
возрождение всей страны

Накануне торжественного приема  в  посольстве КНР в Москве президент РФ 
Владимир Путин поздравил Си Цзиньпина с наступающим китайским Новым 
годом и выразил надежду на успех во всех его начинаниях
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Пробный публичный 
полет необычного авто-
кара под названием Land 
Aircraft Carrier - «назем-
ного авианосца», как еще 
называют это чудо авиа- и 
автостроения Поднебес-
ной, - прошел под занавес 
минувшего года на Китай-
ской международной авиа-
ционной и аэрокосмиче-
ской выставке в Чжухае, 
собрав более 2000 заказов. 
В начале текущего года 
этот модульный летаю-
щий автомобиль был пред-
ставлен на выставке CES 
2025 в Лас-Вегасе (США). 
Массовое производство и 
поставки авиаавтомобиля 
намечены на 2026 год.

Как видите, в Китае с вы-
сокотехнологичными проек-
тами все более чем серьезно. 
Согласно сообщению Синь-
хуа, правительство страны 
в лице Министерства транс-
порта Китая выделило в ка-

честве ключевых приорите-
тов на 2025 год разработку 
стандартов сотрудничества 
в области автомобильного 
и воздушного транспорта 
на малых высотах и искус-
ственного интеллекта. Это 
же агентство не так давно 
распространило новость 
о начале строительства в 
Китае первого в мире за-
вода по массовому произ-
водству летающих авто-
мобилей, что, безусловно, 

говорит о более чем се-
рьезных намерениях Под-
небесной быть впереди 
планеты всей и в этой раз-
вивающейся отрасли.

По словам Чжао Дэли, 
основателя компании 
Xpeng Aeroht (дочернее 
предприятие Xpeng. - Ред.), 
первая очередь предпри-
ятия займет площадь в 180 
тыс. кв. метров, а производ-
ственная мощность всего 
проекта составит 10 тыс. 
единиц в год.

Стоит отметить, что в 
настоящее время ни в од-
ной стране нет законода-
тельства, регулирующего 
использование летающих 
автомобилей. Вероятно, 
будущим владельцам «на-
земного авианосца» потре-
буется также получить ли-
цензию на полеты, чтобы 
управлять самолетом.

Глеб Костко

Когда этот номер выйдет 
из печати, празднование 

китайского Нового года 
по лунному календарю, 

стартовавшее 29 января 
и длившееся (неофици-

ально) чуть ли не три не-
дели, наконец-то завер-

шится в Поднебесной. 
Но граждан России еще 
долго будет волновать, 
сколько же денег поте-

ряла экономика Китая 
из-за столь долгосроч-

ных народных гуляний? 

Для наших соотечествен-
ников такой вопрос бо-
лее чем логичный по той 
простой причине, что он 
чрезвычайно актуален и в 
России, где из года в год не 
прекращаются дискуссии 
по поводу чрезмерно длин-
ных новогодних каникул. 

Однако не все так страш-
но, как может предполагать 
обыватель, в том числе рос-
сийский. Зримые тому свиде-
тельства находим в сообще-
ниях Синьхуа, поступивших 
на информационные ленты 
мировых агентств уже в пер-
вой декаде февраля. 

Судите сами. Музеи страны 
за каникулы в честь Праздни-
ка весны приняли 3 млн тури-
стов. Согласно данным город-
ского управления культуры и 
туризма, на которое ссылает-
ся Синьхуа, в новогодние ка-
никулы Пекин в общей слож-
ности посетили около 17,6 млн 
туристов, которые потратили 
28,7 млрд юаней.

В период до, во время и 
после главного праздника 
почтово-курьерский сектор 
КНР, по данным Государствен-
ного почтового управления 
страны, принял к доставке 
8,6 млрд посылок, которые, 
как догадывается читатель, 

тоже оплачивались и прино-
сили в госказну довольно се-
рьезную прибавку. 

Своеобразный рекорд 
побили кинотеатры Под-
небесной, кассовые сборы 
которых во время Праздни-
ка весны составили более 
9,5 млрд юаней (126,3 млрд 
рублей). Столь внушитель-
ную выручку обеспечили 
187 млн посетителей объ-
ектов кинематографии. На 
110 театральных площад-
ках Пекина было проведено 
1655 выступлений, которые 
посетили около 330 тыс. че-
ловек. Кассовые сборы пре-
высили 53 млн юаней. 

Если приплюсовать к ска-
занному еще один неожидан-
ный итог празднования ки-
тайского Нового года - общее 
число людей, посетивших за 
восемь официальных дней 
праздника музеи страны, со-
ставило более 72,6 млн чело-
век (чуть ли не половина насе-
ления России), - то становится 
очевидным: Праздник весны в 
Поднебесной точно не прошел 
даром, что с экономической, 

что с социально-политической 
точек зрения. А единствен-
ным и ежегодным минусом 
празднования китайского Но-
вого года остается, пожалуй, 
тот неоспоримый факт, что в 
дни праздника большинство 
заведений, предприятий и ма-
газинов закрыты, рабочая и 
деловая жизнь в Поднебесной 
замирает и никаких деловых 
вопросов вы не решите. 

Анна Трусова
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А как в России?
По утверждению некоторых специалистов, в иные годы новогод-
ние праздники обходятся России в 1% ВВП, а это ни много ни мало 
более 1 трлн рублей. Но проректор Академии труда и социальных 
отношений Александр Сафонов видит в затяжных праздниках 
больше плюсов, чем минусов.
- Во-первых, - говорит эксперт, - по числу праздничных дней в 
году мы не очень отрываемся от западных стран: с точки зрения 
количества отработанного времени мы, например, работаем 
больше, чем немцы, на 300 часов, занимая по этому показателю 
третье место. Во-вторых, у нас значительная часть видов деятель-
ности, которые вносят основной вклад в ВВП, работает беспрерыв-
но: весь ТЭК, металлургические и машиностроительные предпри-
ятия. И вообще если бы от праздников были какие-то серьезные 
для экономики и граждан проблемы, то их давно бы уже обсчита-
ли, показали и предъявили обществу.

Визитная карточка LAC
Летающий автомобиль Land Aircraft Carrier (LAC) - новейший и 
самый многообещающий продукт подразделения летающих 
автомобилей Xpeng Aeroht. Его стоимость, по предварительным 
оценкам, составит около 2 млн юаней (280 тыс. долларов США, 
или 24 млн рублей). LAC состоит из двух основных элементов: на-
земного модуля и летательного аппарата. Наземный модуль име-
ет шестиколесную трехосную конструкцию с полным приводом 
6х6 и задним рулевым управлением. В нем большой багажник, 
способный вместить летательный модуль, и четырехместный са-
лон. Наземный модуль служит не только мобильной платформой, 
но и станцией хранения аппарата и пополнения энергии. Общая 
дальность полета модуля достигает 1000 км. 

 Вопрос, конечно, интересный

 Кадры

Среди известных выпуск-
ников этого вуза, как пере-
дает агентство «Синьхуа» со 
ссылкой на ректора СПбПУ 
и председателя Санкт-
Петербургского отделения 
Российской академии наук 
Андрея Рудского, - ака-
демики Китая, ректоры 
и проректоры вузов 
этой страны.

По словам Руд-
ского, дружба 
СПбПУ с партне-
рами из КНР насчи-
тывает более полу-
века. Сейчас в СПбПУ 
учатся 2050 китайских 
студентов. 260 человек 
участвуют в программах 
академической мобильности 
и обменов. 3595 студентов из 
КНР прошли обучение по 
образовательным програм-
мам летних и зимних школ, 
в том числе по программам 
повышения квалификации. 
216 человек обучаются на со-
вместных программах и про-
граммах двойного диплома.

СПбПУ сотрудничает 
более чем с 70 китайскими 
университетами, более чем 
с 10 институтами Китайской 
академии наук и более чем 
с 20 ведущими промышлен-
ными компаниями Китая. В 
частности, напомнил рек-
тор СПбПУ, на базе Цзян-
суского педагогического 
университета в провинции 

Цзянсу и Сианьского техно-
логического университета в 
провинции Шэньси были от-
крыты два совместных ин-
женерных института.

Андрей Рудской подчер-
кнул, что научные коллек-

тивы СПбПУ сов местно 
с китайскими партнера-

ми реализуют крупные 
научные проекты в 

таких областях, как 
физика плазмы, 
энергетика, ми-

кроэлектроника и 
интеллектуальные 

системы.
Как считает ректор 

СПбПУ, развитие долго-
срочного взаимодействия с 

вузами, научными центрами 
и компаниями Китая - одно 
из приоритетных направ-
лений международной дея-
тельности университета. «В 
партнерстве с ведущими ин-
ститутами провинции Цзянсу 
мы планируем развивать при-
кладные исследования по на-
правлениям искусственного 
интеллекта, новых материа-
лов, новой энергии и многим 
другим, - говорит Андрей 
Рудской. - Результаты по-
добных исследований крайне 
актуальны для российской и 
китайской промышленности, 
поэтому находятся в приори-
тете нашего партнерства».

Подготовил 
Андрей Клюев

Приходите 
к нам 
учиться

За последние десять лет 
более 10 тыс. студентов 

из КНР прошли обучение 
в Санкт-Петербургском 

политехническом уни-
верситете Петра Вели-

кого (СПбПУ).

Китай отправил в «звездный» 
путь… авиаавтомобиль

 Сенсация

Разумеется, это первый в своем роде гибрид 
наземного и воздушного транспорта в мире. 

Сколько стоит Праздник весны?
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И это, безусловно, Хай-
нань, ставший самым 
популярным туристиче-
ским направлением для 
российских туристов.

Дабы убедиться в этом, до-
статочно пообщаться с сами-
ми россиянами, живущими 
на курорте. Именно такую 
миссию взяли на себя наши 
коллеги из агентства «Синь-
хуа», посетившие на днях 
этот райский уголок.

Отличное место 
для знакомства 
с Китаем

Так считает 23-летняя 
Карина Игнатова из Санкт-
Петербурга, которая рабо-
тает гидом в городе Санья.

Впервые посетившая Хай-
нань в качестве туриста в 
2016 году, молодая девушка 
ожидала увидеть здесь все что 
угодно, только не «ультрасо-
временную страну», как сама 
выразилась, с замечательной 
природой и зелеными парка-
ми в центре мегаполисов.

Карине, как она считает, 
посчастливилось после окон-
чания университета получить 

приглашение на работу в 
туристической компании 
и начать свою карьеру 
именно на Хайнане. По 
словам Игнатовой, на 
остров сейчас приезжа-
ет много туристов, в том 
числе из России, и она го-
това открыть для них «насто-
ящий Китай». 

Цифры
Согласно данным, опу-

бликованным Хайнаньским 
управлением по делам туриз-
ма, культуры, телерадиове-
щания и спорта, в 2024 году 
провинция Хайнань приня-
ла 1,11 млн въездных тури-
стов, что на 115,6% больше, 
чем годом ранее. Особенно 
впечатляет увеличение на 
1006,9% в годовом выраже-
нии турпотока из России - он 
составил 178,4 тыс. человек.

Самые желанные 
гости - россияне

- Лично на меня самое 
огромное впечатление про-
извело наличие указателей, 
знаков и названий улиц на 
русском языке, - включает-
ся в разговор Дмитрий Ход-

невич из Санкт-Петербурга, 
работающий пилотом в фи-
лиале авиакомпании Beijing 
Capital Airlines в Санья. - Мне 
кажется, это более чем оче-
видное свидетельство госте-
приимства Хайнаня в отно-
шении туристов из России.

Перед первым отъездом 
на Хайнань в 2017 году Дми-
трий опасался, что столкнется 
с большими трудностями на 
острове типа языкового ба-
рьера, специфической еды и 
отсутствия друзей. Но с приез-
дом на место временного жи-
тельства многие опасения раз-
веялись. Ибо, как рассказал 
молодой специалист, абориге-
ны острова очень дружелюб-
ны и к тому же здесь прожи-
вает большая русская община.

Проживший в Санья уже 
более 7 лет, Дмитрий Ходне-
вич с удовлетворением от-
мечает произошедшие за это 
время приятные изменения. 
Появилось огромное коли-
чество всевозможных парков 

и развлечений, доступных 
туристам круглый год. При 
этом остров продолжают за-
страивать новыми объектами 
инфраструктуры и модерни-
зировать действующие, в том 
числе аэропорт - «рабочее 
место» пилота. Это позволя-
ет китайскому курорту при-
нимать с каждым годом все 
большее количество тури-
стов, в том числе и из России. 
Дмитрий надеется на откры-
тие новых прямых рейсов в 
Россию авиакомпанией, в ко-
торой работает. Подспорьем 
тому, как считают и Дмитрий 
Ходневич, и Карина Игнато-
ва, и другие россияне, знаю-

щие о популярном китайском 
курорте не понаслышке, по-
служат изменения в визовой 
политике Китая, делающие 
эту провинцию еще более 
доступной для тех, кто хочет 
открыть для себя «восточный 
райский остров».

Напомним, что в дека-
бре 2024 года власти Китая 
увеличили разрешенный 
срок пребывания для соот-
ветствующих иностранных 
путешественников с перво-
начальных 72 часов и по-
следующих 144 часов до 240 
часов, или 10 суток.

Подготовил Артем 
Иноземцев
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Чудо-остров есть на свете

В 2025 году Китай гото-
вится запустить се-
рийное производство 
человекоподобных 
роботов.

Развитие индустрии че-
ловекоподобных роботов 
в Китае приковывает все 
больше внимания. Инсайде-
ры и учреждения отрасли 
оптимистично полагают, что 
в китайской индустрии ро-
ботов-гуманоидов наступает 
новый этап стремительного 
развития, и они с оптимиз-
мом смотрят на ее даль-
нейшие инвестиционные 
возможности. Об этом со 
ссылкой на издание «Цзин-
цзи цанькао бао» (Economic 
Information Daily) сообщило 
агентство «Синьхуа».

По прогнозам множества 
отраслевых организаций, 
2025 год станет отправной 
точкой для запуска коммер-
ческого массового производ-
ства роботов-гуманоидов.

5 февраля, в первый бир-
жевой день после выходных 
по случаю Праздника вес-
ны, индекс, отражающий 
акции специализирующих-
ся на производстве челове-
коподобных роботов ком-
паний, вырос на 3,52%.

Согласно руководящим 
рекомендациям, опубли-
кованным Министерством 
промышленности и инфор-
матизации КНР, к 2025 году 
в стране будет сформиро-
вана первичная инноваци-
онная система для челове-
коподобных роботов, а к 
2027 году - создана надеж-
ная и безопасная система 
цепочек производства и по-

ставок, а соответствующая 
продукция будет глубоко 
интегрирована в реальный 
сектор экономики.

В последние годы инду-
стрия человекоподобных 
роботов, представляющих 
некую технологическую 
конвергенцию искусствен-
ного интеллекта, высоко-
технологичного производ-
ства и новых материалов, 
переживает в Поднебесной 
невероятный бум. Об этом, в 
частности, говорит тот факт, 
что к новой, по сути, отрас-
ли все активнее подклю-
чаются новички из числа 
широко известных по дру-
гой линии китайских пред-
приятий. Тут вам и Huawei 
с BYD, и Xiaomi с Xpeng, в 
то время как основные про-
изводители роботов-гума-
ноидов, такие как AgiBot, 
Unitree Robotics, Leju Robot 
и UBTech Robotics, наращи-
вают поставки.

По данным CITIC 
Securities, в 2024 году ми-
ровой объем поставок че-
ловекоподобных роботов 
превысит 2 тыс. единиц. 
В настоящее время сово-

купный объем заказов у 
основных производителей 
превысил 10 тыс. единиц. 
Ожидается, что в 2025 году 
мировой объем поставок 
человекоподобных роботов 
достигнет 10-20 тыс. единиц.

Согласно исследователь-
скому отчету Industrial 
Securities, в текущем году 
производство роботов-гу-
маноидов начнет приносить 
реальную прибыль после 
этапа наплыва тематиче-
ских инвестиций в эту от-
расль. Ожидается, что оте-
чественные производители 
станут конкурентоспособны-
ми на мировом рынке за счет 
преимуществ как с точки 
зрения производственных 
издержек, так и со стороны 
спроса. Что же касается про-
гнозируемого постепенного 
перехода данной индустрии 
в стадию серийного произ-
водства, как в Китае, то это, 
как считают китайские «ро-
дители» человекоподобных 
механизмов, пойдет лишь на 
руку представителям всей 
производственной цепочки.

Подготовил 
Валериан Куклев

 Точка на карте

18 июля 2024 года, 
туристы гуляют 
по пляжу в г. Санья 
пров. Хайнань /
Южный Китай/

В 2024 году число российских 
туристов на острове Хайнань 
увеличилось на 1006,9%. 

А в это время…
Как сообщила пресс-служба правительства Приморского края, «в 
целях улучшения сервиса и создания для гостей из Поднебесной 
режима наибольшего благоприятствования» в регионе вводит-
ся так называемый туристический стандарт «Чайна френдли». 
Он предполагает наличие персонала, владеющего китайским 
языком, и многие другие новшества. Подробнее об этом проекте 
расскажем в ближайших номерах спецприложения «ЗК».

А как в России?
В Московском физико-техническом институте создали человеко-
подобного робота, который под управлением ИИ может рабо-
тать среди людей. Модель снабжена системой компьютерного 
зрения, с помощью которого способна не только ориентироваться 
в пространстве, но и встраиваться в производственные и техноло-
гические процессы. Эксперты прогнозируют, что, если наделить 
«железного человека» поведенческим интеллектом, он сможет, 
например, работать курьером или сборщиком на складе для 
онлайн-заказов, поднимать тяжести, снимать товары с полок и 
помещать их в контейнеры.

Семь роботов-гуманоидов 

китайской разработки 

примут участие во 

Всемирных играх 2025 года, 

которые пройдут 

с 7 по 17 августа в столице 

китайской провинции 

Сычуань - городе Чэнду.

Мой друг гуманоид
 Прогноз
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В России интернет-тор-
говля только раскручи-
вается, а в Китае разного 
рода онлайн-магазины 
давно вошли в жизнь 
миллионов граждан. 

Причем в каталогах 
интернет-площадок поку-
патели могут обнаружить 
абсолютно все. Известен, 
например, случай, когда 
после падения Чебаркуль-
ского метеорита близ Че-
лябинска в продаже сна-

чала на самой популярной 
в Поднебесной платформе 
Таоbао (по сути, это китай-
ский аналог американской 
компании Amazon. - Ред.), а 
вскоре и в паре-тройке дру-
гих интернет-магазинов 
появился... осколок этого 
внеземного чуда, который 
торговался в радиусе не 
ниже 15 тыс. долларов.

Но остановимся лучше 
на других необычных то-
варах. Впрочем, это могут 
быть и редкие по направ-

лению услуги. Скажем, 
аренда человека противо-
положного пола с целью 
познакомить с родителями 
как свою вторую половину.

А как вы оцените бре-
локи с живыми ящери-
цами или черепашками? 
Вообще это не совсем 
брелоки, а маленькие пла-
стиковые пакеты с жид-
костью, в которых плава-
ют настоящие животные. 
И хотя производители 
уверяют, что они получа-
ют все необходимые для 
жизни питательные веще-
ства, далеко не все броса-
ются раскупать столь  не-
обычные сувениры. 

А как вам подушка в 
виде кирпича с характер-
ными в теле дырочками, 
которую предлагает сво-
им клиентам AliExpress? 
Издали этот необычный 
спальный аксессуар весом 

80 г довольно реалистич-
но напоминает настоящий 
кирпич. Спать на нем, од-
нако, лично мы не реко-
мендуем. А вот использо-
вать такие чудо-кирпичи в 
качестве декора в доме или 
автомобиле на задней пол-
ке - интересный вариант. 
Почему бы и нет! Да и дру-
зьям и знакомым можно 
на худой конец подарить.
Наконец, в интернет-ма-
газинах можно купить... 
воздух. Он консервиру-
ется в жестяные банки с 
различными видами ды-
хательной смеси, о проис-
хождении которой можно 
догадаться по названиям 
на банках: «Чистый Тибет», 
«Революционный Яхан» 
или «Постиндустриальный 
Тайвань». От одних таких 
названий вы задышите 
глубоко и свободно.

Ксения Якивец
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 Неужели?

 Приятного аппетита!

В китайских интернет-магазинах можно 
купить все. Даже Челябинский метеорит

 Здоровье

Тише можешь - 
дольше будешь
За шумовое загрязнение в 
Китае могут и арестовать.

Прочитав эти строчки, кто-
то из читателей, возможно, 
снисходительно улыбнется в 
адрес автора: видать, напутал 
чего. Как это понимать - «за-
грязнение тишины»?

А так и понимать. Термин 
этот рефреном звучит в пла-
не действий, принятом Мини-
стерством экологии и охра-
ны окружающей среды КНР 
и 15 другими ведомствами 
страны. Он рассчитан на пе-
риод 14-й пятилетки (2021-
2025 гг.) и направлен на улуч-
шение экологической среды 
в стране. Согласно документу, 
как сообщает Синьхуа, к 2025 
году Китай намерен обеспе-
чить сохранение уровня шума в 
ночное время суток в пределах 
85-процентного соответствия 
стандартам в функциональных 
зонах акустической среды.

Столь серьезный подход ки-
тайских властей к этой про-
блеме вызван недовольством 
жителей Поднебесной уров-
нем шума в стране. По данным 
Министерства экологии КНР, 
жалобы граждан на шумовое 
воздействие занимают второе 
место среди всех видов загряз-
нения окружающей среды.

Контроль со стороны госу-
дарства над источниками шума 
настолько тотальный, что вла-
сти, как считают рядовые ки-
тайцы, иногда перегибают пал-
ку. Ну как, например, оценить 
попытку местных властей при-
струнить бабушек-кадрильщиц, 
танцующих в общественных 
местах под оглушительно гром-
кую, как чаще всего описывают 
ситуацию в протоколах, музы-
ку? Ведь для пожилых людей 
такие танцы - недорогой способ 
поддерживать себя в форме и 
пообщаться. Но так думают не 
все, в том числе такие же, как 
танцующие бабушки, пенсио-
неры. 

Сейчас китайское общество 
активно обсуждает новые пред-
ложения по борьбе с шумовы-
ми загрязнениями, которые мо-
гут вой ти в качестве поправок 
в Закон КНР «О наказаниях 
за нарушение общественного 
порядка». Меры предлагаются 
крутые. Так, если сейчас на ви-
новника в нарушении тишины 
может быть (в худшем случае) 
наложен штраф в размере от 
200 до 500 юаней жэньминьби 
(«народных денег»), то, соглас-
но обсуждаемым поправкам, 
такое лицо может быть под-
вергнуто административному 
аресту на срок до 5 дней или 
штрафу до 1 тыс. юаней жэнь-
миньби, а при отягчающих об-
стоятельствах - аресту на срок 
до 10 дней.

Будут ли столь жесткие меры  
применяться на практике, пока-
жет время.

Виктор Прошин

Доля Поднебесной в 
мировом производстве 

черной икры и других 
деликатесов растет 

день ото дня.

Мы привыкли к тому, 
что черная икра, фуа-гра 
или, к примеру, трюфели 
украшают столы только 
богатеньких Буратино. Но 
этой повседневной обыден-
ности, ставшей чуть ли не 
правилом жизни, приходит 
конец. Скоро, глядишь, и на 
столах жителей российской 
глубинки рядом с традици-
онными блюдами - навари-
стой картошкой и солены-
ми огурцами - зай мут свое 
место и станут обыденны-
ми вчерашние деликатесы. 
А движителем этой продо-
вольственной революции 
выступит... Китай. 

И это не сказка. Уже 
сейчас доля Поднебесной 
в мировом производстве 
той же черной икры со-

ставляет почти 60%. Еще 
удивительнее, что именно 
в Китае, а не во Франции, 
доселе считавшейся ро-
диной этого деликатеса, 
выращивается 80% трю-
фелей от всего объема в 
мире. В одной только про-
винции Юньнань культи-
вируется в 10 раз больше 
этих подземных грибов, 
чем в Пятой республике. 

Сначала китайцы совер-
шили прорыв в технологии 
искусственного разведения 
осетровых, сосредоточив 
основную производствен-
ную базу южнее Шанхая. 

А провинции Шаньдун и 
Аньхой оказались наи-
более приспособленными 
к откармливанию уток 
и производству из них 
еще одного VIP-продукта 
французской высокой 
кухни - фуа-гра. Многие 
европейские рестораны 
активно импортируют его 
из Китая, в том числе по-
тому, что оно обходится 
импортерам дешевле, чем 
французское (в самом Ки-
тае - почти на 40%).

Но кроме икры, трю-
фелей и фуа-гра Китай 
готов удивить и соб-

ственными де-
ликатесами. 
Взять хотя бы 
куриные лап-
ки, из которых 
китайцы на-

учились делать 
оригинальный и 

популярный дели-
катес - пальчики об-

лижешь. Можно зака-
зать хоть копченые, хоть 
жареные. С когтями или 
без. Приготовленные на 
мангале или вовсе сырые, 
чтобы приготовить само-
му. А как насчет десерта 
- мороженого с... горохом 
и фасолью? Вкусившие 
этот айс-крим туристы 
утверждают, что вкуснее 
него ничего в жизни не 
пробовали. Хотя все это 
на любителя, конечно.

А если чего-нибудь эда-
кого в Китае пока нет, не 
отчаивайтесь - оно обяза-
тельно там появится.

Леонид Греков

Званый обед с китайской спецификой

Иначе и быть не могло
Сборная Китая выиграла завер-

шившиеся в Харбине 9-е Зимние 
Азиатские игры, сообщает агент-

ство «Синьхуа». 
Всего же сборная Поднебесной со-

брала 85 медалей - 32 золотые, 27 се-
ребряных и 26 бронзовых, завоевав 
первое место как в общем медальном 
зачете, так и по числу медалей выс-
шей пробы.

На втором месте Южная Корея - 45 
наград (16-15-14 соответственно), а 
замкнула тройку сильнейших сборная 

Японии с 37 медалями (10-12-15). До-
стойную заявку на пути к заветному 
пьедесталу продемонстрировала  сбор-
ная Казахстана - 20 (4-9-7).

Что касается России, то она по по-
нятным причинам не была представ-
лена на этих Играх. Зато блеснули 
экс-россияне Екатерина Гейниш и 
Дмитрий Чигирев, представлявшие 
на Азиатских играх Узбекистан и вы-
игравшие в соревнованиях спортив-
ных пар. Это первое международное 
золото в их карьере.

Лев Тучков
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Напомним, что новыми ве-
дущими проекта стали Нико-
лай Басков и Клава Кока. Для 
«золотого голоса России» это 
уже далеко не первый опыт в 
качестве телеведущего. А вот 
для Клавы Коки - своеобраз-
ный дебют. 

- Меня восхищает работа 
наших артистов в шоу «Один 
в один!», - рассказывает о 
проекте Клава. - Конечно, не 
все всегда получается идеаль-
но - это очень сложная зада-
ча! Я бы не смогла сделать то, 
что они делают в этом шоу 
на сцене: каждый раз, неделя 
за неделей перевоплощаться 
настолько ярко, петь матери-
ал, который ты не пел никог-
да, перенимать фирменные 
фишки артиста, которые он 
создавал на протяжении сво-
его творческого пути. И ведь 
нужно это вживить в себя на 
несколько часов и выдать 
зрителям и жюри. 

Кресла постоянных судей 
заняли «старожил» шоу и 
признанный мастер перево-
площений Юрий Стоянов, 
двукратный победитель шоу 
Алексей Чумаков и оперная 
певица Марина Мещеряко-
ва. Четвертое место в жюри 
- для приглашенного судьи, 
в каждом выпуске они меня-
ются. В списке звезды первой 
величины: Игорь Николаев, 
Лариса Долина, Александр 
Буйнов, Людмила Артемье-
ва, Валерия, Сергей Лазарев, 
Наташа Королева... Кто-то 
из них уже примерил на себя 
роль судьи, кому-то это еще 
предстоит. Кстати, многих из 
этого списка покажут участ-
ники в своих музыкальных 
номерах, и невозможно пред-
угадать, как отреагируют на 
это члены жюри.

- Я всегда скептически от-
ношусь к тому, когда показы-
вают оперных певцов, пото-

му что это 
очень слож-
но: это всегда 
будет немножко 
пародией, ведь мы де-
сятилетиями учимся, чтобы 
петь без микрофона. Но я не 
буду придираться, тем более 
к тем, кто будет изображать 
меня, - рассказывает о проек-
те Марина Мещерякова. - Я 
вообще доброжелательный 
человек. Да и прикольно по-
смотреть, как меня видят со 
стороны. 

Одним из самых лояльных 
приглашенных членов жюри 
оказался Игорь Саруханов. 
Он признался, что не может 
строго судить участников. 

- Судить - вообще не мое, - 
говорит артист. - Я хочу, что-
бы участники дальше шли, не 
хочу им мешать. Но, конечно, 
прежде скажу: вот это было 
здорово, а вот здесь, наверное, 
вы подумали о чем-то другом 

и забыли про 
интонации и 

так далее... Но 
перевоплощаться 

действительно очень 
трудно!

Один из самых строгих 
членов жюри Алексей Чу-
маков оценивает не только 
вокал, но и обращает так-
же пристальное внимание 
на грим и актерский талант 
участников. Например, об-
раз Александра Серова в ис-
полнении Жана Милимеро-
ва вызвал у него особенный 
восторг.

- Было очень похоже! - 
восклицает Алексей. - Жан, я 
вообще не вижу твои черты 
лица, браво гримерам. Очень 
уверенно выступил и перево-
плотился один в один!

Не меньше радостных 
эмоций было на лице На-
дежды Ангарской после того, 
как она выступила с номером 
Жанны Агузаровой.

- Это так здорово: на три 
минуты почувствовать себя 
Агузаровой! - признается ар-
тистка. - Думаю, что Жанна 
меня не найдет и не убьет за 
этот образ, а если даже най-
дет - я в целом сильнее! (Сме-
ется.) Я впервые принимаю 
участие в шоу перевопло-
щений. «Один в один!» - это 
праздник, некая авантюра. 
Согласилась участвовать, а 
теперь не знаю, как это пере-
жить: давление скачет во вре-
мя съемок, успокоительные 
уже пошли в ход, дома меня 
совсем не видят... Я макси-
мально стараюсь, но на сцене 
волнение порой берет свое. 
Мы поем живьем, хочешь не 
хочешь - где-то голос дрог-
нул, какую-то мимику не сде-
лала, что-то не так пошло и 
все уже как-то посыпалось... 
А второго шанса у нас нет! 

Яна Невская

Фильмы, в производ-
ство которых вливаются 
бюджетные средства, 
показывают грустную 
статистику: 80% из них не 
окупаются. А примерно 
половина картин вообще 
не выходит в прокат. Как 
же так?.. 

По данным Единой автома-
тизированной информацион-
ной системы (ЕАИС) Фонда 
кино из 25 фильмов, снятых 
на деньги фонда и попавших в 
прокат, 20 не показали никакой 
прибыли. А это как раз 80%. 

Некоторые очень доро-
гие проекты не смогли вый-
ти даже в ноль. Например, 
фильм «Воздух» Алексея 
Германа-младшего, на ко-
торый было получено из 
казны 405 миллионов ру-
блей безвозвратных субси-
дий, при общем бюджете 

608,8 млн собрал в прокате 
только 502.

На фильм «Блиндаж» было 
потрачено 426 млн рублей. Из 
них почти 300 млн - государ-
ственная субсидия. Опять же 
безвозвратная. Заработано 
всего 108 миллионов. 

«Федя. Народный футбо-
лист», стоивший в производ-
стве 600 млн рублей, включая 
125 млн рублей от Фонда кино, 
собрал только 127 миллионов... 

Надо сказать, что при-
мерно одна и та же картина 
наблюдается из года в год: 
большая часть оплаченных 
из народного кармана филь-
мов проваливается. Это уже 
не раз обсуждали на самых 
разных уровнях. А в 2017-м 
из Госдумы даже раздавались 
призывы прекратить финан-
сирование фильмов, посколь-

ку деньги утекают непонятно 
на что. Но в итоге финанси-
рование только нарастили. И 
продолжают наращивать. В 
2023 году государство выде-
лило на отечественное кино 
11,6 млрд рублей, в 2024-м - 
16,2 млрд. А на 2025 год зало-
жено уже в общей сложности 
37,5 млрд. Ими будут распоря-
жаться Фонд кино, ИРИ (Ин-
ститут развития интернета) и 
Минкультуры. 

А теперь внимание: эти три 
организации ежегодно рас-
пределяют деньги минимум 
на 150 проектов. И половина 
из них... не запускается в про-
кат! То есть вообще никак не 
доходит до зрителя ни через 
интернет-платформы, ни че-
рез фестивали или ТВ.

- А никто не хочет это по-
казывать. И правильно, - го-

ворит режиссер Юрий Кара. 
- Потому что такие фильмы 
смотреть нельзя. 

Владимир Бортко признал-
ся нам, что его тоже удручает 
современное кино:

- А что там смотреть? Я не 
смотрю. Последний раз в ки-
нотеатре был лет 15 назад. 

В Сети активно обсуждают 
ситуацию. И многие приходят 
к выводу, что киноделы пото-
му и не заботятся о качестве 
итогового продукта, что у них 
задача другая - освоить день-
ги, которые падают с неба, а 
не заработать. «Фильм сняли, 
гонорары получили, деятели 
от искусства своих отпрысков, 
любовниц и любовников на 
экране засветили, а пришли 
на этот фильм или нет - дело 
десятое»; «Вся проблема в так 
называемых режиссерах-гран-
тоедах. Им выделили деньги, 
они их распилили, а для от-
четности сняли парашу, кото-
рая провалилась в прокате»; 
«Просто очередной распил 
бюджетных денег. Дело не в 
кино, оно никому не нужно: ни 
им, ни нам».

Как тут не вспомнить сло-
ва Станислава Садальского, 
который высказался о ка-
честве отечественного кино 

в прошлом номере «МН»: 
«Раньше фильмы и сериалы 
снимались, чтобы заработать, 
поэтому следили за каче-
ством. А сейчас снимают, что-
бы украсть деньги. Результат 
никому не важен». 

Директор «Мосфильма» 
Карен Шахназаров считает, 
что надо усилить контроль со 
стороны государства:

- Мне кажется, имело 
бы смысл создать какую-
то структуру либо в рамках 
Минкультуры, либо в рамках 
Фонда кино, где был бы ген-
продюсер и были бы редак-
торы. Они и отвечали бы за 
программу создания филь-
мов, как и было в советском 
кинематографе.

Юрий Кара поддерживает 
коллегу:

- Раньше ведь как было? У 
нас система была голливуд-
ская. Кино большие студии 
выпускали. Там были редак-
торы, которые читали сце-
нарий. Были действительно 
директора, которые за все 
отвечали. А потом стала эта 
европейская система: много 
маленьких студий, которые 
что-то делают, но непонятно 
что. Я считаю, что надо за-
брать все деньги у Министер-
ства культуры и отдать их 
Карену Шахназарову, чтобы 
на «Мосфильме» опять это 
организовали - систему кон-
троля качества. 

Лидия Мезина

   Игорь Саруханов: 
«Судить - вообще не мое!»
Один из самых популярных музыкальных проектов снова собирает 
у телеэкранов миллионы зрителей. Среди участников шоу «Один 
в один!» - Вячеслав Макаров, Родион Газманов, Юлия Савичева, 
Мария Зайцева... А к финалу определится один-единственный 
победитель - самый лучший мастер перевоплощений. Нам уда-
лось пообщаться с ведущими, членами жюри и участниками про-
граммы и узнать, что для них здесь самое интересное и самое 
трудное. 

то 
ож-
сегда 
множко 
ведь мы де-

и 
инт

так 
перев

действит
трудно!

т 

Деньги в пустоту?
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Жана Милимерова в образе 
Серова было сложно узнать

«Федя» и «Воздух» оказались убыточ-
ными
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На днях звание заслуженного артиста получили сразу 
три человека: Анна Снаткина, Елена Ваенга и Катя Лель. 

Список награжденных не всем пришелся по душе. 
В Сети снова разгорелись споры о том, насколько велики 

заслуги награжденных.
Меньше всего вопросов 

возникло к Анне Снаткиной. 
Она, по общему мнению, еще 
достаточно молода для того, 
чтобы быть заслуженной, - 
всего 41 год. И известность 
обрела в основном благодаря 
мыльным операм. Но в то же 
время Снаткина является ве-
дущей актрисой Московско-
го губернского театра. По-
этому ладно уж...

Снисходительно публика 
отреагировала и по поводу 
Елены Ваенги. У нее, конеч-
но, шансон - своеобразный, 
ресторанный жанр. Но песни 
душевные, народ ее любит.

Многие любят и Катю 
Лель. Но именно ее затра-
вили в интернете: «Была по-
ражена этим решением! За 
что? Очень посредственно, 
песенки ни о чем. Какое еще 
творчество?»; «Это ей за осо-
бый вклад в развитие джа-
ги-джаги и муси-пуси»; «Вот 

видите как. Сейчас таким лю-
дям звания дают. А раньше за 
фантазии про инопланетян в 
психушке бы держали»; «Как 
обесценились звания! Катя 
Лель - заслуженная? Нет 
слов! Докатились! Позор!»

Сначала возмутился даже 
певец Шура. Федеральные 
СМИ процитировали его 
фразу о том, что «имея все-
го лишь пару-тройку хитов, 
становиться заслуженными 
артистами - дело неблаго-
дарное». Он также упомянул 
визиты Лель на телешоу, где 
она рассказывала о своих 
контактах с инопланетянами. 
Но потом певец высказался 
дипломатичнее:

- Катя Лель - умничка. Это 
высокая награда - получить 
заслуженного артиста! Не 
мне судить, справедливо или 
нет, если дали, значит, заслу-
жила! Это вообще меня ни-
как не касается!

Вика Цыганова в соцсетях 
вроде бы и поздравила кол-
легу, но не удержалась от сар-
казма:

«Поздравляем Катю Лель 
с присвоением ей звания за-
служенной артистки России. 
Столько сил и трудов она 
положила на алтарь сво-
его творчества. В сердцах 
россиян навсегда остались 
ее замечательные песни, 
посвященные родине... и 
мармеладной джаге-джаге. 
Слушаю песни Кати Лель 
каждый день. Ее тексты так 
актуальны, глубоки и полны 
смысла...

Опять мне кажется, 
что кружится голова.

Мой мармеладный, 
я не права

Попробуй муа-муа, 
попробуй джага-джага,

Попробуй у-у, 
мне это надо, надо.

Что касается всех этих ре-
галий, мне всегда было любо-
пытно, на какой джаге в Рос-
сии сидят ответственные за 
такие решения».

Чуть позже Цыганова по-
следнюю фразу удалила. Но 
из интернета ничего не исче-
зает бесследно. Многие успе-
ли сделать скрин.

Заслуженная артистка Ок-
сана Сташенко призналась 
нам, что в любом случае рада, 
«что люди получают звания»:

- Катя Лель, между прочим, 
очень хороший человек. Ког-
да наблюдала ее в каких-то 
частных ситуациях, то видела, 
что она добрая, скромная, со-
всем не звездная. Мне приятно 
думать, что, когда она выйдет 
на пенсию и у нее не будет 
возможности зарабатывать, 
ей будут начислять хотя бы 
надбавку за звание от мэра 
Москвы. И пусть! Артист дол-
жен жить достойно. И на пен-

сии тоже. Это ведь миф, что 
артисты катаются как сыр 
в масле. Тратится здоровье 
на перелеты и переезды, на 
саму работу ради того, чтобы 
создавать людям настроение. 
Артист сам должен всегда 
демонстрировать прекрасное 
настроение, всегда быть при 
параде. Артисты раньше всех 
встают и позже всех ложатся... 
У артистов в жизни не одни 
только красные дорожки. У 
них нелегкий труд. Поэтому я 
только рада за девочек, кото-
рые получили звания. Очень 
рада!»

Кстати, по словам актера 
Сергея Марочкина, стать за-
служенным сейчас не так уж 
и просто: «Недавно ужесто-
чили требования к званиям». 
Но осталась лазейка - звание 
можно получить «за вклад 
в искусство». А оценивается 
этот вклад субъективно. И ху-
дожественная ценность этого 
вклада никак не проверяется. 
Например, когда актерам, ко-
торые ролей сыграли раз-два 
и обчелся, присуждают звание, 
то это потому, что «чиновник 
видит в бумажке, что какая-то 
роль сыграна божественно, 
он не будет это проверять, по-
ставит свой штамп и отправит 
наверх». То же самое и в му-
зыкальной сфере... Если на-
писано, что Катя Лель внесла 
вклад в искусство, то значит - 
внесла. И точка!

М.Н.

Москва взялась за 
старое. В буквальном 
смысле. Мэрия плани-
рует перестроить ряд 
исторических сооруже-
ний, а некоторые мо-
сквичи сопротивляются. 
Одобренные столичны-
ми властями проекты - 
перестройка Дома кино 
и здания СЭВ (знаме-
нитый «Дом-книжка») 
на Новом Арбате - со-
провождались сканда-
лами и сбором подписей 
против всего нового и 
в защиту старого. Не 
избежал этой участи и 
проект реконструкции 
легендарного Цирка на 
проспекте Вернадско-
го. Внешний вид архи-
тектурного ансамбля, 
который должен по-
явиться на месте при-
вычной постройки 1971 
года, вызвал оживлен-
ные споры в Сети. А по-
том все это вылилось в 
петицию, где сказано, 
что «замена полюбив-
шегося белого купола 
на психоделический 
шатер с подобием 
колонки JBL рав-
носильна подмене 
историко-культур-
ной ценности на раз-
ноцветный фантик, 
в котором нет ни со-
вместимости с городом, 
ни здравого смысла» 
и что надо «сохранить 
здание цирка в его исто-
рическом виде», а также 
присвоить ему статус 
«объекта культурного 

наследия». Положи-
тельные заключения по 
проекту реконструкции 
ведущих архитекторов 
защитников объекта не 
убедили. И мэр Москвы 
Сергей Собянин объяс-
нил в своем блоге, что 
в старом здании цирка 
даже после капиталь-
ного ремонта не-
возможно создать 
условия для вне-
дрения современ-
ных технологий, 
которые по-

зволили 
бы 

делать яркие и захваты-
вающие шоу высочай-
шего уровня. Поэтому 
и возникло решение не 
ремонтировать, а стро-
ить заново. Увеличить 
площади, расширить 
возможности. Но раз уж 

есть те, кто против, 
то надо голосо-
вать. И по ини-
циативе гра-
доначальника 
на платформе 

« А к т и в н ы й 
гражданин» от-

крылось 
г о -

лосование. То есть ре-
конструкция как бы 
отодвигается... И вот тут 
очень интересно мнение 
директора Цирка на 
проспекте Вернадско-
го Эдгарда Запашного. 
Что он думает по по-
воду всей этой истории 
с жаркой дискуссией, с 
негативными коммен-
тариями и мемами на 
проект, с петицией? Эд-
гард Вальтерович начал 
издалека:

- Недавно в Москве 
перекрывали Ленин-
ский проспект, чтобы 
сделать подземный пе-
реход. И даже по этому 
поводу была организо-
вана петиция! Поэтому 
к петиции по поводу 
цирка я спокойно от-
ношусь. Получается, 

что мы живем в демо-
кратичном и свобод-

ном обществе, где люди 
имеют возможность 
выразить любое мнение 
и быть услышанными. 
Сейчас на платформе 

«Активный гражданин» 
идет голосование, по 
результатам которого 
и будет принято окон-
чательное решение. Но 
те запросы и та обрат-
ная связь с публикой, 
которая у нас существу-
ет, говорят о том, что 
люди понимают важ-
ность капитальной ре-
конструкции Большого 
Московского цирка. Для 
того чтобы что-то кри-
тиковать или что-то хва-
лить, надо быть с этим 
знакомым. А люди, ко-
торые ходят в Большой 
Московский цирк, пре-
красно знают, что когда 
ты сидишь в зрительном 
зале, то упираешься ко-
ленками в голову впе-
реди сидящего зрителя. 
Они знают, что человеку 
с ограниченными воз-
можностями на коляске 
очень сложно попасть в 
туалет: приходится прео-
долевать несколько сту-
пенек вниз, а потом не-
сколько ступенек вверх. 
И лифт там невозможно 
поставить! За последний 
год мы дважды останав-
ливали спектакль, пото-
му что у нас застревали 
манежи. Мы вынужден-
но объявляли антракты, 
поскольку манежи не 
поднимались. И таких 
болевых точек очень и 
очень много.

- Противникам про-
екта, возможно, эти 
болевые точки неиз-
вестны. Они ругают в 

основном внешний вид 
нового здания. А вам 
внешне все там нра-
вится?

- Мне трудно коммен-
тировать внешний вид. 
За этим все-таки стоит 
руководство города, они 
отвечают за экстерьер 
зданий. Там для этого 
есть целые професси-
ональные отделы, есть 
главный архитектор го-
рода Москвы. Именно 
они формируют облик 
нашей столицы. Меня 
в большей степени бес-
покоит то, что внутри. 
Я отвечаю за то, чтобы 
было удобно работать 
коллективу и обитать в 
стенах цирка животным, 
чтобы было комфортно 
зрителям, за качество 
шоу... Вот что мне важно.

- Надеемся, что в 
случае реализации про-
екта зрители оценят и 
удобство, и комфорт...

- Не будем лицеме-
рить. Оценят не все. Всем 
все равно угодить невоз-
можно. Для примера: вы 
тщательно продумали 
свой образ, вытащили из 
шкафа отличные, на ваш 
взгляд, вещи, надели их 
и вышли на улицу... Вы 
обязательно встретите 
человека, которому по-
нравится, как вы одеты. 
И тут же найдете челове-
ка, которому ваш образ 
покажется безвкусным. 
Это было, есть и будет 
всегда. Всем не угодишь!

Лидия Мезина

Катю Лель 
обругали за звание

Эдгард Запашный: 
«Всем не угодишь!»

Знаменитый дрессировщик высказал свое мнение о скандале 
вокруг реконструкции Московского цирка на проспекте 
Вернадского. Некоторые москвичи, в том числе известные, 
приняли проект в штыки и даже создали протестную петицию...
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18 февраля исполнилось бы 73 года певцу Александру 
Барыкину. Он ушел из жизни в 2011-м, не дожив нескольких 

месяцев до 60-летия. Что волновало яркого артиста в 
последние годы жизни, кто присвоил его песни после смерти 

и как их удалось вернуть? Об этом «МН» рассказал сын 
исполнителя Георгий Барыкин.

- Георгий, вы отмечаете 
день рождения отца?

- Отмечаем песнями, кон-
цертами. (Георгий Барыкин 
тоже певец, исполняет соб-
ственные песни и хиты отца. 
- Ред.) Зрители помнят Алек-
сандра Барыкина, любят его... 
Телевидение, к сожалению, не 
очень любит. Как-то позво-
нили с федерального канала с 
сообщением, что нашли некую 
женщину, которая называет 
себя родной сестрой Барыки-
на. Редактор добавила: мол, 
у этой «сестры» «были про-
блемы с алкоголем, но встала 
на путь исправления, и ваша 
встреча в студии могла бы 
окончательно помочь ей вы-
здороветь». Я спросил в ответ: 
«Вы считаете, Барыкин заслу-
живает только такую програм-
му? Его песни, выступления 
в Чернобыле после аварии - 
первым из советских артистов 
туда поехал... Работа с Тухмано-
вым «По волне моей памяти», 
пластинка «Ступени», которая 
по продажам является 28-й в 
мире... Не имеют значения?!»

Я уверен, что это никакая не 
сестра отца, а подставная жен-
щина ради шоу и рейтингов. 
«Это не важно. Зато мы вам 
хорошо заплатим», - перебила 

телевизионщица. Я ответил 
ей, что не все в мире меряется 
деньгами. Вся наша семья от-
казалась идти на это шоу... Нам, 
конечно, хотелось бы видеть 
достойные программы памяти 
отца на ТВ, музыкальные.

- Знаю, что вы несколько 
лет судились за права на пес-
ни отца, причем с американ-
ской компанией. Чем закончи-
лись суды?

- Судились мы более 10 (!) 
лет. После смерти отца вы-
яснилось, что права на почти 
500 его песен принадлежат 
посторонней компании, при-
чем американской. Была еще 
жива бабушка - мама отца. 
Есть мы - я и две мои сестры, 
вдова отца Нелли. То есть пя-
теро законных официальных 
наследников. Я стал выяснять, 
в чем дело. Оказалось, какие-
то люди приходили к бабуш-

ке. Они представились якобы 
продюсерами, друзьями отца. 
И подсунули ей - а она очень 
плохо видела - бумагу, по кото-
рой все права на песни Бары-
кина переходили им. Бабушка 
понятия не имела, что подпи-
сывает. Получить согласие у 
остальных наследников они 
не удосужились, понимая, что 
уж мы-то точно вчитаемся в 
документ и откажемся под-
писывать. Впоследствии эти 
люди переехали в Штаты, 
там создали компанию. При-
шлось нам обращаться в суд, 
чтобы вернуть права на пес-
ни Барыкина не просто себе, 
а вообще в Россию. Процесс 
был трудным, долгим, изма-
тывающим. Мы услышали 
много хамства и в наш адрес, и 
в адрес отца. Но победили.

- Что больше всего беспо-
коило вашего отца в послед-
ние годы? Из-за чего пережи-
вал настолько, что сердце 
не выдержало и случился ин-
фаркт?

- Переживал, что не все его 
песни доходят до слушателя... 
У него вообще была непростая 
артистическая судьба. Случил-
ся большой провал в карьере 
после поездки в Чернобыль, 
где выступал перед ликвидато-
рами аварии. Он первым из ар-
тистов туда рванул. Даже рань-
ше, чем Пугачева. Последствия 
радиации сказались на здоро-
вье - голос потерял. А это же 
рабочий инструмент для арти-
ста! Выступать не мог. Правда, 
без дела не сидел. Писал песни 
Валерии, Виктору Рыбину и 
группе «Дюна», многим другим 
популярным исполнителям. 
Но это было сложное время и 

для него, и для всей семьи. Вос-
становление заняло несколько 
лет. Потом начал потихоньку 
выходить на сцену.

 - Кто из коллег-артистов 
нравился Александру Бары-
кину как исполнитель, чьим 
вокалом он восхищался?

- Валерий Дайнеко из груп-
пы «Песняры». Ободзинский - 
отец некоторое время работал 
в его коллективе и отзывался с 
восторженными интонациями. 
Но вообще мало лестных слов 
я слышал от него о вокалистах, 
да простят они меня.

- А к Киркорову, например, 
как относился?

- Я как-то при отце смотрел 
клип Филиппа. И отпустил ед-
кую шутку в адрес его внешне-
го вида. Отец очень строго мне 
сказал: «Ты так не шути. Че-
ловек любит свою работу». Я 
запомнил и больше не шутил...

Виктория Катаева
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Дочь Юлии Пересильд 
и режиссера Алексея Учи-
теля оказалась в центре 
внимания после того, как 
снялась в сериале «Слово 
пацана». На девочку обру-
шилась недетская популяр-
ность. В соцсетях у Анны 
почти миллион подписчи-
ков! И своим поклонникам 
юная актриса периодиче-
ски подкидывает поводы 
для обсуждения: размещает 
на своих страничках прово-
кационные фотосессии. На 
снимках девочка выглядит 
значительно старше своих 
15 лет. Яркий макияж, от-
кровенные наряды... В та-
ком виде она появляется и 
на светских мероприяти-
ях, куда приходит вместе с 
мамой. Разумеется, ругают 
и Аню, и маму! Мол, куда 
это годится так краситься и 
одеваться.

- Я одеваюсь нормаль-
но, - парирует Анна. - Про-
сто не позиционирую себя 
как ребенок. Поэтому я не 
надеваю оверсайз-вещи, а 
иногда могу себе позволить 
что-то более женственное, 
более открытое.

«Женственное и откры-
тое» предпочитают носить 
и другие звездные девчата. 
14-летняя дочь Виталия Го-
гунского («Универ») Мила-
на и 15-летняя наследница 
Сергея Жукова Ника на 
своих снимках в интернете 
тоже предстают во взрос-
лых образах.

- Все было бы хорошо, 
если бы не возраст этих 
девушек, - сокрушается 
писательница и психолог 
Юлия Шилова. - Сейчас 
такое поветрие, что все 
выкладывают свои фото в 
полураздетом виде, с нака-
чанными губами и други-
ми частями тела. Я ничего 
не имею против. Но когда 
это делают девочки 14-
15 лет... Мне кажется, что 
так нельзя! Я посмотрела 
много снимков этих дево-

чек. И, в частности, Анна, 
конечно, не выглядит как 
подросток. В комментари-
ях пишут, что у нее мама 
выглядит моложе. Я не 
ханжа. Но считаю, что де-
вочки-подростки не долж-
ны изображать опытных 
обольстительниц и играть 
во взрослость. А я это на-
блюдаю и у своих знако-
мых. Дочь одной певицы 
разместила снимок, где 
она тоже вся такая томная 
и с бутылкой виски. И у 
меня возникает вопрос не 
к ней, а к ее маме: «У тебя 
при виде таких фоток ре-
бенка не возникает мысли 
это как-то пресечь?» За 
всех этих девочек вплоть 
до их совершеннолетия 

несут ответственность ро-
дители. И если родители 
видят, что ребенок пере-
ходит какие-то границы, 
что он вдруг начал считать 
себя взрослым и примеря-
ет на себя раньше времени 
взрослую жизнь, то надо 
же что-то делать! Есть 
вещи, которые недопусти-
мы в юном возрасте. И я 
считаю, что именно папы и 
мамы должны указать де-
вочкам на это. А если папы 
и мамы никак не реагиру-
ют, то тогда органы опе-

ки должны проверить: а 
принимают ли родители 
участие в формировании 
личности своих детей? 

Лидия Мезина

«Вопрос к родителям!»
Анну Пересильд, которая в свои 15 лет регулярно публикует слишком взрослые снимки, в Сети за это критикуют. Но она не одна такая! Среди звездных дочек - тренд на взрослость и провокационные фото.

Сын Александра Барыкина: 
«За песни отца мы судились 

более 10 лет»
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В интервью «МН» 
легендарный актер 
вспомнил свою знаме-
нитую роль в фильме 
Станислава Говорухи-
на «Место встречи из-
менить нельзя», парт-
неров по съемочной 
площадке, а также рас-
сказал о новой работе.

- Владимир Алексе-
евич, вы такой стиль-
ный. Любите хорошо 
одеваться?

- Большое внимание 
одежде уделял и уделяю. 
У меня большой гарде-
роб. Не понимаю арти-
стов, которые пренебре-
жительно относятся к 
внешнему виду. Считаю, 
что надо уважать публи-
ку, которая не только в 
зале - везде. Правда, я 
сейчас с длинными воло-
сами - отрастил для роли 
- и чувствую себя немно-
го неловко.

- Для какой роли?
- Согласился играть 

члена Политбюро Миха-
ила Суслова в историче-
ском проекте у хорошего 
режиссера. В последние 
годы его жизни. Есть 
версия, что Суслов умер 
не своей смертью. Ум-
ный был человек, кото-
рый многое предвидел и 
пытался предотвратить. 
Фильм о закате брежнев-
ского Политбюро. 

«Многим актерам 
нужен духовник 
и психолог»

- Из большой коман-
ды легендарного фильма 
«Место встречи изме-
нить нельзя» в живых 
остались лишь немно-
гие. Из тех артистов, 
которые работают 
сейчас, - вы, Станислав 
Садальский, 
Лариса Удови-
ченко… С кем-
то из них под-
держиваете 
отношения?

- Остался и 
работает Ан-
дрей Градов. 
Он играл Тара-
скина. Андрей 
стеснялся во 
время съемок, 
робел - не было 
у него большо-
го опыта. А вот 
Левочка Пер-
филов - мой 
дружочек, ге-
ниально играл... 
Нет, сейчас я ни с кем не 
дружу.

- Лев Перфилов был 
мастером эпизода, а вы 
- главный герой. Он жил 
в Киеве, вы - в Москве… 
Что вас объединяло?

- Лева был очень до-
брым и тонким чело-
веком. Он много читал, 
всегда ходил с книжкой. Я 
тоже люблю литературу, 
сам пишу. Он был очень 
интересным собеседни-
ком. Хотя и говорят, что 

Перфилов в основном 
молчал, но со мной - нет. 
Лева был мастером чай-
ных дел - хобби такое. Он 

собирал травы и делал 
чаи. Заваривал их как-то 
особенно. Благодаря ему 
и я пристрастился к тра-
вам и чаю. Лева любил 
красивую одежду, умел 
ее носить - и я люблю. 

- У Льва Перфилова 
было аж четыре бра-
ка, а у вас - всего один… 
Как вы можете это 
объяснить?

- Я видел только одну 
его жену - последнюю. 
Она была моложе Левы 

и, кажется, любила его. 
Я - исключение среди 
актеров в плане брака, а 
Лева - правило. (Шучу.) 

Возможно, он отличался 
влюбчивостью. Мы не 
говорили с ним о женщи-
нах. Только о героинях 
кино и романов. 

- Не секрет, что Лев 
Перфилов одно время 
злоупотреблял алкого-
лем. Что вы думаете о 
традиционном актер-
ском недуге?

- Да, в актерском 
мире много пьют. Геор-
гий Вицин - вообще не 
пил, и что? Он занимал-

ся йогой, на голове сто-
ял, книги читал - и умер 
от болезни мозга. Умер 
нищий! Актеры соби-
рали деньги на гроб Ви-
цину. Не вставлял зубы 
и был похож на бомжа. 
Кормил голубей... Но 
он не пил. Актеры - при 
всей нашей публич-
ности - внутри очень 
одинокие люди. Саша 
Демьяненко бесился 
от всенародной любви. 
Мог в лицо плюнуть 
тому, кто вспоминал 
Шурика... Вообще мно-
гим актерам нужен ду-
ховник и психолог. 

- Как вы пережива-
ли жизненные трудно-
сти?

- Когда я пришел в 
Театр имени Моссове-
та после роли Павла 
Корчагина и был рани-
мым, меня стали опе-
кать великие артисты 
- Ростислав Плятт, Вера 
Марецкая, Любовь Ор-
лова, Фаина Раневская. 
Они видели во мне со-
всем молодого челове-
ка и учили меня. Плятт 
интересовался всем, 
что происходит в моей 
жизни. Каждый раз 
спрашивал про жену, 
детей. Угощал коньяч-

ком. Точнее - чаем, но на 
самом деле это был ко-
ньяк. Юрий Завадский, 
худрук театра, запретил 
в театральном буфе-
те продажу алкоголя 
и распитие, но Плятту 
всегда наливали коньяк 
в заварочном чайнике. 

«Вижу много 
недостатков в своей 
игре»

- Когда вспоминали 
ныне здравствующих, 
забыли Наталью Да-
нилову, которая играла 
Варю Синичкину, воз-
любленную вашего ге-
роя. Общались с ней по-
сле съемок?

- Наташа живет в Пе-
тербурге, а я - в Москве, 
и отношений у нас нет. 
Между прочим, Варю 
по сценарию должны 
были убить. И сцены с 

маленьким ребенком 
вообще не было 

в романе. Но 
в фильме 
есть. Мы 
с Варей 
с п а с а е м 
ребенка, 
и я очень 
л ю б л ю 
эти ка-
дры...

- Рас-
с к а -
ж и т е , 
п о ж а -
луйста, 
о вашей 
сцене с 

Ве ркой-
модисткой, 

которую играла 
Людмила Давыдова? 
Запоминающаяся сце-
на...

- Снимали в павильоне 
на Одесской киностудии. 
Верка-модистка - жен-
щина с тяжелой судь-
бой. Она перешивает 
краденые вещи, чтобы 
прокормить двух детей. 
Людмила сыграла судьбу 
женщины. У нее самой 
на тот момент уже было 
много болезненных со-
прикосновений с жиз-
нью: неудачные браки, 
отсутствие детей, уход в 
себя. В 1996 году Люда 
покончила жизнь само-
убийством, хотя ей было 
всего 57 лет. Во время 
съемки она была зам-
кнута и необщительна. 
Я - хитрый артист и под-
сматриваю за коллегами. 
Смотрел и на Людмилу. 
Она никогда не улыба-
лась. Давыдова пребы-
вала в своем одиноком 
мире. Красивая женщи-
на, штучная актриса, но 
печальная. 

- Владимир Высоцкий 
тоже пребывал в своем 
мире? Станислав Гово-
рухин вспоминал, что с 
Высоцким было очень 
тяжело работать.

- Если внимательно 
слушать песни Высоц-

кого, то все будет понят-
но. Послушайте «Кони 
привередливые»... У 
него никогда не было 
пары в плане творче-
ства. У него были толь-
ко вассалы и собутыль-
ники. Он любил, когда 
его любят, и общался 
только с теми, кто смо-
трел ему в рот. Сева Аб-
дулов и Ваня Бортник 
были вассалами Вы-
соцкого, и ему это было 
нужно. Высоцкий в хо-
рошем настроении умел 
покорять людей. Но не-
ожиданно его лицо ста-
новилось серым, звучал 
мат, и перед нами воз-
никал другой человек. 
Страшный. Черный 
человек - как в поэме 
Есенина. Я не знал, что 
у Высоцкого была за-
висимость от алкоголя 
и наркотиков. Слава 
Говорухин все знал. И 
терпел. Володя обма-
нывал Славу. Обещал 
Говорухину, что будет 
играть только Гамлета 
и сниматься в его филь-
ме. Но как только ему 
утвердили ставку по-
вышенную, тут же стал 
пропадать и ездить на 
концерты. Из-за Высоц-
кого у нас были простои 
по две недели. Когда он 
возвращался, Говорухин 
все снимал в ускорен-
ном темпе. 

- Высоцкий наста-
ивал на повышенном 
гонораре?

- Да, для него это 
было принципиально 
важно. Была утверж-
дена смета фильма, а в 
СССР это было очень 
серьезно, и Говорухину 
ради высокой ставки 
Высоцкому приходи-
лось выкручиваться. 

- Видели ли вы на 
съемках Марину Влади?

- Да. Я очень хоро-
шо отношусь к Марине 
Влади. Сейчас ее задви-
нули и ничего о ней не 
говорят. Влади возила 
Высоцкого по больни-
цам и спасала. Но он ее 
обманывал. Такой уж 
Владимир Семенович 
был человек - донжуан 
советской эпохи. 

- Любите ли вы 
фильм «Место встре-
чи изменить нельзя»?

- Несмотря на все 
недоразумения, кино 
получилось. Люблю. 
Станислав Сергеевич 
Говорухин, как выясни-
лось, снял картину на 
все времена и для всех 
народов. И памятники 
стоят нашим героям - 
Шарапову и Жеглову, 
и фильм повторяют 
каждый месяц. Но я эту 
картину не пересматри-
ваю. Вижу много недо-
статков в своей игре. Но 
тогда нужен был моло-
дой Шарапов, который 
ошибается искренне... 

Рита Волошина

Владимир КОНКИН:

«Высоцкий 
обманывал 
и Говорухина, 
и Марину 
Влади»
Владимир Конкин в новом большом 
сериале о тайнах Кремля сыграет 
партийного идеолога Михаила 
Суслова. Съемки скоро начнутся 
в Москве. На пробы Владимир 
Алексеевич приехал, словно 
денди лондонский: в начищенных 
ботинках, выглаженный, 
собранный. Многие удивились 
модному Конкину, ведь его 
Володя Шарапов ходил 
в одной гимнастерке... 
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Слуховой 
аппарат 
заменят 

чудо-очки
Новинку изобрели для 

тех, кто стесняется носить 
слуховой аппарат или не хочет 

чувствовать инородное 
тело в ухе.

Многие стесняются носить 
слуховой аппарат, но есть ре-
шение - очки с таким подклю-
ченным аппаратом, которые 
внешне ничем не отличаются 
от обычных очков и не до-
ставляют никакого диском-
форта!

По данным Всемирной ор-
ганизации здравоохранения, 
до 1,25 млрд человек на пла-
нете страдают легкой или 
умеренной тугоухостью. Од-
нако пользоваться слуховым 
аппаратом многие стесняются, 
потому что, как рассказали 
участники исследования в 2011 
году, «он делает меня похожим 
на инвалида». Вообще-то окру-
жающие почти не обращают 
внимания на слуховые аппа-
раты у собеседников, однако 
каждый третий опрошенный 
в Британии в прошлом году 
предпочел бы спрятать это 

устройство, если бы оно было 
ему нужно.

Решением проблемы стали 
специальные очки, которые 
внешне ничем не отличаются 
от обычных. Эта новинка уже 
продается в некоторых стра-
нах мира. Новый бренд для 
тугоухих вышел под эгидой ги-
ганта по производству очков 
EssilorLuxottica. 

Эти устройства используют 
микрофоны и требуют «форми-
рования луча» для восприятия 
звука с того направления, куда 
вы смотрите. Звуковой режим 
очков можно переключать: что-
бы было слышно только то, что 
сбоку, или, наоборот, звуки со 
всех сторон.

Однако эта полезная новин-
ка пока довольно дорогая, во 
всяком случае, для российских 
покупателей. Как сообщили на 
ежегодном собрании Амери-
канской академии оптометрии, 
новый гаджет - очки для сла-
бослышащих - обойдется в 1100 
долларов США. 

Олег Павлов

Ростовский айтишник создает первое 
в России нейрокладбище.

Нейросеть будет воссоздавать 
внешность, голос и манеру 

общения усопших людей на основе 
предоставленной цифровой информации. 

Ростовский IT-специа-
лист Михаил Марцинюк 
разрабатывает инно-
вационный проект под 
названием «Нейроклад-
бище», который позво-
лит создавать цифро-
вые аватары умерших 
людей. Заявлено, что 
цель проекта - увекове-
чить память о близких 
для будущих поколений, 
воссоздавая внешность, 
голос и манеру общения 
ушедших из жизни. 

Первоначально заду-
манная в 2012 году как 
веб-сервис для хранения 
семейных данных идея 
получила новый виток 
развития после встречи 
Марцинюка с предста-
вителями иностранных 
ритуальных служб. Есте-
ственно, нейрокладби-
ще будет востребовано 
только у тех, кто не счи-
тает такую идею кощун-
ством и готов платить 
за «общение» со своим 
усопшим родственником.

Надо сказать, идея 
цифрового кладбища 
нова только для нашей 
страны.

В Австралии на клад-
бищах устанавливают 
«умные надгробия» с 
QR-кодами, ведущими на 
сайты с фотографиями, 
видео и информацией об 
ушедших в лучший мир. 

В Сингапуре разра-
ботано мобильное при-
ложение для навигации 
по кладбищам, помога-
ющее быстро найти мо-
гилу.

В Японии техноло-
гическое кладбище 
Ruriden использует 
смарт-карты для под-
светки ячейки с прахом. 
Ну то есть приходишь 
вечером на кладбище, а 
там… огоньки, огоньки!

Существуют и другие 
необычные способы за-
хоронения.

В Бельгии есть эко-
логическое кладбище с 
биоразлагаемыми гро-
бами и отсутствием над-
гробий, где память чтят 
скворечниками с имена-
ми на деревьях.

В США компания 
Meine Erde предлага-
ет услугу превращения 
тела в плодородную по-
чву. В период пандемии 
COVID-19 стали попу-
лярны онлайн-похороны, 
позволяющие проводить 
церемонии прощания 
удаленно. Так что наблю-
дать, как тело превраща-
ется в компост, к приме-
ру, для виноградной лозы, 
можно издалека.

Но вернемся к россий-
скому нейрокладбищу.

Текущая разработка 
включает в себя созда-
ние веб-сайта и мобиль-
ного приложения, обес-
печивающих доступ к 
информации через QR-
коды, размещенные на 
символических надгро-
биях. Марцинюк рассчи-
тывает привлечь около 
100 тысяч пользовате-
лей в России, предлагая 
первоначальную стои-
мость услуги в миллион 
рублей с последующим 
снижением цены и воз-
можностью бесплат-
ного доступа. Целевой 
аудиторией являются 
предприниматели, бло-
геры, знаменитости и IT-
специалисты, которые 
понимают технологию 
и не считают проект ко-
щунственным.

Проект предусматри-
вает сбор информации о 
жизни пользователя, его 
личности, ключевых со-
бытиях в жизни.

Рассматривается так-
же возможность созда-
ния цифровых аватаров 
известных исторических 
персонажей, таких как 
Александр Пушкин. 

Однако инициатива 
ростовского айтишника 
столкнулась с критикой 
со стороны депутата 
Госдумы Виталия Ми-
лонова, который назвал 
нейрокладбище бесче-
ловечной идеей, наруша-
ющей права усопших.

Милонов подчеркнул, 
что подобные практики 
не соответствуют рос-
сийским традициям и 
игнорируют право умер-
ших на достоинство и 
уважение памяти.

В ответ на критику 
Марцинюк подчеркнул 
важность сохранения 
истории для противо-
действия фальсифика-
ции прошлого, ссылаясь 
на события, связанные с 
реабилитацией нацизма 
в ряде стран.

По словам Михаи-
ла Марцинюка, проект 
«Нейрокладбище» вклю-
чает в себя три ключевые 
технологии искусствен-
ного интеллекта: циф-
ровой аватар (Deepfake) 
для создания реалистич-
ных визуальных образов 
усопших на основе фото-
графий и видео, большие 
языковые модели (LLM) 
для симуляции общения 
с ушедшим в мир иной. 
По словам разработчика, 
проект «Нейрокладби-
ще» предоставляет воз-
можность сохранения 
эмоциональной связи 
с ушедшими близкими. 
Станут ли родные горе-
вать от этого меньше, 
ученые, как говорится, 
еще спорят.

Нина Белова

Колумбарий Колумбарий 
в эпоху ИИв эпоху ИИ

Спасти Землю 
от астероида

Героев вроде персонажа 
Брюса Уиллиса из фильма 
«Армагеддон» ищут через 

популярный в Китае интернет-
сервис WeChat. Они нужны, 

чтобы спасти планету!
Китай начал набор добро-

вольцев в Силы планетарной 
обороны после того, как про-
гноз показал, что астероид 2024 
YR4 реально может столкнуть-
ся с Землей в 2032 году. В объяв-
лениях о приеме на работу, раз-
мещенных на днях в интернете, 
Государственное управление на-
уки, технологий и промышлен-
ности национальной обороны 
(SASTIND) Китая рассказало о 
поиске молодых выпускников, 
специализирующихся в области 
аэрокосмической техники, меж-
дународного сотрудничества и 
обнаружения астероидов.

Набор персонала происходит 
на фоне растущего внимания 
к астероиду 2024 YR4, возмож-
ность столкновения которого с 
нашей планетой вполне реальна. 
Консультативная группа ООН 
по планированию космических 
полетов, в состав которой входят 
космические державы, в том чис-
ле и Китай, регулярно собирается 
для обсуждения превентивных 
мер. В объявлениях о наборе,  
размещенных в интернет-сер-
висе WeChat, было указано 16 
вакансий в SASTIND, включая 

три для новых Сил планетарной 
обороны. Предложено подать за-
явления недавним выпускникам 
вузов в возрасте до 35 лет, имею-
щим профессиональную и техни-
ческую квалификацию.

Работа потребует выпускни-
ков со степенью магистра или 
выше в области астрофизики, 
технологических исследований 
Земли и космоса, а также аэро-
космической науки и техники. 
Ожидается также, что Силам 
планетарной обороны КНР 
предстоит подготовка к испы-
таниям «таких мер, как кинети-
ческие ударные устройства для 
изменения орбит опасных асте-
роидов». 

Отклонение астероида 2024 
YR4 от опасной для Земли тра-
ектории является ключевым на-
правлением аэрокосмического 
развития Китая. В планы входит 
повторение испытаний двой-
ного перенаправления астеро-
идов («Дротик»), проведенных 
НАСА в 2020 году. Тогда косми-
ческий аппарат «Дарт» намерен-
но столкнулся со 160-метровым 
астероидом Диморфосом, впер-
вые успешно изменив его тра-
екторию. Китай также намерен 
провести испытание по перена-
правлению астероидов, напра-
вив ракету-снаряд на меньший, 
чем  2024 YR4, объект под назва-
нием 2015 XF261 в 2027 году. 

Ольга Поплавская
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8 сентября 1941-го замкну-
лось кольцо вражеских войск 
вокруг Ленинграда... Страш-
ные 872 дня осажденный город 
выживал из последних сил - не 
только физически, но и мо-
рально. О чем думали и чем 
жили ленинградцы в то жут-
кое время, что помогало им 
выстоять и кто не смог сдать 
этот беспощадный экзамен, то 
есть о блокадной повседнев-
ности рассказывает доктор 
исторических наук профессор 
Санкт-Петербургского универ-
ситета, ведущий научный со-
трудник СПбИИ РАН Влади-
мир ПЯНКЕВИЧ, давно уже 
изучающий дневники, письма, 
воспоминания, другие личные 
документы блокадников.

Два месяца люди 
не знали, что они 
в блокаде

- В конце 1930-х войну, в 
общем-то, ждали. И все-таки 
она началась внезапно. Однако 
многие были уверены: война 
скоро закончится, все наладит-
ся и уж до Ленинграда немцы 
точно не дойдут... Все оказа-
лось иначе.

Во время блокады людям 
катастрофически не хватало 
информации. Конечно, рабо-
тало радио. Ленинградцы мог-
ли узнавать о главном - о вы-
даче продуктов, о карточных 
нормах... Были и сухие сводки 
Совинформбюро о положе-
нии дел на фронте. Но все же 
информации остро не хватало, 
особенно той, от которой зави-
сели не только благополучие, 
но и жизнь.

Достаточно сказать, что в 
течение двух месяцев никаких 
официальных сообщений, что 
город окружен, не было. По-
чему? В том числе потому, что 
руководители города и Лен-
фронта полагали, что наши 
войс ка вот-вот прорвут бло-
каду. Но этого, к сожалению, 
не произошло. Блокада оказа-
лась чересчур долгой...

Надежда 
на пролетарскую 
солидарность

- Кто-то даже полагал, что 
ничего страшного не будет, 
если немцы придут. Ну постре-
ляют коммунистов, евреев, но 
вот мы же не коммунисты, не 
евреи, считали такие, нам-то 
что? Немцы нас накормят... По-
добные настроения были неча-
стыми, но они были. Полагаю, 
такие люди руководствовались 
следующей логикой.

Кто написал «Капитал» и 
«Манифест Коммунистиче-
ской партии»? Немцы Карл 
Маркс и Фридрих Энгельс. И 
вспомним лозунг «Пролета-
рии всех стран, соединяйтесь» 
из этого манифеста. Ведь в 
Советской России считали так: 
пролетарии Германии вот-вот 
поднимутся и скинут Гитлера - 
ведь не может быть, чтобы не-
мецкие рабочие воевали про-
тив первого в мире государства 
рабочих и крестьян. То есть 
надеялись на пролетарскую 
солидарность. Между тем это 
были мифические надежды: 

немецкое командование ни 
под каким видом не собира-
лось кормить население горо-
да в случае его взятия. Да и сам 
Ленинград Гитлер собирался 
стереть с лица земли. Такие 
документы есть, и они четко 
обрисовывают, какая участь 
была уготована нацистами и 
жителям, и городу.

 Мечты о еде и штрафы 
за разговоры о ней

- Главным предметом всех 
разговоров и слухов было одно 
- пища. Еда, мечты о ней, разго-
воры о прибавке нормы хлеба, 
о скором насыщении города 
продовольствием... Все вокруг 
напоминало людям о еде.

К примеру, блокадники смо-
трели фильм «Маскарад» и 
возмущались: чего это Арбе-
нин мечется, он что, не видит 
роскошного стола? Ел бы, а не 
выяснял отношения...

А знаете, какая книга стала 
популярной в городе в пер-
вую, самую страшную зиму 
блокады? «Подарок молодым 
хозяйкам» Елены Молоховец. 
Эту кулинарную книгу читали 
вслух, переписывали... Кому-
то разговоры о еде помогали, 
а кто-то досадовал, требовал 
прекратить говорить об этом. 
В некоторых коллективах 
люди даже договаривались: о 
еде - ни слова, иначе штраф. 
Всякое бывало.

Даже в дневнике «Осадная 
запись» великолепного уче-
ного-востоковеда профессора 
Александра Болдырева торже-
ствует желудок. Человек высо-
коинтеллектуальный, глубокий 
мыслитель... Но и он постоянно 
пишет о том, где и как достать 
еду, есть ли хлебная прибавка, за 
какую работу полагается льгот-
ное питание и т.  д.

Люди ели все, что хотя бы 
приблизительно напоминало 
еду: кожаные ботинки, ремни, 
столярный клей, растения, лю-
бые грибы, кроме мухоморов... 
Проще сказать, чего не ели: 
камни и металл.

С 20 ноября по 25 декабря 
1941-го нормы пайки хлеба по 
карточкам были минимальны-
ми. Для детей и иждивенцев - 
125 граммов в день. 25 декабря 
1941-го впервые прибавили 
норму пайки...

Это самое первое повыше-
ние окрылило людей - многие 
радовались как безумные, го-
ворили: вот теперь все нала-
дится... К сожалению, мечты 
не сбылись. Более того, январь 
1942-го - это пик смертности.

Чуть легче стало только 
весной, когда начала повы-
шаться норма выдачи хлеба по 
карточкам и появилось солнце, 
выросла трава, которую тоже 
было можно есть...

У нас в стране укоренилось 
представление, что по карточ-
кам продукты выдавали бес-
платно. Однако это не так, за 
них надо было платить. Цены 
были мизерными, но даже на 
таких условиях не у всех была 
возможность отоваривать кар-
точки, например у детей, чьи 
родители умерли.

Продукты по карточкам 
власти смогли обеспечивать 

более стабиль-
но лишь с весны 
1942-го.

 На рынке 
было все

- Дополнитель-
но еду можно было 
получить, скажем, 
сдавая кровь. Исто-
щенные люди шли 
на это - кусочек 

сахара и несколько граммов 
масла могли спасти жизнь ре-
бенку. Еще можно было сдать 
ценности в ломбард. Но взамен 
давали деньги, не хлеб. К тому 
же в ломбарде денег порой 
давали меньше, чем за те же 
вещи можно было получить на 
рынке, поэтому самым распро-
страненным способом полу-
чения небольшой прибавки к 
блокадному пайку был обмен 
вещей на продукты. Две трети 
населения осажденного города 
искали спасения на рынке.

Продукты на рынках сто-
или фантастически дорого. 
Правда, еду можно было вы-
менять на золото, драгоцен-
ности или какие-то востребо-
ванные вещи - теплую одежду, 
хорошую обувь. Востребована 
была и модная одежда - у тех, у 
кого были продукты питания, 
- работников общепита и про-
давцов магазинов.

Водка тоже была ходовой 
валютой - на нее можно было 

выменять у военнослужащих 
консервы. А вот военным ка-
тегорически запрещалось по-
являться на рынках. Практиче-
ски под угрозой расстрела.

Понятно, что большие объ-
емы таких продуктов, как хлеб, 
масло, крупы, были получены, 
мягко говоря, незаконно. Спе-
кулянтов отлавливали и сажа-
ли. Но это было непросто - на 
рынке торговали не только 
воры, но и обычные люди. Как 
их различали?

Скажем, человек приносил 
на рынок 100 г хлеба. Трудно 
заподозрить такого продавца в 
воровстве - возможно, он хотел 
обменять свой паек, скажем, на 
рис. Все знали, что только рис 
может помочь при голодном 
поносе. А голодный понос - при-
знак близкой смерти... И чтобы 
от него избавиться, нужен рисо-
вый отвар. За рынками наблю-
дали специальные сотрудники 
НКВД. Если они видели, что 
кто-то несколько раз за день 
приносит на продажу хлеб или 
масло, такой обладатель про-
дуктов становился объектом 
уголовного преследования.

 «Меняю ценные вещи 
на кошку»

- Блокадники давали и част-
ные объявления - на заборах 
или на забитых досками вит-
ринах магазинов. Предлагали 
кузнецовский фарфор, золо-
тое кольцо или патефон в об-
мен на хлеб и другие продукты. 
К слову, патефоны были весь-
ма востребованы.

Попадались и такие объ-
явления: «Обменяю ценные 
вещи на кошку». Или на собаку. 
Животными интересовались 
в гастрономическом смысле. 
Люди были настолько голод-
ными, что буквально охоти-
лись на кошек и собак. Причем 
это был деликатес, и прежде 
всего им кормили детей.

Одна женщина вспомина-
ла, как во время еды девочка 
задумчиво отставила тарелку 
и сказала: «Так всегда бывает: 
пока жива - это киска, а когда 
едят, называют кроликом». Де-
вочка, видимо, догадывалась, 
что она ест...

К весне 1942-го численность 
домашних животных в городе 
сократилась настолько, что 
они стали совершенно дико-
винным явлением. Маленькие 
дети, кому в то время было два-
три года, вообще никогда не 
видели кошек и собак.

С исчезновением кошек в 
городе стали заметнее мыши 
и крысы. Еще год назад я был 
уверен, что их не ели. Но недав-
но нашел документы, дневни-
ки, где люди признаются: ели. 
Так, один человек в дневнике 
записал: поймал сегодня крысу, 
освежевал и съел с капустой, и 
было очень вкусно.

Блокада стала страшным 
экзаменом, который сдали 
страна, город, его экономика, 
люди - мужчины, женщины, 
дети, их взаимоотношения... 
Блокада выявила, обострив, 
подлинность отношений между 
людьми. Все подверглось ката-
строфическому испытанию.

Записала Елена Скворцова

Блокада 
Ленинграда 
без купюр
Блокада Блокада 
Ленинграда Ленинграда 
без купюрбез купюр

Быт осажденного города 
глазами блокадников

Из справки ленинградского 
Управления НКВД 

о смертности населения по 
состоянию  на 25 декабря 

1941 г.  (рассекречена 
недавно).

«Если в довоенный пе-
риод в городе в среднем 
ежемесячно умирало до 
3500 чел., то за послед-
ние месяцы смертность 
составляет: в октябре 
- 6199  чел., в ноябре - 
9183 чел., за 25 дней де-
кабря - 39 073 чел.

В течение декабря 
смертность возрастала: 
с 1 по 10 декабря умер-
ло 9541  чел., с 11 по 20 
декаб ря - 18 447 чел., с 21 
по 25 декабря - 11 085 чел.»

В первый день блока-
ды 8 сентября 1941 года в 
Ленинграде находилось 
2 457 605 человек.

САМЫЕ СТРАШНЫЕ САМЫЕ СТРАШНЫЕ 
ПЕРВЫЕ МЕСЯЦЫПЕРВЫЕ МЕСЯЦЫ
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Как сделать так, чтобы ста-
рость была в радость? Чтобы 
все стали долгожителями? Да 
и возможно ли? Об этом наш 
корреспондент побеседовал 
с заместителем директора 
Российского геронтологиче-
ского научно-клинического 
центра РНИМУ им. Н.И. Пиро-
гова, доктором медицинских 
наук, профессором Надеж-
дой РУНИХИНОЙ.

Гериатр как педиатр
- Уверена, что многие у нас в 

стране не только никогда не об-
ращались к врачам-гериатрам, 
но даже не знают, что это за 
доктора… И чем отличается 
гериатр, скажем, от терапевта 
или кардиолога?

- Врач-гериатр занимается 
здоровьем пожилых людей. А 
по данным ВОЗ, пожилыми счи-
таются люди от 60 до 74 лет, ста-
рыми - от 75 до 89. Возраст 90 и 
выше - долгожители. Гериатр - 
это как педиатр для детей.  Кроме 
знания старческих проблем врачу 
нужны обширнейшие познания 
и в области терапии, кардиоло-
гии, неврологии, ревматологии.

- Но говорят, что старость 
вовсе не паспортный возраст. И 
биологический возраст может 
отличаться. Где же грань, когда 
можно сказать, что он или она 
- старики?

- Старость и не определяют по 
паспорту. А по тем физическим 
и психологическим изменениям, 
которые происходят в организме. 
«Звонок» - старческая астения. 
Это целый симптомокомплекс, 
когда нарушается работа многих 
органов и систем. Он есть при-
мерно у 10% пациентов старше 60 
лет. А старше 75-85 лет эта доля 
составляет 25-30%. Кстати, жен-
щины стареют быстрее мужчин 
и признаки старения у них про-
являются раньше. Зато у мужчин 
прогноз после появления гериа-
трических проблем хуже. Какие 
признаки? Вчера еще пожилая 
женщина была весела и суетилась 

и вдруг стала ходить медленно, па-
дать на ровном месте. Так проявля-
ет себя синдром саркопении - мы-
шечной слабости. Серьезный 
симптом старения. И это можно 
увидеть у некоторых людей уже 
в 55 лет. Вот почему важно знать: 
есть здоровое и нездоровое старе-
ние. И стареем мы все по-разному 
и в разное время. Если человек 
становится настолько немощным, 
что не может обходиться без по-
мощи родных или посторонних, 
это нездоровое старение. А если в 
солидном возрасте сам себя обслу-
живает - здоровое. Врач-гериатр 
оценивает состояние старшего 
поколения по 5 доменам: физи-
ческое здоровье (сердце, сосуды), 
лекарственная терапия (сколько 
пьет лекарств), функциональный 
статус (может ли сам умыться, до-
ехать до врача, путешествовать), 
когнитивный (память, депрессия) 
и социальный (нужен ли уход). Так 
легко оценить истинный возраст 
человека. Один в 70 лет прыгает с 
парашютом, а другой еле передви-
гается. А возраст-то одинаковый! 

Все мы долгожители. 
В будущем

- Вот бы прожить в радости 
и столько же, как самый ста-
рый человек на Земле Ина Ка-
набарро Лукас  из Бразилии.  Ей 
уже 116 лет… 

-  Думаю, что 100 лет может 
прожить каждый. Уже идет ис-
следование с оценкой генетиче-
ского кода людей, которые жи-
вут более 100 лет. За последние 
50-70 лет медицина очень про-
двинулась. Научились лечить 
атеросклероз, артериальную 
гипертонию, сахарный диабет, 
протезируют суставы. Все это 
продлевает жизнь. К тому же 
старением можно управлять. Для 
этого и нужны врачи-гериатры. 
Человека с помощью разных ме-
тодик можно вернуть на ступень 
выше. Он как бы помолодеет.

- И все же чем вы объясните 
разницу в здоровье между двумя 
пожилыми людьми-ровесника-
ми? Генетикой?

- Генетика виновата всего на 
20%. Конечно, есть и генети-
чески запрограммированная 
склонность к артериальной ги-
пертензии, ожирению, сахарно-
му диабету, снижению зрения 
или слуха. Но скорость старения 
определяют такие предыдущие 
события, как травмы, заболева-
ния, вредные привычки и, глав-
ное, сам образ жизни смолоду. 
Своевременное и эффективное 
лечение заболеваний препятству-
ет старению. 

Старейте правильно
- Поясните, как это «пра-

вильно»?
- Существуют определенные 

правила, которые подскажет врач-
гериатр. Так, приближаясь к 60 
годам, нужно взять за правило из-
мерять артериальное давление, 
уровень холестерина, сахара в кро-
ви. Если вам уже перевалило за 60, 
необходимо следить за уровнем 
гормонов щитовидной железы, ге-
моглобином (маркер анемии), 
уровнем витамина D, который 
укрепляет мышцы, улучшает рабо-
ту мозга. Кстати, недавние исследо-
вания подтвердили: пожилые люди 
с нормальным уровнем витамина 
D куда менее тяжело переносят 
ковид. 70-75 лет. В это время уве-
личивается риск гериатрических 
синдромов: дефицита питания, риск 
падений, депрессии, недержания 
мочи, головокружений, нарушений 
сна и хронической боли. Пациентов 
с этими проблемами тоже лечат 
врачи-гериатры. Многие пожилые 
очень боятся онкологии. Зачем же 
тянуть? Врач оценит клиническую 
ситуацию и направит на дополни-
тельные исследования: колоноско-
пию, маммографию, гастроскопию 
или УЗИ предстательной железы 
(у мужчин). 

- А какие еще факторы влия-
ют на преждевременное старе-
ние?

- Так называемые модифициро-
ванные факторы: алкоголь, куре-
ние, гиподинамия, неправильное 
питание…  Их можно устранить 
в отличие от возраста. Необхо-
димо двигаться. Пусть полчаса 
в день с палочкой, но двигаться, 
гулять. И еще. Пожилой человек-
одиночка может быстро впасть 
в депрессию. С этим тоже нужно 
бороться. Родные в помощь. Ведь 
не просто так говорится: почаще 
звоните пожилым родителям, на-
вещайте. Они должны чувство-
вать себя нужными и быть в гуще 
жизни. Чтобы не слабела функция 
мозга, пожилому человеку реко-
мендуется продолжать посильно 
работать. Найдите любое хобби, 
разбирайте старые альбомы, учи-
те языки, ведите дневник. Все это 
улучшает когнитивные функции 
и сохраняет память. Доказано: 
ученые и творческие люди живут 
дольше. И, кстати, у долгожителей 
крепкий иммунитет.

При нормальном старении 
не происходит нарушения ког-
нитивных функций: память и 
здравомыслие сохраняются. И 
главное - человек до глубокой 
старости остается независимым 
от помощи окружающих.

Мария Рождественская

ЛЕТ ДО СТА 
РАСТИ НАМ 
БЕЗ СТАРОСТИ!

Понять 
и простить

 Практическая психология

Мы продолжаем нашу новую оригинальную ру-
брику в формате вопрос - ответ, в которой читатели 
могут пообщаться на самые различные и личные 
темы с артистом, продюсером, педагогом Вла-
димиром Брилевым. Напоминаем, что Владимир 
принципиально избегает дежурных, стандартных 
ответов на популярные, острые вопросы. На стра-
ницах газеты «Мир новостей» редакция намерена 
развернуть живую дискуссию на тему отношений 
мужчины и женщины, родителей и детей, ведь 
среди нескольких мнений истина всегда находится 
где-то посредине.

   Чего мужчины хотят от женщин?
Прям хотят?! Ну, конечно, в первую очередь мужчи-

на влюбляется глазами. Поэтому возникает желание 
близости с привлекательной женщиной. С этого начи-
наются отношения. В определенном возрасте у каждо-
го мужчины свой список качеств идеальной партнерши 
для жизни. Плюс-минус, но в тридцать лет любой муж-
чина понимает, что ему нужна семья. Любой. Хоть на не-
обитаемом острове живущий - ему нужна семья. Поэто-
му самым ценным в женщине при переходе от пылкой 
влюбленности к семейным отношениям оказываются 
такие ее качества: доброта, податливость, ласка, хо-
зяйственность, умение быть «красавицей и умницей» 
как на людях, так и дома. Мужчине нужен уют - дома, в 
постели, в общении. И никто больше ему это не даст - 
только женщина.

   Прощать мужчину или нет?
Обязательно! Пока вы будете ощущать этот комплекс 

жертвы, а ему предъявлять обвинения - вы будете веч-
но страдающей и обиженной стороной. Комплекс вины 
всегда ноша для двоих, совместная повинность. Какой 
бы он ни был скотиной и сволочью, продолжая вспоми-
нать его дурным словом, вы также втягиваетесь в эти 
токсичные взаимодействия. И кто страдает от этого? 
Безусловно, себе вы отравляете жизнь. Простите. Надо 
искренне простить и отпустить. Мало того, высшие 
силы, если вы его отпустили, та-а-а-ак с ним обойдут-
ся! Поэтому прощение - это самый страшный вариант 
наказания. Обязательно прощайте, что бы ни сделал - 
прощайте и отпускайте. Есть высший суд, и Господь не 
Тимошка. 

   Когда мужчина сразу заявляет, что не 
собирается жениться и намерен жить бобылем, 
так ли это?
Это не так. Это говорит о том, что мама плохо вос-

питала, папа додавил либо папа был никакой, рохля, 
бесхребетное создание и мальчика не научили ответ-
ственности. Мужчина, который не боится ответствен-
ности, ориентирован на официальный брак. Просто чем 
серьезнее намерения, тем мужчина дольше выбирает. 
В современном обществе никто не осуждает так на-
зываемый фактический брак, поэтому стараются по-
временить с официальным оформлением отношений. 
Если все идет по накатанной, то вроде и никаких ре-
шительных шагов предпринимать не надо. А по моему 
убеждению, предложение делать должен мужчина, а не 
женщина. Для этого надо брать ответственность и же-
ниться. Да, это сложно. Для этого надо быть мужиком.

   Как правильно выбрать партнера?
Партнера для чего, простите, для жизни? Чистая со-

весть, чистое платье, чистая машина, чистые мысли, 
чистая квартира. Чистая медицинская карта. Тогда ты 
моя! В противном случае прости - нет. Чистота. Чистота 
во всем.

Дорогие читатели «Мира новостей»!  
Если вам интересна дискуссия в рубрике 

«Практическая психология»,  вы сможете задать 
ваш вопрос по телефону +7(915)197-36-36 (авто-
ответчик) или написать его в наш Telegram-бот 
@ muzhchiny_dumaut_po_drugomu_bot

Ваш возраст, пол, убежде-
ния, цвет глаз и все остальное 
не имеют ровно никакого зна-
чения, поскольку и Владимиру 
Брилеву, и редакции интерес-
ны вопросы от каждого из вас. 

С уважением, ваша любимая 
газета «Мир новостей».

LEG
IO

N
M

ED
IA
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«Время трачу...» 

- Я жила в Воронеже. По 
окончании вуза работала в 
направлении пиара и рекла-
мы. Пришла работать в стро-
ительную компанию и там 
встретила будущего мужа, 
трудившегося по экономи-
ческому направлению, - рас-
сказывает о знакомстве с су-
пругом сама Екатерина. - У 
нас оказалось много общего. 
Например, мечтали жить не 
в квартире, а в частном доме 
на земле. Хотели именно 
большую семью, многодет-
ную. Как говорится, совпали 
мечты. Старший сын Марк 
родился и рос в городских 
условиях. Екатерина вспоми-
нает, что было «сложновато 
психологически». 

- Что делает молодая мама 
в городе? Гуляет с коляской 
то по парку, то на детской 
площадке... А я очень актив-
ный человек по природе. Ду-
мала: ну вот ребенок делом 
занят - растет. А что делаю 
я? Сижу рядом. Это меня рас-
страивало, казалось, время 
трачу впустую, - вспоминает 
мама семьи.

Купили участок и начали 
строить дом в деревне. Реши-
ли завести козочку. Как раз-
влечение для детей, которых 
к тому времени в семье уже 
было двое. После Марка ро-
дилась Милана. И с третьим 
малышом тоже не стали за-
тягивать.

- Я была беременна тре-
тьим малышом - Лукой. На 
14 февраля - День влюблен-
ных - мы решили купить козу. 
И приобрели... трех. Потому 
что хозяин продавал их «в 
комплекте» от одной мамы. 
И нам стало жалко их раз-
лучать. Причем у нас на тот 
момент даже помещения не 

было, коз мы разместили... в 
гараже. Купили сено, рассте-
лили. И стали они там жить, 
- продолжает Екатерина.

Семейное дело 
Козье молоко пришлось по 

вкусу не только всему семей-
ству Дорофеевых, но также 
родственникам и друзьям.

- Все стали просить мо-
лочко: «А давайте мы у вас 
будем покупать». Молока от 
трех коз уже не хватало на 
всех. Однажды вечером мы с 
мужем сели, просчитали эко-
номику. И решились: купили 
здание фермы в соседнем с 
нашим домом селе, - расска-
зывает наша собеседница. - Я 
поняла, что козоферма - дело, 
которым я хотела бы зани-
маться всю жизнь. То есть мне 
всегда хотелось приносить 

пользу людям. А в козьем 
молоке, мне кажется, макси-
мальная польза. Так начался 
наш, если хотите, семейный 
бизнес. 

Сейчас у Дорофеевых 130 
коз. Считается хозяйством 
небольших размеров. Хотя 
требует и забот, и внимания. 
Козы кажутся одинаковыми. 
Но это на первый взгляд, как 
говорит Екатерина. На самом 
деле у каждой - свои особен-
ности, привычки, характер... 
И собственное имя, точнее, 
кличка.

- Козы же у нас постепен-
но появлялись, по одной-две. 
Имена даем. И каждую, как 
ребенка, воспринимаем. Ты 
к ней привыкаешь, ты ее 
любишь. И знаешь все ее 
привычки, - добавляет мама 
семьи. - Есть козы более спо-
койные, ласковые. А есть рья-

ные, приставучие. Есть коза, 
которая смотрит за всеми. 
Когда все идут на дойку, она 
стоит и «контролирует». Если 
какая-то прошла не по очере-
ди, то она начинает ее бить, 
толкать. 

- Мы называем козочек 
ласково «девчонки»: «Дев-
чонки, гулять», «Девчонки, 
доиться», «Девчонки, кор-
миться», - добавляет глава 
семьи Максим. 

«Папа-козел...»
Козоферме Дорофеевых 

в этом году исполнилось 10 
лет. Продукцию продают в 
собственных магазинах под 
названием «Избушка ферме-
ра» в областном и районном 
центре. А компанию и линей-
ку продукции назвали «Мама-
коза». По мнению семейства, 

слово ассоциируется с забо-
той. Уже сложилась и база 
постоянных клиентов.

- Мы возим молочко в се-
мьи с детьми. Бывает так, 
малыш только родился, рас-
тет... Подрастает и уже знает, 
что мы приезжаем к ним с 
вкуснейшим молоком. Бежит 
встречать: «Ура, папа-козел 
приехал!» По его логике, раз 
«мама - коза», значит, «папа - 
козел». Все правильно. (Сме-
ется.) Звучит не обидно, а 
наоборот, по-доброму, - улы-
бается Максим.

В фермерстве, конечно, не 
без сложностей. Живут без 
отпусков - хозяйство не бро-
сишь. Нет возможности вы-
ехать всей семьей, к примеру, 
на неделю на море. Если козу 
два раза не подоил, то пере-
горает молоко. Но, говорят 
Дорофеевы, уже привыкли. 
И плюсов в их жизни гораздо 
больше, чем минусов.

- Всегда свежие продукты и 
свежий воздух - дети меньше 
болеют. Помогают нам - козо-
чек пасут и подоить могут. И в 
работе магазинов участвуют. 
Например, придумали акцию 
- давайте постоянным клиен-
там будем дарить деревянные 
фигурки козочек... Мне очень 
нравится поговорка: «Не вос-
питывайте детей, воспитывай-
те себя». Мы так и стараемся, 
своим трудом и отношением 
растить детей не только в за-
боте, но и в труде, и в любви к 
природе. Недавно я спросила 
старшего сына: «А хотел бы 
ты обратно в город на посто-
янное место жительства?!» 
Он ответил: «Ни за что, ни при 
каких обстоятельствах!» - ре-
зюмировала Екатерина.

Виктория Катаева 
Фото из личного архива 

семьи Дорофеевых

21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецы в данный момент 
могут быть слишком озабо-
чены своей репутацией и по-
этому редко позволяют себе 
расслабиться. Постарайтесь 
найти обходные пути, чтобы 
совмещать работу и легкий 
отдых. В среду прислушайтесь 
к полезным советам. В пятни-
цу вас ждет романтическая 
встреча.
Благоприятные дни - 20 и 21.
Неблагоприятные дни - 19 и 24.

Стрельцам следует больше 
общаться, быть вниматель-
ными к окружающим, по-
стараться понять и принять 
чужую точку зрения. Не дер-
жите в себе злобу, научитесь 
прощать. В четверг вам могут 
понадобиться дополнитель-
ные финансовые вложения. 
В субботу вас ждет успех на 
всех фронтах.
Благоприятные дни - 23 и 25.
Неблагоприятные дни - 19 и 21.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овны сейчас будут наделены 
хорошей интуицией, ощутят в 
себе прилив сил, вдохновения 
и удачи. Рассмотрите вопро-
сы о начале новых дел, они 
обещают быть плодотворны-
ми. Будьте осторожны с новы-
ми знакомыми в пятницу. Сле-
дите за своими действиями и 
словами во вторник.

Благоприятные дни - 20 и 24.
Неблагоприятные дни - 23 и 25.

У Тельцов на этой неделе есть 
шансы либо повысить свою 
репутацию, либо «сделать из 
себя дурака». Не стоит недо-
оценивать ваших партнеров, 
постарайтесь строить отно-
шения на доверии. В среду 
ваши амбиции могут вызвать 
соперничество. В субботу не 
сидите дома, отправляйтесь 
на прогулку.
Благоприятные дни - 19 и 22.
Неблагоприятные дни - 21 и 24.

Ракам не стоит проявлять чуде-
са изобретательности, чтобы 
оставаться успешными. Поста-
райтесь быть верными себе, 
своей естественной манере и 
пристрастиям. Признание вы 
получите, если будете действо-
вать взвешенно. В среду стоит 
воздержаться от покупок. Вы-
ходные благоприятны для по-
ездок и зимних забав.
Благоприятные дни - 19 и 25.
Неблагоприятные дни - 20 и 22.

Немногословность и замкну-
тость Львов в данный период 
могут отвлечь от них выгодные 
предложения. Проявите боль-
ше обаяния и искренности 
при общении с коллегами, и 
вы быстро ощутите их под-
держку. Выходные проведите 
с друзьями. Во вторник будьте 
внимательны, возможны про-
счеты на работе.
Благоприятные дни - 24 и 25.
Неблагоприятные дни - 19 и 23.

Девам следует избегать излиш-
ней требовательности к себе 
и окружающим, особенно к 
домочадцам. Звезды советуют 
в данный период направить 
внимание на гармоничное 
принятие всего и вся. Воскре-
сенье окажется плодотворным 
для домашних дел. Во вторник 
будьте осторожны при обще-
нии с малознакомыми людьми.
Благоприятные дни - 23 и 25.
Неблагоприятные дни - 20 и 21.

В профессиональных делах 
Весам сейчас лучше полагать-
ся на собственные силы. Парт-
неры могут не только повлиять 
на сроки проекта, но и строить 
козни. Кроме того, приучите 
себя контролировать расхо-
ды. В четверг не принимайте 
участия в закулисных играх. Во 
вторник будьте внимательны, 
работая с документами.
Благоприятные дни - 20 и 24.
Неблагоприятные дни - 21 и 22.

Скорпионам рекомендуется 
обратить внимание на то, как 
они распоряжаются своим 
временем. Кроме того, сосре-
доточьтесь на своем окруже-
нии. Всегда ли это счастливые 
и продуктивные спутники? 
В пятницу займитесь своим 
имиджем. В понедельник будь-
те внимательны, возможны 
просчеты на работе.
Благоприятные дни - 24 и 25.
Неблагоприятные дни - 19 и 21.

Не стоит вечно бороться за 
справедливость, ваши пря-
молинейность и эмоциональ-
ность могут навредить репу-
тации. Признания Козероги 
получат в том случае, если 
будут действовать взвешенно. 
Четверг хорош для спортив-
ного отдыха на природе. В 
субботу займитесь генераль-
ной уборкой.
Благоприятные дни - 24 и 25.
Неблагоприятные дни - 19 и 23.

Водолеи могут ощутить сей-
час стремление к практиче-
ской пользе во всех делах, 
за которые они берутся. 
Правильный расход энергии 
вскоре принесет хорошие 
результаты, особенно на 
служебном поприще. В среду 
стоит воздержаться от поку-
пок. Выходные благоприятны 
для поездок.
Благоприятные дни - 19 и 20.
Неблагоприятные дни - 23 и 25.

С помощью настойчиво-
сти и упрямства Рыбы будут 
успешно преодолевать пре-
пятствия, которые им будут 
преподносить с завидным 
постоянством. Недовольство 
и вспыльчивость лучше гармо-
низировать приятными для вас 
занятиями. В понедельник то-
ропитесь медленно. Пятница 
идеальна для обучения.
Благоприятные дни - 22 и 23.
Неблагоприятные дни - 19 и 24.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

20 февраля - секстиль Юпитера и Нептуна: слишком много эмоций в этот день может повлиять 
на нехватку дисциплины. 21 февраля - трин Марса и Урана: удача в новаторских начинаниях и 
научно-технических поисках, удачный момент для продажи ненужных вещей, повышенная воз-
будимость и усиление бессонницы. 22 февраля - секстиль Урана и Солнца: будем испытывать 
жгучий интерес ко всему новому, день высокой творческой активности и живых реакций. 23 фев-
раля - квадратура Венеры и Юпитера: в этот день возможны неадекватная оценка финансового 
положения, неудачное вложение денег, склонность к перееданию.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

19 - 25 
ФЕВРАЛЯ

В ДЕРЕВНЕ 
ЖИТЬ, 
С КОЗАМИ 
ДРУЖИТЬ
Екатерина и Максим Дорофеевы из Воронежа перебрались в деревню и осно-
вали фермерское хозяйство. «Немодное» для городских жителей направление 
деятельности, но очень увлекательное, уверяют супруги. В гостях на козоферме 
Дорофеевых в Воронежской области побывали журналисты «МН». 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Великий итальянский скрипач. 7. Советский хоккейный тре-
нер Анатолий. 10. Река со знаменитым водопадом. 11. Гостеприимство хозяев. 12. 
Крупа из крахмала пальмы. 13. Город на Каме с музеем Цветаевой. 15. Мелкая мо-
нета Древнего Рима. 16. Черный или белый чародей. 17. Актриса и певица … Орей-
ро. 18. Музыкальный струнный треугольник. 19. Бесценный предмет искусства. 22. 
Райский служитель высшего чина. 25. Виктор, что был лидером группы «Кино». 26. 
Вид пасьянса. 29. Цветастый родич курицы. 31. Смотритель при женах падишаха. 
33. Старожил Ижевска. 35. Утренняя подсветка неба. 36. Предварительное объяв-
ление о спектакле. 38. Мощный бык Беловежья. 39. Игра на расчерченном асфаль-
те. 41. Дуэт Волковой и Катиной. 42. Соавтор Ефрона по словарю. 44. Столица у 
Финского залива. 47. Автомобиль со счетчиком. 49. Гидромассаж с эфирными мас-
лами. 50. Темпераментный бразильский танец. 53. Высокопродуктивная порода 
кур. 55. Байка, подтверждающая примету. 56. Повторяющийся рисунок на обоях. 
60. Косметическая подтяжка кожи. 61. Веничка на маршруте Москва - Петушки. 62. 
Переговорное устройство у подъезда. 63. Дева-птица с лубочной картинки. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мясное приложение к макаронам. 2. Комментарий судебных 
решений. 3. «Кот наплакал» как оборот речи. 4. Математический антоним диффе-
ренциала. 5. Электропровод под напряжением. 6. Овощи, что потушили кусочками. 
7. Ядовитый паук, живущий в норке. 8. Монолог из младенческих уст. 9. Барак на 
стройке. 14. Французский сыр с плесенью. 20. Составитель отзывов о кино. 21. 
Актриса в роли эльфийки Арвен. 23. Разновидность русской гармони. 24. Актер, 
генерал в «Старых клячах». 27. Гренка к пиву. 28. Оптовый купец в старину. 30. 
Спираль из пряди волос. 32. Родич ильма и карагача. 34. Бумага от должника. 37. 
Торец начатой колбасы. 40. Царская постель под балдахином. 42. Михаил, теоре-
тик анархизма. 43. Всевидящее и недреманное. 45. Польский фантаст Станислав. 
46. Внезапное чувство страха. 47. Отметка на спине теленка. 48. Вор, вернувшийся 
к кражам. 50. Кот, желавший дружить с мышами. 51. Кумир идолопоклонника. 52. 
Шерсть кошки как раздражитель. 54. «Але-…!» на арене цирка. 57. Пышный весен-
ний цветок. 58. Река, протекающая по Вроцлаву. 59. Республика с Кызылом.

ТЕЛЕФОНЫ 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА

975-22-50,
975-21-608 

(4
99

)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Лунатизм. 7. Завтрак. 10. Изобара. 11. Зеркало. 12. Апис. 13. Аполлон. 15. 
Вар. 16. Куб. 17. Антонио. 18. Аида. 19. Евгений. 22. Кабриоль. 25. Бор. 26. Аванзал. 29. Цапка. 
31. Ерика. 33. Ультра. 35. Лука. 36. Позер. 38. Жгут. 39. Манипула. 41. Царь. 42. Скарлетт. 44. 
Мизантроп. 47. Флибустьер. 49. Оса. 50. Аввакум. 53. Швейцар. 55. Лоретти. 56. Наигрыш. 60. 
Тапочки. 61. Скандал. 62. Квадрат. 63. Еврозона. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Любовник. 2. Нагара. 3. 
Ириска. 4. Мирабель. 5. Фото. 6. Пазл. 7. Зазнайка. 8. Таксофон. 9. Крокодил. 14. Лье. 20. Ги-
бралтар. 21. Нардек. 23. Бадьян. 24. Овца. 27. Адаптер. 28. Зензубель. 30. Палаццо. 32. Раж. 34. 
Репейник. 37. Рант. 40. Анжи. 42. Свингер. 43. Азу. 45. Зев. 46. Порше. 47. Фальц. 48. Разбойни-
ца. 50. Аналитик. 51. Астероид. 52. Машинист. 54. Йог. 57. Иван. 58. Роды. 59. Шале.
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Недалеко от Клина работает 
приют для животных «Кошкин 
дом». Здесь живут хвостатые по-
стояльцы, которые были обрече-
ны на гибель. Им помогли, вы-
ходили и вылечили, но теперь о 
помощи просит сама хозяйка при-
юта, пенсионерка Светлана.

Сейчас здесь больше ста животных. 
Они были подобраны на улице или про-
сто подброшены.  Светлана умоляет: 
опомнитесь, люди! Ведь она одна не мо-
жет выходить и вылечить всех. Светлана 
продала две свои московские квартиры, 
чтобы построить этот крохотный приют, 
который всегда выживал на пожертвова-
ния добрых людей. Но сегодня благотво-
рителям и добровольным помощникам 
самим приходится туго.
Светлана обращается в редакцию не-

часто. Обычно это происходит, когда дела 
идут хуже некуда. Мы в очередной раз 
публикуем номер счета в Сбербанке 5469 
4000 2590 5766. Он оформлен на помощ-
ницу хозяйки Татьяну. И если помощь 
придет, есть надежда, что общими усили-
ями «Кошкин дом» будет спасен!
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 Спасите «Кошкин дом»!



ВИЖН  ЗНАЧИТ, ЗРЕНИЕ!
Это замечательный, высоко-

технологичный аппарат фотон-
ной терапии «СЭЛФДОКС ВИЖН» 
(SELFDOCS VISION). Ученым уда-
лось «приручить радугу»! И теперь 
она может помочь зрению! Изба-
виться от сухости и «песка» в глазах. 
Может успокоить растрепанные не-
рвы. А значит, помочь легко засы-
пать и спокойно спать, не «переже-
вывая» дневные неприятности.

И это все реально с потрясаю-
щим достижением современной 
медицины - аппаратом «СЭЛФДОКС 
ВИЖН»! Это отличный выбор!

Что же это за аппарат такой? Рас-
кроем Вам и этот секрет!

КАК ДЕЙСТВУЕТ 
«ЛЕЧЕБНАЯ РАДУГА»?

«СЭЛФДОКС ВИЖН» - медицин-
ский аппарат фотонной терапии. 
Наши ученые разработали сложные, 
уникальные в своем роде програм-
мы воздействия на глаза и мозг. И 
получили потрясающее лечебное 
действие.

Ведь с точки зрения медицины 
глаза - это часть мозга! И цветовые 
фотонные импульсы действуют че-
рез глаза на фотоэнергетическую 
систему мозга и налаживают его 
работу. А мозг выдает команды, по-
могающие наладить обмен веществ, 
и поправить гормональный баланс и 
нормализовать работу всего орга-
низма!

Вот так фотонная терапия дей-
ствует через глаза на весь организм!

А раз действие идет через гла-
за, то специалисты смогли помочь и 
зрению!

Как?

СПАСТИ ГЛАЗА ОТ «ЗАСУХИ»
СЭЛФДОКС ВИЖН помогает 

устранить одну из главных возраст-
ных причин ухудшения зрения. Это 
плохая микроциркуляция крови и 
глазных жидкостей.

Поэтому он может помочь при 
начальной катаракте, глаукоме и 
дистрофии сетчатки!

Это как полив и удобрения для 
засыхающих полей. Без них тяжело 
получить здоровые ростки и хоро-
ший урожай! Так и забота о «полях» 
глаз даст потрясающий «уро-
жай» их здоровья!

Хорошее питание глаз 
с СЭЛФДОКС ВИЖН как 
бы омолаживает их! Может 
улучшить их состояние.

СПАСЕНИЕ ЗРЕНИЯ
Вы только посмотрите, 

на что способен СЭЛФ-
ДОКС ВИЖН!

Лечение и профилакти-
ка офтальмологических за-
болеваний:
•стабилизирует работу 
аккомодационного аппарата глаза, 
устраняет спазм мышц;
•астенопии (зрительная уста-
лость), способствует устранению 
боли, сухости, покраснения и дис-
комфорта в глазах;
•близорукости;
•астигматизма;
•снижает риск развития дистро-
фии сетчатки;
•глаукомы (нормализация вну-
триглазного давления) и атрофии 
зрительного нерва;
•катаракты (профилактика и лече-
ние начальных стадий).

Это только прямое действие 
СЭЛФДОКС ВИЖН на глаза! А ведь 
целительное действие идет еще и 
на мозг!

НЕРВЫ, СОН, ЗДОРОВЬЕ
СЭЛФДОКС ВИЖН налаживает 

работу мозга. Повышается энергич-
ность. Восстанавливается и работа 
внутренних органов, и общее само-
чувствие (сердечный ритм, артери-
альное давление и др.). Он успо-
каивает нервы. И даже серьезные 
проблемы не истощают нервную 
систему. Не приводят к бессоннице. 
А нормализация ритмов сна приво-
дит к нормализации гормонального 
баланса и самочувствия.

СЭЛФДОКС ВИЖН - это как ба-
лансировочный шест для канато-
ходца. Он помогает поддерживать 

равновесие гормонального балан-
са. А значит, и здоровье будет на-
дежно держаться «на высоте»!

Очень важно, что СЭЛФДОКС 
ВИЖН дарит спокойный сон.

Но чем так важен сон?! Дело в 
том, что во сне мозг может избав-
ляться от токсинов и во сне вырабо-
тать многие необходимые для жиз-
ни гормоны. А без них здоровья не 
видать.

Вот поэтому с СЭЛФДОКС ВИЖН 
в душе воцаряется ясный солнеч-
ный день. Спокойствие и крепкий 
сон.

Нервы в порядке - здоровье под 
контролем!

КРЕПКИЕ НЕРВЫ 
И ДУШЕВНОЕ СПОКОЙСТВИЕ

Вот показания СЭЛФДОКС 
ВИЖН по нормализации психоэмо-
ционального состояния:
• головная боль (для людей с ми-
гренью остальное бывает не так уж 
и важно!);
•релаксация (способствует снятию 
напряжения и чувства усталости);
•стресс, эмоциональная пере-
грузка;
•перевозбудимость (нормализует 
реакцию на стресс);
•антидепрессант (снижает чув-
ство тревоги, помогает в лечении 
неврологии);

•психосоматические расстрой-
ства (налаживает ход лечения вну-
тренних органов, связанных с пси-
хоэмоциональными нарушениями);
•нормализует качество сна.

Ну как? Хорош аппарат?
Разработать его, и особенно про-

граммы его действия, было крайне 
сложно. Но специалистам это уда-
лось! И теперь можно использовать 
«ручную радугу» - СЭЛФДОКС ВИЖН 
- для восстановления здоровья!

Это подтверждают и клиниче-
ские испытания.

ПРОВЕРЕН
Во всем мире фотонная тера-

пия получила подтверждение своей 
действенности. 

СЭЛФДОКС ВИЖН зарегистри-
рован как медицинское изделие. 
Прошел клинические испытания.

Вот выдержка из заключения: 
«Медицинское изделие Аппарат ви-
зуальной цветоимпульсной терапии 
SELFDOCS VIZION («СЭЛФДОКС 

ВИЖН»)… прошел клинические 
испытания, соответствует требо-
ваниям действующих стандартов, 
параметрам и характеристикам, за-
явленным в технической документа-
ции производителя». Аппарат можно 
применять и дома самостоятельно!

В СЭЛФДОКС ВИЖН все автома-
тизировано. Нужно сесть или лечь 
в спокойном месте. Выбрать про-
грамму. Включить и надеть аппарат. 
Процесс пошел!

Что еще удобно - аппарат выклю-
чится автоматически. Значит, бата-
рейки не будут зря расходоваться, 
если забыть его выключить.

«РАДУГА ЗДОРОВЬЯ» ДОМА
СЭЛФДОКС ВИЖН создан для 

здоровой жизни! Ведь проблемы с 
глазами, нервами, усталостью, не-
досыпом есть у многих. 

Аппарат «СЭЛФДОКС ВИЖН» 
использует передовые достижения 
медицины. Он применяется и в кли-
никах, и в домашних условиях. Ап-
парат используется как сам по себе, 
так и в качестве дополнительной те-
рапии. Лечение СЭЛФДОКС ВИЖН 
хорошо сочетается с терапией и не 
требует отказа от лечения, назна-
ченного врачом! И это здорово!

ОН НАДЕЖНЫЙ!
СЭЛФДОКС ВИЖН - хороший за-

щитник здоровья!
СЭЛФДОКС ВИЖН защитит гла-

за, мозг и нервы. 
СЭЛФДОКС ВИЖН помогает 

сберечь зрение. Усталость и сухость 
глаз перестают мучить. И серьезные 
проблемы со зрением могут отсту-
пить!

А вот представьте, человек пере-
нервничал. Тогда можно удобно раз-
валиться в кресле (шезлонг в саду 
тоже подойдет!), включить СЭЛФ-
ДОКС ВИЖН и назло врагам успоко-
иться и расслабиться. Так сохраня-
ются нервы! А значит, сберегается 
здоровье и продлевается жизнь!

А если дневные переживания не 
дают уснуть - тоже не проблема! 
СЭЛФДОКС ВИЖН погасит днев-
ные стрессы - с ним сладко засы-
пается!

А спокойный, восстановитель-
ный сон помогает вернуть здоровье 
и энергичность днем.

СЭЛФДОКС ВИЖН помогает 
вернуть радость жизни!

И откладывать здоровую жизнь 
на потом точно не стоит! Звоните 
прямо сейчас и будьте здоровы!

Удивительная возможность 
получить хорошее зрение, крепкие 

нервы и спокойный сон

ИП Епифанова Татьяна Владимировна, ОГРНИП 306730205900051. Доставка АО «Почта России» или курьером до двери. Результаты могут отличаться. *Акция действует с 19.02.2025 г. по 19.03.2025 г. Информацию об организаторе такого меро-
приятия, о правилах его проведения, количестве призов или выигрышей по результатам такого мероприятия, сроках, месте и порядке их получения уточняйте у оператора. Оплата при получении. Реклама.

ВНИМАНИЕ! 
Остерегайтесь подделок!
Специальная защитная 
голограмма на упаковке 
аппарата - 100%-ная гарантия 
того, что Вы приобрели 
не подделку, а настоящий 
медицинский аппарат.

ЗАКАЗЫВАЙТЕ ВИЖН

8-800-777-95-83
БЕСПЛАТНАЯ

 ДОСТАВКА!*И 
БЕСПЛАТНАЯ 

КОНСУЛЬТАЦИЯ* 
WWW.PRODEX.RU  

ПРИХОДИТЕ НА ВЫСТАВКУ-ПРОДАЖУ ТОВАРОВ ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ
И ПОЛУЧИТЕ ГАРАНТИРОВАННЫЙ ПОДАРОК!* 0+

23 февраля Ростов-на-Дону Аптека «Айболитмедсервис», ул. Варфоломеева, 
д. 222а/108а 9.00-11.00

24 февраля
Анапа «Бережная аптека», ул. Крымская, д. 171 9.00-10.00

Новороссийск Магазин «МЕДТЕХНИКА», ул. Свободы, д. 34 12.00-14.00
25 февраля Краснодар ДК железнодорожников, Привокзальная пл., д. 1 9.00-11.00
26 февраля Волгоград Дом офицеров, пр-т имени В.И. Ленина, д. 31 9.00-11.00 300 аппаратов со скидкой от производителя!*

Что нужно снайперу? Хорошее зрение и стальные нервы. Их 
зрению и нервной системе могут позавидовать и космонавты.

Нам, простым людям, особенно в зрелом возрасте, до космонав-
тов и снайперов, конечно, далеко. Но! Почему бы не попробовать 
помочь зрению и нервам?

Как?
С помощью «радуги»! Представляете до чего дошла наука?! 

Наши ученые-медики и создали «ручную радугу», чтобы и глаза 
подлечить, и нервы успокоить.

Что это за «ручная радуга» такая? Откроем Вам эту тайну!

СЭЛФДОКС ВИЖН 
помогает вернуть 
радость жизни!
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